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Entidades se unem no 
combate à violência
contra a mulher na PB
Encontro liderado pelo Cendac cria a campanha “Por todas elas e por nós também”. 
Objetivo é reforçar consciência de proteção às mulheres a partir das escolas. Página 7

CNT atesta qualidade de 75% 
das estradas paraibanas
De acordo com o levantamento, malha rodoviária do 
Estado é a terceira melhor do Nordeste, atrás apenas 
de Alagoas e Pernambuco. Página 17
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Diversidade

Mancha de óleo que invade o Nordeste chega ao Litoral Norte de 
Pernambuco, e fica muito próxima da divisa com a Paraíba. Preocupado, 
governador se reúne com o ministro do Meio Ambiente (foto à esquerda) e 
cobra providências para o problema. Páginas 4, 5 e 17

Foto: Folhapress

Foto: Ortilo Antônio Foto: Divulgação

Depois de vencer o 
Santa, CSP se prepara 
para pegar o CSA
Time de João Pessoa estreou bem na Copa do 
Nordeste Sub-20 e não vai ter desfalques para 
o jogo de sábado, na primeira partida em casa 
pela competição regional.   Página 24

Laurentino Gomes chega 
hoje para agenda na PB
Escritor fica em território paraibano até domingo e até 
lá vai cumprir agenda em mais três cidades. Página 9

2o Caderno

Sessão especial Cinê Bangüê realiza hoje sessão de ‘Bacurau’ 
com a presença da parcela paraibana do elenco do filme. Página 11

Torre das Donzelas recupera uma parte linda e potente da história 
de mulheres perseguidas, torturadas e detidas nas celas femininas 
do presídio Tiradentes durante a Ditadura Militar, inclusive uma 
delas muito conhecida do povo brasileiro.  Página 15

Na Torre das Donzelas

Sandra Raquew AzevêdoPREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Emendas de bancada 
da Paraíba devem 
somar R$ 248 mi
Detalhes das emendas vão ser 
apresentados hoje em Brasília. Centro 
de Convenções de Campina Grande vai 
receber atenção especial.   Página 13
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A recente paralisação dos motoris-
tas das empresas de transportes cole-
tivos que têm concessão pública para 
atuar na cidade de João Pessoa trouxe à 
tona mais uma vez um velho e conhecido 
problema: a carência que tem a capital 
paraibana de sistemas modernos e efi-
cientes para translado de passageiros.

Constata-se facilmente que a frota 
de João Pessoa é desigual em termos da 
qualidade dos serviços oferecidos – o 
estado de conservação dos ônibus varia 
de bom a péssimo -, como também em 
quantidade – dependendo da linha, os 
usuários às vezes esperam por um veí-
culo até por mais de uma hora.

Levando-se em conta as condições 
gerais da frota, a passagem – em torno 
de quatro reais – custa muito caro para 
os cidadãos e cidadãs que dependem de 
transportes coletivos. Muitas pessoas 
fazem todo o trajeto em pé dentro dos 
ônibus, não raro espremidas devido à 
superlotação dos veículos.

Com o aumento da frota de carros 
e motocicletas, o ônibus passou a de-
mandar vias exclusivas, o que limita os 
espaços destinados a outros tipos de veí-
culos, embora facilite a vida dos passa-
geiros, que passam menos tempo sofren-
do com os constantes engarrafamentos 
que atormentam a vida da população.

Na verdade, os ônibus de algumas 
empresas parecem dinossauros de me-
tal e vidro arrastando-se pela cidade. 
Principalmente quando vêm à memória 

cenas do cotidiano de megalópoles nor-
te-americanas, europeias e asiáticas – 
Nova Iorque, Tóquio, Oslo etc. – com seus 
moderníssimos trens e metrôs.

Aliás, a nova paisagem urbana de 
João Pessoa, com seus belos e sofistica-
dos edifícios - que, em alguns locais, mal 
comparando, fazem com que algumas 
pessoas se lembrem de Dubai, a capital 
dos Emirados Árabes Unidos -, destoa 
bastante das condições físicas dos veícu-
los de transporte coletivo.

Alguém que sai, por exemplo, de um 
moderno edifício do bairro do Altiplano 
e embarca imediatamente em um ônibus 
de determinadas empresas que prestam 
serviço na capital paraibana, certamen-
te terá a sensação de que entrou em uma 
espécie de túnel do tempo, tal a dispari-
dade das duas realidades. 

Certo que as empresas têm despesas 
e que o preço das passagens deve cobri
-las, além, claro, de gerar lucros. Mas é 
necessário haver uma consonância entre 
custo e benefício. No caso dos transpor-
tes coletivos, a população tem direito a 
um deslocamento rápido, confortável e 
seguro. E isso não acontece.

Ao que parece, é necessário estabe-
lecer padrões de qualidade para as em-
presas que operam neste setor. Caso eles 
existam, carecem de uma fiscalização 
mais rígida, para que os regulamentos 
cumpram-se a contento. Por outro lado, 
urge a implantação de pelo menos uma 
linha metroviária na capital da Paraíba.  

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 24 de outubro de 2019 2
Opinião

Modernizar
Editorial

Não sei se vocês sabem, 
mas Sérgio Chapelin recu-
sou homenagem que a Rede 
Globo havia programado 
para marcar sua despedida 
como apresentador do “Glo-
bo Repórter”. No que fez 
muito bem. O evento constaria de entre-
vista no “Conversa com Bial” do qual to-
mariam parte Cid Moreira e William Bon-
ner. Dizem que a recusa criou um “climão” 
na emissora. E daí? Chapelin apresentou 
o GR durante 23 anos, depois de trabalhar 
como âncora do “Jornal Hoje”, em seguida 
do “Jornal Nacional” (com Cid), função da 
qual se afastaria para apresentar o “Show 
sem Limite”, do SBT. Retornou ao JN, teve 
passagem pelo “Fantástico” e, finalmen-
te, assumiu o então recém-criado “Globo 
Repórter”. Lá se foram quase cinquenta 
anos! Despediu-se ao final da edição de 
27 de setembro passado com a maior so-
briedade e alegou ser “avesso a entrevis-
tas” como razão para evitar a conversa 
com Bial, Cid e Bonner. Agiu muito bem.  

Sabem por quê? Ah, porque Chapelin 
certamente escapou de uma provável sé-
rie de aparições em eventos promovidos 
pela emissora, preferindo recolher-se à 
fazenda que possui em Itamonte, região 
de São Lourenço (MG). Se voltará ao mer-
cado para faturar com a voz, como ainda 
hoje o faz o nonagenário Cid Moreira, é 
outra história. Não será, porém, servido 
como arroz de festa. Nem cairá no ridí-
culo a que se deixa cair outro legendário 
da locução, o octogenário Léo Batista. 
Este, de umas semanas para cá, vem se 
submetendo a participações grotescas e 
até bizarras no “Globo Esporte” e em in-
tervalos de transmissões esportivas da 
Rede Globo. A intenção pode até ser boa, 
mas desse propósito, como diz a sabedo-
ria, o inferno vive cheio. O próprio per-

sonagem talvez se sinta 
lisonjeado ao adentrar a 
redação saudado como 
“Seu” Léo. O tom da sau-
dação, no entanto, é fran-
camente caricato, burles-
co. E quando protagoniza 

brincadeiras de mau gosto, tipo jogar 
bolas imaginárias ou contracenar com 
imagens sobrepostas? É de fazer chorar! 
Não merece o escárnio quem possui uma 
história tão bonita como locutor de rádio 
(consta ter sido o primeiro noticiarista 
a informar, na Rádio Globo, sobre o sui-
cídio do presidente Getúlio Vargas, em 
1954) e de TV no Brasil.

A locução, aliás, já foi uma atividade 
muito concorrida e admirada no país, a 
começar pela narração de trailers de fil-
mes. Quem, da minha época de cinema-
níaco, não se recorda, por exemplo, de 
Ramos Calhelha narrando chamadas de 
produções da 20th Century Fox? Outro 
nome merecedor da admiração do públi-
co era o de Luís Jatobá, narrador habitual 
de documentários gravados em estúdios 
do eixo Rio-São Paulo. Sem esquecer que 
Cid Moreira, “móveis e utensílios” da Rede 
Globo por várias décadas, despontou para 
a fama como locutor do “Canal 100 lendá-
rio jornal da tela responsável por uma 
prática que se tornou mania nacional: ter-
minado o filme, o espectador amante de 
futebol não arredava pé da sala até assis-
tir ao início da sessão seguinte, somente 
para rever lances do jogo da semana.

Voltando a Sérgio Chapelin, mante-
nho o conceito de que soube ter final dig-
no de sua atuação na Globo. Já Léo Batis-
ta, profissional que chega aos 87 anos de 
idade ainda em ação, não deveria jamais 
aceitar ser jogado ao léu como faz agora 
com ele a emissora. É a opinião do locu-
tor que vos fala.

    Razão e insenbilidade
A intenção pode até 

ser boa, mas desse 
propósito, como diz a 
sabedoria, o inferno 

vive cheio   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Com a iminente saída do vereador licen-
ciado Helton Renê do PCdoB, uma per-
gunta se impõe: ele migrará para uma 
legenda de espectro à esquerda?  Ele deu 
a entender que não, pois estaria propenso 
a ingressar numa legenda de centro. Po-
rém, nos bastidores, especula-se que ele 
poderá ir para o PV, partido comandado 
pelo prefeito da capital, Luciano Cartaxo.

Pela terceira vez, o prefeito 
de Campina Grande, Romero 
Rodrigues (PSD), adiou a en-
trega dos imóveis do Complexo 
Habitacional Aluízio Campos. A 
data – antes era dia 25 deste 
mês – foi transferida para 11 de 
novembro. A justificativa para o 
adiamento foi de que o Banco 
do Brasil ainda não havia con-
cluído o envio dos contratos 
para os proprietários dos 1.088 
apartamentos do conjunto, que 
tem 4.100 imóveis.

E Eliane Galdino, esposa do presidente da 
ALPB, deputado Adriano Galdino (PSB), ad-
mitiu, numa emissora de rádio de Campina 
Grande, a possibilidade de disputar a pre-
feitura de Pocinhos, no próximo ano – a se 
confirmar essa hipótese, será a segunda vez 
que ela concorre, uma vez que foi candidata 
na eleição de 2016, mas não se elegeu.  

É prÉ-candidata

novo adiamento

cmJp: voto de aplauso a João azevedo

cassação esclarecimento

cpmi das Fake news: o Fio da meada está em 2018

O desembargador Leandro 
dos Santos determinou que a 
Câmara Municipal de Cabede-
lo suspenda o processo de cas-
sação instaurado contra o ve-
reador Antônio Moacir Dantas 
Cavalcanti Júnior. Afastado de 
suas funções pela ‘Operação 
Xeque-Mate’, ele alegou que 
o Conselho de Ética estaria 
funcionando com apenas dois 
membros, quando o regimen-
to interno exige a participação 
de três titulares. 

Em agosto, o vereador Tibé-
rio Limeira (PSB) formalizou 
denúncia ao Tribunal de Con-
tas do Estado contra a Prefei-
tura de João Pessoa pelo não 
cumprimento das emendas 
impositivas. Ontem, o conse-
lheiro Nominando Diniz de-
terminou que o prefeito Lu-
ciano Cartaxo e o procurador 
geral do município, Adelmar 
Régis, prestem explicações a 
respeito do descumprimento 
das emendas. 

À unanimidade, a Câmara Municipal de João Pessoa aprovou ontem Voto de Aplauso ao governador João 
Azevêdo (PSB) pelo excelente desempenho da Paraíba na edição 2019 do Ranking de Competitividade 
dos Estados – o Estado ocupa o 11o lugar, sendo o mais bem avaliado da região Nordeste. Esse ranking, 
elaborado pela ‘CLP – Liderança Pública’, faz um diagnóstico sobre áreas essenciais da administração pú-
blica. A Paraíba obteve resultados expressivos nos pilares de Solidez Fiscal, Inovação e Segurança Pública.

da esquerda ao centro

Ontem, a coluna registrou declaração do deputado federal Julian Lemos (PSL) segundo a qual 
o assessor do presidente Jair Bolsonaro, Tércio Arnaud Tomaz, comandaria uma ‘milícia digital’ 
para fazer ataques a desafetos do Clã Bolsonaro, adversários políticos ou não – até membros do 
PSL, como o próprio Lemos e a ex-líder do governo no Congresso, Joice Hasselmann, seriam alvos 
da milícia. Coincidência ou não, ontem, o PT conseguiu aprovar requerimento na CPMI das Fake 
News para convocar o assessor, que prestará depoimento aos parlamentares sobre suas ativida-
des – Lemos afirmou que Tércio Arnaud cooptava donos de páginas do Facebook para promover 
ataques aos que faziam críticas ao governo. Porém o fio que a CPMI quer seguir remonta à 
campanha presidencial de 2018, em que surgiram inúmeras acusações sobre uso de notícias falsas 
contra os adversários de Bolsonaro. Na próxima reunião do colegiado, será votado requerimento 
que pede a convocação do vereador Carlos Bolsonaro, que seria o responsável pela campanha 
do seu pai nas redes sociais. Na reunião de ontem, foi aprovada também convite para que Joice 

Hasselmann e o Delegado Waldir, ex-líder 
do PSL na Câmara dos Deputados – que se 
tornaram ‘personas non gratas’ no Palácio 
do Planalto –, exponham as estratégias 
da campanha virtual nas eleições de 2018. 
Ao Congresso em Foco, o senador petista 
Humberto Costa (foto) disse que “Eles 
tremem com receio de que ex-parceiros 
como Joice e Frota [Alexandre] contem o 
que sabem sobre a máquina suja de infor-
mação falsa bolsonarista”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Deputados celebraram o fato de, pela primeira vez na história, a Casa ter aprovado as mudanças em votação no interior do Estado

A Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba (ALPB) du-
rante sessão itinerante, on-
tem, no município de Patos, 
no Sertão, aprovou mudan-
ças no texto da Constituição 
da Paraíba. As atividades 
começaram com a sessão 
ordinária, quando foi apro-
vada, por unanimidade, a 
Proposta de Emenda Cons-
titucional (PEC 17/2019), 
que atualiza o texto da 
Constituição Estadual. Os 
deputados celebraram o 
fato de, pela primeira vez na 
história, a Casa ter aprovado 
mudanças na Constituição 
da Paraíba em votação no 
interior do Estado.

A PEC, de autoria do 
deputado Ricardo Barbosa, 
atualiza e consolida o texto 
da Constituição para ade-
quá-lo à modernidade da lín-
gua portuguesa, bem como 
corrigir alguns lapsos de 
técnica legislativa. As alte-
rações foram feitas através 
de um estudo detalhado, 
realizado pela equipe téc-
nica da Casa. Foi realizado 
um estudo sobre tudo o 
que aconteceu nos 30 anos 
da Constituição, aprovada 
pela ALPB em 1989. Foram 
atualizadas e consolidadas 
43 emendas.

Também foi aprovado o 
projeto 364/2019, do pre-
sidente Adriano Galdino, 
que libera o consumidor do 
cumprimento da cláusula 
de fidelidade em contratos 
com empresas prestadoras 
de serviços de TV por assi-
natura e internet, caso de  
comprovação de perda de 
vínculo empregatício.

Os deputados apro-
varam ainda o projeto 
474/2019, de Doutor Érico, 
que dispõe sobre a obri-
gatoriedade da ampla di-
vulgação da esterilização 
voluntária nos hospitais e 
maternidades localizadas 
no Estado como forma de 
orientar o planejamento fa-
miliar.  O deputado Nabor 
Wanderley teve aprovada 
a proposta 725/2019, que 
dispõe sobre a incumbên-
cia dos  estabelecimentos 
de saúde da rede pública e 
privada da Paraíba em re-
passarem informações das 
pessoas diagnosticadas com 
doenças raras.

ALPB aprova mudanças no texto 
da Constituição da Paraíba

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Conselheiro tutelar de JP

Negada anulação de questões da prova 
O titular da 1ª Vara 

da Infância e da Juventu-
de da Comarca da Capi-
tal, juiz Adhailton Lacet 
Porto, denegou a ordem 
nos autos do Mandado de 
Segurança com pedido 
de liminar nº 0001909-
27.2019.815.2004, que 
buscava a suspensão e 
posterior anulação das 
questões da prova escrita 
para conselheiros tutela-
res de João Pessoa. O MS 
foi impetrado por Lenon 
Jane Fontes de Souza con-
tra ato dos presidentes da 
Comissão Eleitoral e do 

Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente do Município 
de João Pessoa, sob a ale-
gação de irregularidades 
no certame.

Conforme a parte im-
petrante, durante a reali-
zação da prova, aplicada 
no dia 12 de agosto des-
te ano, percebeu que boa 
parte das questões havia 
sido copiada da rede mun-
dial de computadores, in-
cluindo o tópico discursivo 
do certame. Desse modo, 
buscou medida urgente 
para suspender a prova 

até decisão acerca da anu-
lação das questões, ou, se 
esse não fosse o entendi-
mento, requereu o direito 
de participar da campanha 
eleitoral. O pedido liminar 
foi indeferido. Ademais, o 
Município de João Pessoa 
ressaltou que não resta-
ram demonstradas quais-
quer irregularidades na 
aplicação da prova.

No julgamento do 
Mandado de Segurança, 
o juiz afirmou ser enten-
dimento pacífico na ju-
risprudência e doutrina 
pátria que no exame do 

pedido de anulação ou 
suspensão de questão co-
brada em concurso públi-
co, o julgador deve ater-se 
aos limites da aplicação 
do princípio da legalida-
de, levando-se em conta as 
regras previstas no edital. 
Sendo assim, avaliou que, 
em relação ao suposto plá-
gio, o edital do certame 
não previu taxativamente 
o ineditismo dos quesitos.

“No presente caso, não 
há nenhum elemento que 
indique que o procedimen-
to de aplicação da prova foi 
fraudulento ou mesmo que 

há indício de favorecimen-
to de algum candidato, li-
mitando-se os argumentos 
do impetrante a requerer 
a anulação das questões 
em razão do plágio. Além 
disso, o fato das questões 
não serem inéditas não 
compromete o aferimento 
do nível de capacidade dos 
candidatos”, analisou o juiz 
Adhailton Lacet, acrescen-
tando não ser proporcional 
a anulação de toda a prova 
pelo fato de haver questões 
não inéditas.

Por fim, para o ma-
gistrado, anular todas as 

questões configuraria fal-
ta de razoabilidade e ma-
nifesto prejuízo àqueles 
candidatos que lograram 
aprovação. “Ausente a de-
monstração de fraude ou 
de qualquer ilegalidade, 
não há que se falar em 
ofensa aos princípios que 
devem guiar a adminis-
tração pública, quando 
utilizadas questões que já 
haviam sido aplicadas em 
outros concursos, razão 
pela qual, julgo improce-
dente o pedido inicial, de-
negando a segurança plei-
teada”, arrematou.

Homenagem
Em seguida, a sessão or-

dinária foi transformada em 
sessão especial em comemo-
ração aos 116 anos de eman-
cipação política de Patos. Na 
oportunidade, o deputado 
Dr. Érico e a Irmã Aparecida 
Graciele da Costa foram ho-
menageados com o título de 
cidadania paraibana.

Os parlamentares junta-
mente com a população do 
município parabenizaram o 
presidente da Casa, Adriano 
Galdino, pela iniciativa. Essa 
foi a terceira sessão itineran-
te realizada pelo Legislativo 
Estadual. No mês de agosto, 
a primeira atividade foi rea-
lizada na cidade de Cajazei-
ras. Já o município de Alagoa 
Grande recebeu no mês de 
setembro a sessão, que tam-
bém homenageou o centená-
rio de Jackson do Pandeiro.

“Estou muito feliz e satis-
feito com a presença massiva 
de deputados e deputadas e 
do povo de Patos. Isso mostra 
que essa ação é um projeto 
de excelência, porque apro-
xima as pessoas da Assem-
bleia. Estivemos em Patos, 
cumprindo com as nossas 
obrigações e, cada um de nós, 
dando a sua contribuição em 
busca de uma Paraíba cada 
vez melhor e mais justa para 
todos”, disse o presidente.

O homenageado, Dou-
tor Érico, agradeceu o título 
de cidadania recebido pela 
Casa. “Para mim, receber 
aqui, em Patos, esse presen-
te, que é o título de cidadão 
paraibano é um motivo de 
muito orgulho e compro-
misso. Mostra também a 
importância da Assembleia 
de se aproximar do povo e 
dá a oportunidade à popula-
ção de ver os trabalhos dos 
deputados, o que está sendo 
feito e reivindicar deman-
das”, afirmou.

Nabor Wanderley, que 
reside na cidade de Patos, 
ressaltou a importância de 
levar as ações do Poder Le-
gislativo ao povo do muni-
cípio. “Esse é um papel im-
portante que a Assembleia 
está exercendo, que é levar 
verdadeiramente a Casa do 
povo para junto do povo. 
Portanto, a gente tem que re-
conhecer a determinação do 
presidente Adriano Galdino, 
de fazer com que as sessões 
itinerantes possam aconte-
cer. Neste dia 24 de outubro, 
Patos comemora 116 anos 
de elevação à categoria de 
cidade. Então, é uma alegria 
muito grande poder trazer o 
debate e as discussões para 
cá e, claro, além de tudo isso, 
homenagear a nossa cidade”, 
ressaltou.

Feedback positivo da população 
Os parlamentares também destaca-

ram o feedback positivo que eles estão re-
cebendo da população sobre a iniciativa 
da ALPB em realizar sessões itinerantes 
nas cidades paraibanas. “Eu digo sem-
pre que a Casa não pode ficar restrita as 
quatro paredes da sede. Nós precisamos 
ir até as pessoas e ouvi-las. Essa sessão 
é justamente essa forma de fazer com 
que os deputados escutem a população. 
Assim, como está sendo em Patos, foi 
em Cajazeiras e Alagoa Grande, tendo 
a população a oportunidade de ver boa 
parte dos deputados. Isso faz a Casa de 
Epitácio Pessoa, de fato, ser a Casa do 
povo”, enfatizou Camila Toscano.

A próxima sessão vai acontecer 
no município de Guarabira. “O maior 
feedback, na verdade, é de regiões ou 
cidades que ainda não receberam a 
Assembleia, demandando, querendo e 
se inscrevendo para sediar os trabalhos 
da Casa por um dia. É algo muito inte-
ressante, porque essa é uma metodolo-
gia de trabalho diferente, que fazemos 
para aproximar segmentos organizados 
da sociedade civil. Então, eu vejo com 
muito entusiasmo essa iniciativa do 
presidente Adriano Galdino por saber 
que existe uma adesão e um sentimento 
coletivo de toda a Casa em participar”, 
parabenizou Raniery Paulino. 

Todos os deputados elogiaram a 
cidade considerada a Capital do Sertão. 
“Patos é uma cidade que representa a 
política e economia do Sertão e é im-

portante trazer o Poder Legislativo aqui 
para fazer essa escuta da população e de 
levar as demandas do povo dessa região 
que, historicamente, foram negadas. En-
tão, o balanço dessas sessões está bem 
positivo e essa interlocução mostra que 
as pessoas estão cada vez mais atentas, 
o que é algo muito importante para a 
gente”, disse a deputada Pollyana Dutra.

“A minha visão é que esse projeto é 
a melhor forma possível de aproximação 
do povo. Por onde a gente passa, tanto 
nas cidades que a gente visita, como em 
outras, o que a gente tem é um feedback 
mais do que positivo, com as pessoas 
não somente elogiando as sessões que 
já ocorreram, mas também querendo 
que haja nas suas cidades”, destacou o 
deputado Anderson Monteiro.

Além dos parlamentares, a sessão 
reuniu diversos prefeitos, vereadores, 
vice-prefeitos, lideranças comunitá-
rias, autoridades e representantes 
da sociedade civil organizada. Entre 
os prefeitos estavam Ivanes Lacerda 
(Patos), Sérgio de Levi (Vista Serrana) 
e Otoni Costa de Medeiros (Várzea).

A sessão foi transmitida pela TV 
Assembleia, através dos canais 40.2 (TV 
aberta), 15.2 (Campina Grande), 14.2 
(Patos e região – TV aberta), 11 na net 
e 340.2, na Sky, GVT e Claro. Também 
foi exibida pelo site e pelas redes sociais 
do Legislativo (www.al.pb.leg.br e www.
youtube.com/legislativopb).

A PEC, de autoria do deputado Ricardo Barbosa, atualiza e consolida o texto da Constituição para adequá-lo à modernidade da língua portuguesa, bem como corrigir alguns lapsos de técnica legislativa

Leia mais na página 13

Foto: Divulgação-ALPB
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Pleito foi feito pelo governador durante audiência, em Brasília, com o ministro do Meio Ambiente, Ricardo Salles
O governador João Aze-

vêdo manteve audiência, 
ontem, em Brasília, com o 
ministro do Meio Ambiente, 
Ricardo Salles, ocasião em 
que cobrou providências do 
Governo Federal acerca das 
manchas de óleo que afetam 
as praias do Nordeste. Na 
oportunidade, o gestor tam-
bém protocolou um ofício em 
que explica as ações já adota-
das pela administração esta-
dual, em caso de o Estado ser 
afetado pelo problema. 

Na reunião, o chefe do 
Executivo estadual externou 
sua preocupação com os pos-
síveis impactos ambientais e 
econômicos que a poluição 
ambiental registrada no Li-
toral nordestino poderá cau-
sar. “A Paraíba teve poucas 
praias atingidas, entretanto, 
com o surgimento de novas 
manchas em Pernambuco, 
um sinal de alerta foi aceso. 
Esse é um desastre ambien-
tal de proporções gigantescas 
que poderá trazer danos mui-
to graves ao meio ambiente, 
considerando que o Litoral 
do nosso Estado é marcado 
por arrecifes, que poderão 
ser prejudicados, além do im-
pacto no turismo”, pontuou. 

João Azevêdo também 
solicitou medidas urgentes 
do Governo Federal para 
identificar a origem do óleo.  
“Os Estados têm feito um es-
forço muito grande no senti-
do de retirar o material, mas 
não podemos nos limitar a 
esse papel, temos que so-

licitar do Governo Federal 
que não meça esforços, que 
solicite auxílio internacio-
nal, se for o caso, para que 
possamos identificar a fonte, 
porque enquanto não iden-
tificarmos a origem do que 
está gerando essa poluição 
enorme, vamos ficar à mercê 
de uma circunstância, viven-
do uma grande interrogação 
e uma sensação de incapa-
cidade enorme, pois apenas 
limpar as praias não será su-
ficiente”, observou. 

Por sua vez, o ministro 
Ricardo Salles assegurou que 
todo o aparato do Governo 
Federal foi colocado à dispo-
sição para identificar a ori-
gem do óleo, a exemplo de 
satélites, aviões, radares, na-
vios, além do efetivo do Iba-
ma, Marinha, Exército e ICM-
Bio. Ele também afirmou que 
pouco mais de mil toneladas 
do material já foram retiradas 
do mar e das praias nordesti-
nas. 

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano; os deputados 
federais Damião Feliciano 
e Wilson Santiago; o secre-
tário da Fazenda, Marialvo 
Laureano; o secretário da 
Comunicação Institucional, 
Nonato Bandeira; o secretá-
rio executivo da Represen-
tação Institucional, Adauto 
Fernandes; o procurador-
geral do Estado, Fábio An-
drade; e o chefe de Gabine-
te do governador, Ronaldo 
Guerra, estiveram presen-
tes no encontro. Também 

André Richter 
Da Agência Brasil

João cobra providências sobre 
manchas de óleo a ministro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

TRF decidirá o caso de Lula com relação ao sítio de Atibaia

O Tribunal Regional Fede-
ral da 4a Região vai analisar 
na próxima quarta-feira (30) 
se o processo contra o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, referente à propriedade 
do sítio em Atibaia (SP), deve 
ou não voltar para a primeira 
instância, para correção da 
ordem de apresentações de 
alegações finais.

A decisão é do relator da 
Lava Jato no TRF-4, João Pedro 
Gebran Neto.

Ele ponderou que, an-
tes de analisar o mérito do 
processo de Lula na segunda 
instância, a Oitava Turma do 
tribunal deve avaliar se as 

recentes decisões do STF (Su-
premo Tribunal Federal) sobre 
a ordem de apresentação de 
alegações finais se aplicam ao 
caso do ex-presidente.

No despacho,  Gebran 
cita as ações envolvendo o 
ex-presidente e o ex-diretor 
da Petrobras Aldemir Bendine 
e Márcio de Almeida Ferreira. 
Em ambos, o Supremo deter-
minou que os processos re-
tornassem às alegações finais 
por não ter sido respeitada 
a ordem de pronunciamento 
das defesas, determinando 
que réus colaboradores fa-
lem primeiro e, só depois, se 
pronunciem os não colabo-
radores.

O desfecho desse julga-
mento é um dos que pode 

definir o futuro de Lula.
Na ação envolvendo o 

sítio, o ex-presidente foi con-
denado pela Justiça Federal 
de Curitiba a 12 anos e 11 
meses de prisão, por corrup-
ção e lavagem de dinheiro. 
No atual entendimento, caso 
confirmada esta condenação 
em segunda instância, Lula 
deveria continuar preso.

Atualmente, o petista já 
cumpriu os requisitos para 
progredir do regime fechado 
para o semiaberto, já que 
possui apenas uma condena-
ção confirmada em segunda 
instância, do caso do tríplex do 
Guarujá (SP). No entanto, ele 
recusa o benefício, afirmando 
que não vai barganhar sua 
liberdade.

Katna Baran
Da Folhapress

O ministro Luís Roberto Barroso votou a favor do entendimento da Corte

Acompanhado da vice-governadora Lígia Feliciano, deputados e auxiliares, João Azevêdo se reuniu com o ministro do Meio Ambiente, Ricardo Salles   

Foto: Mateus Bonomi/Agif/Folhapress

Foto: Secom-PB

participaram o presidente 
do Ibama, Eduardo Bim, e o 
presidente do ICMBio, coro-
nel Homero.

Reunião na Paraíba
Nessa terça-feira (22), o 

governador João Azevêdo se 
reuniu com representantes 
das Secretarias de Estado 
da Infraestrutura e do Meio 
Ambiente e da Comunica-
ção Institucional, Superin-

tendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sude-
ma), Defesa Civil, Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar, 
Gabinete Militar, Capitania 
dos Portos, 1º Grupamento 
de Engenharia, Ministério 
Público Federal, Ministério 
Público Estadual, Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), Insti-
tuto Chico Mendes de Con-

servação da Biodiversidade 
(ICMBio) e Petrobras, além 
das Prefeituras de  Pitimbu, 
Conde, João Pessoa, Cabede-
lo, Lucena, Mataraca, Baía da 
Traição e Rio Tinto para tra-
çar as primeiras estratégias 
de combate às manchas de 
óleo no Estado.

A ampliação do grupo 
de trabalho, que ficará en-
carregado de encaminhar e 
definir ações técnicas e ope-

racionais, a intensificação do 
monitoramento das áreas 
mais vulneráveis do Litoral 
paraibano, bem como o mo-
nitoramento aéreo, o estudo 
das correntes marinhas com 
o auxílio da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e a 
realização de campanhas de 
esclarecimento voltadas à so-
ciedade civil foram algumas 
das ações encaminhadas na 
oportunidade.

Depois do voto de Barroso

Julgamento sobre prisão após 2a instância é interrompido

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luís 
Roberto Barroso votou a fa-
vor do entendimento da Cor-
te que autoriza a prisão após 
a condenação em segunda 
instância da Justiça. O placar 
do julgamento estava em 3 
votos a 1 a favor da medida. 
Após a manifestação do mi-
nistro, a sessão foi suspensa e 
será retomada hoje.

Segundo Roberto Barro-
so, a prisão em segunda ins-
tância sempre foi aceita pelo 
STF, exceto entre 2009 e 2016. 
Para Barroso, a decisão provo-
cou um “poderoso incentivo” à 
protelação das condenações e 
reforçou a seletividade do sis-
tema recursal, possibilitando 
que réus ricos consigam evitar 
a prisão por terem condições 
de pagar advogados para en-
trar com recursos.

“Vejam o impacto po-
sitivo trazido pela mudança 
da jurisprudência, que im-
pulsionou a solução de boa 
parte dos crimes de colari-
nho branco, porque o temor 
real da punição levou a uma 
grande quantidade de cola-
borações premiadas por réus 
e de acordos de leniência de 
empresas, apenas no âmbito 
da Operação Lava Jato”, disse.

Barroso também re-
bateu os advogados que se 
manifestaram na semana 
passada, no primeiro dia de 
julgamento. Segundo os pro-
fissionais, a permissão da 
prisão para cumprimento 
antecipado da pena contribui 
para a superlotação dos pre-
sídios. Segundo o ministro, 
dados do Departamento Pe-
nitenciário Nacional (Depen) 
mostram que, a partir de 
2016, quando o STF voltou a 
permitir a prisão em segunda 
instância, o percentual de pri-

sões caiu. Entre 2009 e 2016, 
a média de aumento de pre-
sos foi de 6,25%. Após 2016, 
quando volta a possibilidade, 
a média foi 1,46%, de acordo 
com o ministro.

“Não foram os pobres 
que sofreram o impacto da 
possibilidade de execução da 
pena após a condenação em 
segundo grau. Não foram os 
pobres que mobilizaram os 
mais brilhantes advogados 

criminais do país, não creio 
nisso”, afirmou.

Na sessão de ontem, a 
favor da prisão em segunda 
instância também votaram 
Alexandre de Moraes e Edson 
Fachin. O relator, ministro 
Marco Aurélio, votou contra 
a medida.

Entenda
A Corte começou a julgar 

definitivamente três ações 

declaratórias de constitucio-
nalidade (ADCs), relatadas 
pelo ministro Marco Aurélio 
e protocoladas pela OAB, pelo 
PCdoB e pelo antigo PEN, 
atual Patriota.

O entendimento atual 
do Supremo permite a pri-
são após condenação em 
segunda instância, mesmo 
que ainda seja possível re-
correr a instâncias supe-
riores. No entanto, a OAB e 

os partidos sustentam que 
o entendimento é incons-
titucional e uma sentença 
criminal somente pode ser 
executada após o fim de to-
dos os recursos possíveis, 
fato que ocorre no STF e não 
na segunda instância da Jus-
tiça, nos tribunais estaduais 
e federais. Dessa forma, uma 
pessoa condenada só vai 
cumprir a pena após decisão 
definitiva do STF.
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Por todas elas
Cendac lança campanha educativa “Por todas elas e por nós 
também” que tem como foco o fim da violência contra a mulher. 
A atividade de lançamento aconteceu na OAB  Página 7 Fo
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Governo Federal prometeu liberação de parcela extra do seguro-defeso, mas muitos não vão poder receber

Quem vive da pesca já está 
sentindo os efeitos causados 
pelo derramamento de óleo 
cru que tem atingido as praias 
do Nordeste. Para tentar mini-
mizar esses danos, na última 
terça-feira (22), o Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento anunciou que será 
paga uma parcela extra do se-
guro-defeso para os pescado-
res artesanais afetados. 

Na Paraíba, a medida não 
foi bem recebida, já que em 
uma das maiores colônias de 
pescadores do Estado, que 
fica no município de Cabede-
lo, mais da metade dos 3 mil 
trabalhadores não receberão 
o benefício, já que muitos ain-
da não deram entrada para 
receber o benefício e outros 
não se enquadram na catego-
ria do pescado e da lagosta, 
mas são essenciais do traba-
lho da pesca artesanal.

O seguro-defeso para os 
trabalhadores de pescado já 

começa agora em novembro e 
segue até o mês de janeiro. Já 
para os lagosteiros o período 
de defeso é de 6 meses, de no-
vembro a março. Cada seguro-
defeso equivale a um salário 
mínimo. E com o auxílio extra 
dado pelo ministério, os pes-
cadores que possuem o direito 
devem ganhar um mês a mais.

“Infelizmente, por mais 
que a gente dê orientações, 
muitos pescadores terminam 
não se cadastrando. Então, es-
ses serão mais prejudicados 
ainda, porque a pesca já está 
fraca”, desabafa Carlos Alberto 
Marcolino, conhecido por Talu-
la, presidente da colônia.

Manchas de óleo
O pescador José Gomes 

da Cruz, conhecido por Zezi-
nho, está preocupado com o 
que viu na última sexta-feira, 
18, quando entrou em alto mar 
para três dias de pescaria. “Vi-
mos uma mancha do tamanho 
da Lagoa (se referindo à Lagoa 
do Parque Solon de Lucena), 
a sorte que foi de dia, porque 

de noite podia ter causado um 
acidente”, contou. Segundo Ze-
zinho, o óleo estava próximo 
às regiões de Acaú e Pitimbu, 
Litoral Sul da Paraíba, a cerca 
de 100 quilômetros da costa.

“É preciso pegar o óleo 
lá, porque se chegar na costa 
e nos manguezais, vai preju-
dicar também quem trabalha 
com marisco, sururu e outros 
pescados que têm no mangue”. 
O pescador, que estava embar-
cado com mais quatro colegas, 
conta que só trouxe 150 quilos 
de peixe e que a média para 
esse tipo de pescaria é de 300 
a 350 quilos. “Para cinco ho-
mens, não paga nem o gelo que 
a gente leva”, desabafa. 

Os pescadores garantem 
que a situação do mar é mui-
to pior do que a da terra. “Não 
chega quase nada na areia, 
mas se entrar no mar a gente 
vê muito óleo e isso tem dei-
xando a gente muito preocu-
pado”, finalizou Talula.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Óleo no mar já prejudica 
atividade dos pescadores

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Em reunião ocorrida na última terça-feira (22), vários órgãos do Governo se 
comprometeram a intensificar as águas no litoral paraibano, uma vez que já foram 
encontradas manchas de óleo no Estado de Pernambuco. Veja a função de alguns:

Sudema
Fazer coleta e análise da água em 71 pontos ao longo dos cerca de 138 quilômetros de 
extensão do litoral paraibano, que segue sem alterações ocasionadas pelo produto de origem ainda desconhecido.

Ibama
Fazer monitoramento diário nas áreas paraibanas. Segundo o superintendente, Arthur Navarro, “há notícias de 
que essa mancha, em virtude de correntes oceanográficas, se dirigiu à região sul do Nordeste, mas atualmente 
não há indícios que ela retorne ao Estado. Caso chegue à Paraíba, o produto será removido imediatamente.

CapItanIa doS portoS
Acompanhamento de manchas que forem registradas. Segundo Capitão Rodrigo Godoy, a mancha que apareceu 
na região do Recife permanece estacionada. Equipe está preparada para contingenciamento. Telefones para 
denúncia também foram disponibilizados pela instituição, tanto o da ouvidoria 0800 281 3071 e WhatsApp 
(83) 99302 9294.

mInIStérIo públICo Federal
Tem ação civil pública assinada pelos 9 estados do Nordeste, segue acompanhando e cobrando ações efetivas para 
o problema, tanto no âmbito extrajudicial quanto no judicial.

Força-tarefa
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Somente este ano a PF cumpriu oito mandados e prendeu três pessoas envolvidas com este tipo de crime na internet

Mais uma ação contra a 
disseminação da pornografia 
infantil na internet foi realizada 
pela Polícia Federal da Paraíba 
que prendeu na manhã dessa 
quarta-feira (23) em João Pes-
soa, um homem suspeito de 
utilizar programas de compu-
tador para troca de fotos e ví-
deos pornográficos envolven-
do crianças e adolescentes. Os 
policiais também cumpriram, 
na residência do suspeito, dois 
mandados de busca e apreen-
são. O preso não teve a identi-
dade revelada. 

A ação faz parte da quarta 
fase da Operação Salvaguarda 
e contou com a participação 
de 10 policiais federais. O sus-
peito foi conduzido à sede da 
PF, em Cabedelo, onde foi au-
tuado e à tarde foi levado para 
audiência de custódia.

De acordo com nota dis-
tribuída pela Assessoria de Co-
municação da Polícia Federal 
na Paraíba, durante as buscas 
na casa do suspeito, os policiais 
federais apreenderam com-
putadores, celulares e mídias, 
as quais serão submetidas a 
exames periciais. O investiga-

do responderá pelo crime de 
compartilhamento de mate-
rial pornográfico envolvendo 
crianças e adolescentes, cuja 
pena poderá chegar a seis anos 
de reclusão.

Somente este ano a PF 
já cumpriu oito mandados de 
busca e apreensão e prendeu 
em flagrante, três pessoas 
envolvidas com a pornogra-
fia infantil pela internet. Em 
fevereiro, dois homens, de 21 
e 32 anos, foram presos na ca-
pital paraibana, em uma das 
fases da Operação Salvaguar-
da. Nesse caso, a investigação 
começou há cerca de oito me-
ses e a dupla participava de 
uma rede pela internet, onde 
realizavam a troca do mate-
rial pornográfico.

No mês de maio, foi rea-
lizada mais uma operação de 
combate ao crime de explora-
ção sexual infantil na Paraíba e 
mais sete estados, sendo cum-
prido 28 mandados de busca e 
apreensão. Na Paraíba, um ho-
mem foi preso na cidade de Ba-
naneiras, no Agreste do Estado.

Essa operação coinci-
diu com a campanha nacio-
nal de combate ao abuso e a 
exploração sexual de crian-
ças e adolescentes.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Homem é preso suspeito de 
difundir pornografia infantil 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Durante as buscas na casa do suspeito, policiais federais apreenderam computadores, celulares e mídias, as quais serão submetidas a exames periciais

Foto: Ascom-PF

Uma empresária co-
nhecida por Luciana Gui-
marães foi presa na noite 
dessa terça-feira (22) em 
um hotel localizado na orla 
do Cabo Branco, em João 
Pessoa, suspeita de ha-
ver aplicado golpe contra 
várias pessoas na capital 
do Estado. Depois de pas-
sar por uma audiência de 
custódia, foi cobrada uma 
fiança no valo de 5 salários 
mínimos. Como a mulher 
não tinha o valor, foi en-
cminhada para o Presídio 
Feminino Júlia Maranhão.

Desde o momento 
da prisão centenas de 
pessoas já comparece-
ram na Central de Polícia 
para informar à delegada 
como sofreram o golpe 
praticado por Luciana. A 
delegada ainda não tem 
informação do prejuízo 
causado pela empresá-
ria, mais com as queixas 
prestadas pode ultrapassar 
R$ 100 mil, pois apenas 
uma dermatologista foi lu-
dibriada em R$ 40 mil.

A prisão de Luciana 
aconteceu quando a em-
presária foi até um salão 
onde já havia praticado o 
golpe. A proprietária do 
estabelecimento pensou 
que iria receber o paga-
mento do primeiro ser-
viço, o que não ocorreu. 
Então, resolveu chamar a 
polícia que realizou a pri-
são em flagrante.

As vítimas que estive-
ram na Central de Polícia 
são pessoas que haviam 
contratado buffet salga-
dos para festas de casa-

mentos, aniversários, for-
maturas e outros. Além de 
serviços como cabeleirei-
ra, motorista de aplicati-
vo, taxista, noivas, hotéis, 
empresas que fornecem 
alimentos e serviços mé-
dicos. Um grupo de apli-
cativo de mensagens com 
o nome de “enrolados por 
Maria Maria” foi criado 
para que as vítimas se co-
municassem na tentativa 
de localizar Luciana.

Uma das vítimas reve-
lou que recebeu da empre-
sária a encomenda de doces 
e salgados, no valor de R$ 8 
mil. Entregou a encomenda 
e “Telma”, como Luciana se 
apresentava, disse que iria 
providenciar o depósito 
que era feito, geralmente, 
nos fins de semana. Envia-
va o comprovante através 
de aplicativo de mensagem, 
mas somente na segunda-
feira, os fornecedores dos 
serviços descobriam terem 
sido vítimas de golpe.

No hotel onde a mu-
lher foi presa pela Polí-
cia Militar, funcionários 
desconfiaram, pois ela já 
se preparava para deixar 
o local, com os mesmos 
argumentos para não pa-
gar através de depósito. A 
polícia acredita que esses 
depósitos eram feitos nos 
terminais de autoatendi-
mento com envelopes.

Empresária é presa 
suspeita de estelionato
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Fiscalização

Agência retira pomada da 
PB por falta de registro

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevi-
sa/PB) emitiu Nota Técnica 
(nº 02/2019) determinan-
do a imediata suspensão da 
comercialização e a retirada 
do produto Verhagel® do 
mercado em todo o territó-
rio paraibano. Assinado pela 
diretora-geral Jória Guerrei-
ro, o documento confirma a 
inexistência do registro sani-
tário obrigatório do produto 
junto à Anvisa, assim como 
a irregularidade, perante à 
Receita Federal, da empresa 
MBM – Indústria Química e 
Farmacêutica Ltda. (CNPJ: 
06.303.987-0001-08), que 

consta na embalagem como 
responsável pela fabricação. 

A Agevisa participou 
da operação, realizada na 
terça-feira (22), em João 
Pessoa, sob o comando do 
Ministério Público da Pa-
raíba, que resultou na in-
terdição de duas distribui-
doras de medicamentos, na 
prisão em flagrante de uma 
pessoa e na apreensão de 
mais de 800 unidades da 
pomada Verhagel. Agentes 
da Receita Federal e inspe-
tores da Gerência de Vigi-
lância Sanitária da capital 
também participaram da 
operação, que teve o apoio 

das Polícias Civil e Militar. 
Representaram a Age-

visa/PB na operação os 
inspetores sanitários James 
Fialho e Gilmara Mendes. 
Segundo James, foi compro-
vado que a pomada Verha-
gel, usada na cicatrização 
de feridas e queimaduras, 
não possui registro sanitá-
rio. “O último registro do 
produto expirou em maio 
de 2015, ou seja, há mais 
de quatro anos. E como o 
registro na Anvisa é com-
pulsório e está expirado, a 
pomada está sendo comer-
cializada de forma irregular 
no mercado”, explicou.

Interdições
A primeira distribuidora inter-

ditada foi a Alfamed – Indústria 
Química e Farmacêutica, que 
também é a fabricante do medi-
camento. O responsável técnico 
pela empresa foi preso em fla-
grante por venda de produto sem 
o registro do órgão de Vigilância 
Sanitária competente (artigo 273, 
parágrafos 1º e 1º-B, inciso I do 
Código Penal). Nessa empresa 
houve a apreensão de 558 bisna-
gas da pomada e de insumos para 
a fabricação do produto. 

A segunda interdição ocor-
reu na distribuidora Histoderme, 
onde foi constatada ausência de 
alvará e de responsável técnico 
registrado no Conselho Regional 
de Farmácia (CRF). Na Histoder-
me foram recolhidas 144 unida-
des do produto irregular. Além 

disso, outras onze unidades da 
pomada foram apreendidas em 
outras duas distribuidoras e três 
farmácias. 

Segundo o diretor-geral do 
MP-Procon, promotor Glauberto 
Bezerra, a operação foi motiva-
da pela detecção, por parte da 
inteligência da Receita Estadual, 
da comercialização da pomada 
sem o devido registro na Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária, e 
também da fabricação do produto 
por uma empresa com CNPJ e Ins-
crição Estadual cancelados. Glau-
berto Bezerra informou que, além 
da apreensão dos produtos, os 
responsáveis pelas irregularidades 
vão responder civil, administrativa e 
penalmente por estarem vendendo 
mercadoria para saúde sem autori-
zação dos órgãos sanitários.

Prisão aconteceu 
quando a empresária 
foi a um salão onde 

havia praticado o golpe

A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
manteve a sentença do Juízo 
da 2ª Vara da Comarca de Caja-
zeiras que condenou Francisco 
Mendes da Silva a uma pena de  
três meses de detenção pela 
prática do crime de Violência 
Doméstica. A relatoria da Ape-
lação Criminal foi o desembar-
gador Arnóbio Alves Teodósio.

Segundo consta dos au-
tos, no dia 21 de março de 
2017, por volta das 20 horas, 
na residência localizada no 
bairro Capoeiras, em Cajazei-
ras, o acusado, prevalecendo 
de relações domésticas, agre-
diu a companheira durante 
uma discussão motivada por 
ciúme. Em juízo, a vítima con-
tou que a discussão foi por 
causa de uma suposta estó-
ria de que ela estaria em um 
balneário no final de semana 
com a filha do casal. Disse que 
o réu a derrubou no chão e 
colocou o pé no seu pescoço, 
proibindo-a de sair de casa.

Já o acusado, também em 
depoimento, disse que a espo-
sa não mentiu, apenas aumen-
tou a conversa. Relatou que a 
vítima pegou uma faca para lhe 
furar e aí se agarrou com ela e 
os dois caíram no chão. “Em-
bora o apelante sustente uma 
versão na qual afirme ter atua-
do em legítima defesa, uma vez 
que a vítima teria iniciado uma 
discussão, portando uma faca, 
entendo que as lesões nela 
constatadas demonstram um 
excesso doloso e injustificado 
por parte daquele, que não 
condizem com a forma por 
este relatada de que apenas a 
teria empurrado”, afirmou o 
desembargador Arnóbio.

Lei mantém 
condenação 
de agressor 
de mulher
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Campanha já vem sendo colocada em prática desde março deste ano, em 30 escolas estaduais de 11 municípios

Todos os dias 13 mulhe-
res são assassinadas no Bra-
sil. Mais do que necessário, 
desconstruir o machismo é 
uma questão de segurança 
pública. Pensando nisso, o 
Centro de Apoio à Criança e 
ao Adolescente (Cendac), em 
parceria com a Secretaria de 
Educação e Ciência e Tecno-
logia do Estado da Paraíba, 
criou a campanha “Por todas 
elas e por nós também”, que 
foi lançada ontem, na sede 
da OAB/PB, que tem o obje-
tivo de conscientizar jovens e 
adolescentes sobre a violên-
cia contra a mulher. 

Apesar do lançamento 
recente, a campanha já vem 
sendo colocada em prática 
desde março deste ano, em 30 
escolas estaduais de 11 mu-
nicípios da Paraíba. Através 
de uma metodologia didática 
e inserida na sala de aula, os 
estudantes aprendem sobre 
machismo, violência contra a 
mulher e preconceito de gêne-
ro. As meninas entendem que 
têm direitos e podem dizer 
não e os meninos aprendem 
que devem respeitar. 

Segundo a presidente do 
Cendac, Valquíria Alencar, a 
campanha vem sendo desen-
volvida com uma metodolo-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Campanha vai às escolas 
para combater machismo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

gia didática para os jovens e 
já apresenta resultados posi-
tivos. “Nós criamos em cada 
escola uma comissão de en-
frentamento à violência contra 
a mulher, isso facilita a levar 
esse debate dentro da escola. 
Está sendo um diálogo bas-
tante proveitoso e com muitas 
outras atividades decorrentes 
do projeto. Temos as peças pu-
blicitárias e também palestras 
nas escolas e comunidades, 
além de algumas outras estra-
tégias para o futuro, como a 
implantação de um programa 

de rádio semanal”, comentou.
Durante o evento de lan-

çamento, alunos que já estão 
inseridos no programa apren-
deram mais sobre o assunto 
através de palestras. Um dos 
palestrantes foi o ex-vice-pro-
curador geral da República, 
Luciano Mariz Maia, que ex-
plicou sobre os diversos tipos 
de violência contra a mulher 
e ressaltou a importância da 
campanha para combatê-las. 
“Cada sociedade precisa iden-
tificar os fatores de risco e de 
vulnerabilidade das mulheres 

e agir social e culturalmente, 
nesse sentido, o ambiente da 
sala de aula é um ambiente 
muito propício para isso. Edu-
car para a não violência é um 
processo, como diz a campa-
nha, por todas elas mas tam-
bém por nós”, afirmou.

 A advogada presiden-
te da Comissão de Combate à 
Violência e Imunidade contra 
a Mulher da OAB/PB, Izabel-
le Ramalho, também realizou 
uma palestra no evento, com a 
linguagem próxima aos alunos, 
para fazê-los entender a impor-

tância do tema. Ela comentou 
que essa é a faixa etária ideal 
para começar a combater o ma-
chismo. “Usamos a linguagem 
mais acessível possível para 
que de fato eles entendam que 
a violência contra a mulher é 
uma grave violação aos direitos 
humanos. A criança e o adoles-
cente, sobretudo no início da 
sua vida afetiva, no primeiro 
contato relacionado ao namo-
ro e vida sexual, deve respei-
tar a parceira e a menina deve 
compreender o que é violência 
desde os seus primeiros sinais, 

para que então, de fato, possa 
evitar um mal maior”, disse. 

A professora de sociologia 
da Escola Estadual de Ensino 
Fundamental e Médio, Mon-
senhor Odilon Alves Pedrosa, 
em Sapé, Jocekelly Carvalho, 
trabalha o tema da violência 
contra a mulher e machismo 
todas as segundas com seus 
alunos de Ensino Médio, des-
de março deste ano. “Eles têm 
uma resistência muito grande 
quando a gente leva esse tema 
para a escola. Como são jovens 
e estão justamente na idade 
de formar uma consciência, 
a gente, como professor per-
cebe que quando começamos 
a levar esses temas começa a 
surtir um efeito muito grande, 
porque eles começam a des-
construir uns conceitos que 
eles tinham”, falou.

Os comportamentos de 
violência podem ser visto 
pela professora diariamente 
no meio dos alunos. Além de 
evitar possíveis agressões fu-
turas, a campanha também 
tem contribuído para que 
abusos deixem de ser vistos 
como normais entre os ado-
lescentes. “A gente entende 
que é muito importante que 
a escola entre como agente 
de transformação, Principal-
mente para desconstruir essa 
questão do estereótipo ligado 
à mulher”, disse. 

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Administração, 
divulgou a relação dos lo-
cais onde acontecem, no 
próximo domingo, as pro-
vas objetivas do concurso 
da Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e Ado-
lescente Alice de Almeida 
(Fundac). De acordo com 
o Instituto Brasileiro de 
Apoio e Desenvolvimento 
Executivo (Ibade) – banca 
organizadora do concurso 
–, 13.539 inscritos devem 
fazer as provas.

Para acessar local, 
data e horário de realização 
das provas, os candidatos 
deverão entrar no site do 
Ibade (www.ibade.org.br) 
e imprimir o Comunicado 
Oficial de Convocação para 
Prova (COCP).

Em João Pessoa, as 
provas acontecerão no Ins-
tituto Federal da Paraíba 
(IFPB), EEEFM Papa Paulo 
VI, Centro Profissionalizan-
te Dep. Antônio Cabral (CP-
DAC), EEIEFM Alice Carnei-
ro, EEEF Sesquicentenário, 
Eci Padre Hildon Bandeira, 
EEEFM Professora Antônia 
Rangel de Farias, Institu-
to de Educação da Paraí-
ba (IEP), ECIT Professora 
Olivina Olívia Carneiro da 
Cunha, EEEFM Professora 
Maria Geny de Souza Timó-
teo e Uninassau.

Em Campina Grande 
as provas irão acontecer na 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). E em Sou-
sa, na Escola Estadual de 

Ensino Fundamental Batis-
ta Leite, Escola Normal Es-
tadual José de Paiva Gade-
lha, EEEF André Gadelha e 
ECI Mestre Júlio Sarmento.

Ao todo, estão sendo 
oferecidas 400 vagas para 
o cargo de agente socioedu-
cativo. Desse total, 20 (vin-
te) vagas são destinadas às 
pessoas com deficiência. 

O pré-requisito para 
concorrer ao cargo é ter en-
sino médio completo ou téc-
nico equivalente pelo MEC. 
A validade do concurso será 
de um ano, sendo prorroga-
da por mais um ano.

Além das provas obje-
tivas de conhecimentos ge-
rais e específicos, também 
haverá avaliação de títulos, 
prova de capacidade física, 
exame psicotécnico e curso 
de formação profissional.

As vagas são distri-
buídas por cargo em três 
áreas distintas, conforme 
atendimento às necessi-
dades da Fundação De-
senvolvimento da Criança 
e Adolescente Alice de Al-
meida (Fundac). A ‘Área I’ 
compõe os municípios de 
João Pessoa, Bayeux, Cabe-
delo, Santa Rita, Maman-
guape, Rio Tinto, Sapé, 
Itabaiana e Guarabira; a 
‘Área II’ é composta pelos 
municípios de Lagoa Seca, 
Campina Grande, Alagoa 
Grande, Bananeiras e Mon-
teiro; e a ‘Área III’ compõe 
as cidades de Sousa, Santa 
Luzia, Patos, Piancó, Itapo-
ranga, Conceição, Uiraúna 
e Cajazeiras.

Locais de prova da 
Fundac são divulgados

Saúde pública

HU disponibiliza testes rápidos para 
diagnosticar casos de sífilis até dia 31

Para ampliar o acesso ao 
diagnóstico da sífilis – e agi-
lizar as formas de tratamen-
to, o Hospital Universitário 
Lauro Wanderley da UFPB, 
vinculado à Rede Ebserh, dis-
ponibiliza até 31 de outubro 
a estudantes, colaboradores 
e pacientes em atendimen-
to exames de teste rápido 
da doença. A ação tem como 
base os números de caso da 
doença. Segundo a Secreta-
ria de Saúde do Estado (SES) 
até setembro deste ano foram 
notificados 610 casos de sífi-
lis em gestantes e 266 casos 
de sífilis congênita na Paraíba. 

A sífilis é uma infecção 
sexualmente transmissível 
(IST) causada pela bactéria 
Treponema pallidum que 
pode ser transmitida por re-
lação sexual desprotegida 
com a pessoa infectada ou 
para a criança durante a ges-
tação ( transmissão vertical) 
ou parto.

Para ter acesso ao teste 
durante a campanha, o in-
teressado precisa levar do-
cumento oficial com foto e 
cartão do SUS. O diagnóstico 
precoce e acompanhamento 
médico no pré-natal reduzem 
a transmissão vertical (sífilis 
congênita). A presença da sí-
filis na gestação pode afetar 
a criança e causar complica-
ções como aborto, parto pre-
maturo, doenças congênitas 

Sara Gomes 
saragomesilva@ gmail.com

ou morte do recém-nascido. 
O parceiro (a) sexual também 
deverá ser testado e tratado 
para evitar a reincidência.

O Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HULW), 
por meio do Serviço de 
Atendimento Especializado 
(SAE), é referência na Pa-
raíba no tratamento de ges-
tantes com HIV, parceiros e 
filhos menores de 13 anos. 
Logo, é estendido também o 
tratamento da sífilis aos pa-
cientes do hospital.

O coordenador Otávio 
Pinho, ressalta a importância 
de conscientizar a população 
sobre o tratamento da sífilis e 
convida a comunidade a fazer 
o teste rápido. “É uma doença 
fácil de tratar e tem cura, mas 
a população não toma conhe-
cimento de sua gravidade 
por ser silenciosa, podendo 
ser agravada em gestantes e 
transmitida ao bebê se não 

tratada a tempo”, explicou.
A enfermeira Márcia 

Regina explica que a sífilis 
pode apresentar três está-
gios de gravidade: a primá-
ria, secundária e terciária. 
“O primário apresenta uma 
lesão indolor no órgão ge-
nital que fica alguns dias e 
depois desaparece, por isso 
é considerada silenciosa 
(cancro duro). Na secundá-
ria pode ocorrer manchas no 
corpo que geralmente não 
coçam, incluindo palmas das 
mãos e plantas dos pés, ocor-
rer febre, mal-estar e dor 
de cabeça. A terciária pode 
apresentar sinais e sintomas, 
principalmente, lesões cutâ-
neas, ósseas, cardiovascula-
res e neurológicas, podendo 
levar à morte”, esclareceu.

O tratamento é feito na 
Unidade Básica de Saúde 
mais próxima de sua residên-
cia, com penicilina benzatina 

(benzetacil), uma dosagem 
injetável por três semanas 
consecutivas

Dados no Brasil 
Segundo o Boletim Epi-

demiológico do Ministério 
da Saúde 2018, divulgado em 
novembro do ano passado, a 
taxa de detecção da sífilis ad-
quirida no Brasil passou de 
44,1/100 mil habitantes em 
2016 para 58,1 casos para 
100 mil habitantes em 2017.

 A sífilis adquirida, agra-
vo de notificação compulsó-
ria desde 2010, teve a taxa de 
detecção aumentada em dois 
casos por 100 mil habitantes, 
em 2010, para alarmantes 
58,1 casos por 100 mil habi-
tantes em 2017. Entre ges-
tantes, os números cresce-
ram: de 10,8 casos por 1 mil 
nascidos vivos em 2016 para 
17,2 casos a cada 1 mil nasci-
dos vivos em 2017.

Coordenador Otávio Pinho 
ressalta a importância de cons-

cientizar a população sobre o 
tratamento da sífilis

Foto: Evandro Pereira

“Por todas elas e por nós também”  foi lançada na OAB e tem o objetivo de conscientizar jovens e adolescentes sobre a violência contra a mulher

Foto: Roberto Guedes
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Levantamento deve ter início no ano que vem e vai subsidiar políticas públicas sobre moradia e acesso à cidadania

Projeto da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
em parceria com a Secretaria 
de Desenvolvimento Social de 
João Pessoa, vai mapear a ocu-
pação dos moradores de rua 
de João Pessoa, a fim de subsi-
diar políticas públicas de assis-
tência social. O levantamento 
deve ter início no ano que vem.

Por meio de um censo, 
a coordenadora do projeto 
Berla Moraes afirma que pre-
tende identificar os principais 
locais de utilização da rua por 
indivíduos e grupos que habi-
tam ou permanecem nela de 
forma permanente, temporá-
ria e/ou intermitente.

Além disso, averiguar 
quais ocupações a população 
em situação de rua está enga-
jada ao longo do dia e o tem-
po despendido, considerando 
como eles organizam seu co-
tidiano nas atividades de vida 
diária, trabalho, repouso e 
sono, lazer, educação e partici-
pação social;

O estudo também terá 
o intuito de compreender as 
mudanças de papel social e 
ocupacional quando a rua se 

Projeto vai levantar número 
da população de rua em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Na rodovia

Incidente com caminhão 
espalha cimento na BR-230

Superintendente da CGU 
na Paraíba toma posse

Quarta edição do Inova Iesp 
terá mais de 250 atrações

Quem passou pelo tre-
cho das Três Lagoas, no sen-
tido Bayeux - João Pessoa, 
no início da tarde de ontem 
(23), foi surpreendido com 
uma nuvem de poeira. A ra-
zão disso foi um incidente 
envolvendo uma carga de ci-
mentos da fábrica Elizabeth 

que vinha do município de 
Alhandra para a capital.

O motorista Fábio Perei-
ra contou que cerca de 100 
sacos de cimentos caíram da 
carga de seu caminhão por 
volta das 13h enquanto ele 
levava o material. A Polícia 
Rodoviária Federal esteve 
presente no local prestando 
serviços de orientação e pre-
caução para a população, a 

fim de evitar algum acidente 
por conta das condições para 
enxergar durante a passa-
gem sob a névoa de poeira.

O trânsito não foi de-
masiadamente afetado, não 
havendo grande congestiona-
mento. Aos poucos a poeira 
começou a se dissipar, possi-
bilitando a fluidez normal dos 
carros, motos e caminhão que 
passam pelo trecho.

O auditor Severino Sou-
za de Queiroz tomou posse 
nessa quarta-feira (23) da 
Superintendência da Contro-
ladoria Regional da União no 
Estado da Paraíba. O evento 
aconteceu no auditório do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS), no Centro de 
João Pessoa. Severino Quei-
roz é sucessor de Gabriel 
Aragão Wright, que atuou 
como superintendente nos 
últimos quatro anos. Na ce-
rimônia, também estavam 
presentes o prefeito Luciano 
Cartaxo e o ministro da Con-
troladoria-Geral da União, 
Wagner Rosário.

Nascido em Caaporã, 
Severino Queiroz é auditor 
federal de finanças da CGU 
desde 2002, agora tomando 
posse como superintenden-
te, ele contou que a expecta-
tiva para os próximos 4 anos 
é de “muito trabalho, muita 
realização, bons resultados 
nas áreas de fiscalização, de 

auditoria, de controle dos 
gastos públicos, de transpa-
rência e, enfim, fazer todo o 
melhor em nome da Contro-
ladoria-Geral da União para a 
sociedade paraibana. Essa é 
a meta”.

Durante a cerimônia, 
o ministro da CGU, Wag-
ner Rosário, teceu elogios 
à figura do novo superin-
tendente da Controladoria 
Regional e destacou que o 
nome de Severino Queiroz 
já havia sido cotado algu-
mas vezes, até de fato ser 
aceito o convite. “O Queiroz 
é uma pessoa que temos 
uma admiração muito gran-
de. Ele vai trabalhar para 
unir pontas, trazer credi-
bilidade e dar continuida-
de ao trabalho do Gabriel. 
Algumas vezes, na troca de 
chefia da Paraíba, o nome 
dele era sempre tocado, 
mas quando eu o encontra-
va ele sempre dizia que não 
queria. Aí ele brinca, porque 
chegou um momento que a 
gente falou: “não estamos 
mais convidando, agora é 

uma obrigação”, brincou o 
ministro. 

Além do prefeito da 
cidade de João Pessoa e do 
ministro da CGU, autorida-
des da Controladoria-Geral 
do Município, do Tribunal 
de Contas da União, do Tri-
bunal de Contas do Estado, 
do Exército, da Polícia Fede-
ral, representantes da CGU 
de Pernambuco e de Natal, 
dentre outras, também esta-
vam presentes na cerimônia 
de posse. Após o término, 
aconteceu um coquetel no 
terraço ao lado do auditório, 
ainda no prédio do INSS.

A 4a edição do festival 
universitário Inova Instituto 
de Ensino Superior da Paraíba 
(Iesp) vai movimentar a cida-
de. O evento traz mais de 250 
atrações, entre palestras, bate
-papos, oficinas, mostra cien-
tífica, exposições, atividades 
culturais e esportivas e muito 
mais. O encontro é aberto a es-
tudantes de Ensino Superior e 
Médio, profissionais das diver-
sas áreas de conhecimento e 
toda a comunidade e acontece 
de 26 a 31 de outubro.

A abertura oficial ocorrerá 
na segunda-feira, 28, a partir 
das 19h, quando será entregue 

o Prêmio Inova a profissionais 
que tiveram atuação marcante 
para à população geral. Tam-
bém haverá uma palestra com 
o arquiteto e designer Guto Re-
quena (foto), com o tema “Es-
culpindo Memórias: inovação e 
comportamento na era digital”. 
A jornalista Naná Garcez, presi-
dente da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), está entre 
os homenageados na categoria 
“Inovação em Comunicação”.

Antes disso, o Iesp reali-
zará o 1º Treino de Halloween 
Inova, nesta sexta-feira a partir 
das 19h, na instituição. Será 
uma corrida dentro das insta-

lações, com toda a decoração 
temática de Dia das Bruxas e 
banda de rock. Na área cultural, 
o destaque é o Inova Sunset, 
um palco montado no centro 
do Instituto, que promove di-
versos shows de artistas parai-
banos à luz do por do sol.

As produções acadêmi-
cas do Iesp terão um espaço 
muito espacial no INOVA. Nos 
dias 29 e 30 de outubro será 
realizada o 19º Encontro de 
Iniciação Científica, com a 
apresentação de trabalhos re-
lacionados às pesquisas cien-
tíficas e de extensão promovi-
das pela instituição.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Carga de cimento que vinha do município de Alhandra para a capital caiu na estrada no início da tarde

Foto: Ortilo Antonio

Durante a cerimônia, 
o ministro da CGU, 

Wagner Rosário, teceu 
elogios à figura do 

novo superintendente 
da Controladoria 

Regional

Nascido na cidade de Caaporã, Severino Queiroz é auditor federal de finanças da CGU desde 2002

Foto: Ortilo Antonio

torna espaço de sobrevivência 
e moradia, além de conhecer 
as redes de suporte social (go-
vernamental e da sociedade 
civil organizada) e os percursos 
para garantia de acesso aos di-
reitos sociais constitucionais 

(socioassistenciais, de saúde, 
de educação, de emprego e ren-
da, de moradia, de segurança, 
de lazer).

“Os dados serão dispo-
nibilizados para a Secretaria 
de Desenvolvimento Social do 

município de João Pessoa, para 
planejarem ações diante as polí-
ticas públicas de assistência so-
cial para esta população, como 
realizar Cadastro Único para 
concessão de programas assis-
tenciais (bolsa família, Benefício 

de Prestação Continuada (BPC), 
auxílio-aluguel, qualificação 
profissional”, detalha Moraes.

Segundo a coordenadora, 
entre outubro de 2007 a janei-
ro de 2008, o Ministério do De-
senvolvimento Social e Agrário 

realizou o 1o Censo e Pesquisa 
Nacional sobre a população 
em situação de rua. O levan-
tamento abrangeu 71 muni-
cípios com mais de 300 mil 
habitantes, além de todas as 
capitais, exceto São Paulo, Belo 
Horizonte, Porto Alegre e Reci-
fe, por já constarem com dados 
censitários dessa população.

Como resultado, identi-
ficaram que 31.922 pessoas, 
acima de 18 anos, viviam em 
situação de rua, sendo 82% do 
sexo masculino, 53% entre 25 
a 44 anos, 15,1% nunca havia 
estudado, 39,1% considera-
ram-se pardos, 17,5% ganha-
vam até R$20 por semana, a 
partir de trabalho informal, 
sendo 27% como catador de 
material reciclado.

Destacou-se como os prin-
cipais motivos que os levaram 
a viver na rua: alcoolismos/
drogas com 35,5%, seguido de 
desemprego com 29,8%, desa-
venças com pais/mães/irmãos 
com 29,1% e que 88,5% não 
tinham acesso aos programas 
governamentais como a apo-
sentadoria, bolsa família, BPC, 
dentre outros.

Estudo também terá o intuito de compreender as mudanças de papel social e ocupacional quando a rua se torna espaço de sobrevivência e moradia 

Foto: Ascom/UFPB
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2o Caderno
Foto: Carmen Gomes/divulgação

OSPB nos bairros
A Orquestra Sinfônica da Paraíba fará o 9º Concerto Oficial da 
Temporada 2019 na Igreja de Nossa Senhora do Rosário, em 
Jaguaribe, nesta quinta-feira. Página 12
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Escritor desembarca hoje em João Pessoa e, até domingo, passa por Bananeiras , Areia e Alagoa Grande

Laurentino Gomes chega 
para cumprir agenda na PB

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

Jornalista será homenageado hoje no IHGP
A agenda de Laurentino Gomes na 

Paraíba tem início com uma homena-
gem. O jornalista e escritor paranaense 
receberá o Título de Sócio Honorário 
do Instituto Histórico e Geográfico e 
Geográfico Paraibano (IHGP), durante 
reunião que será realizada nesta quin-
ta-feira, a partir das 15h30, no auditó-
rio da entidade, localizada no Centro 
da cidade de João Pessoa. Na ocasião, 
o autor também lançará Escravidão: Do 
Primeiro Leilão de Cativos em Portugal 
Até a Morte de Zumbi dos Palmares. 

“A homenagem será em reco-
nhecimento aos serviços prestados 
pelo escritor Laurentino Gomes, que é 
membro da Academia Paranaense de 
Letras, para a pesquisa histórica sobre o 
Brasil”, justificou para o jornal A União 
o presidente do Instituto Histórico e 
Geográfico Paraibano, Ramalho Leite. 

Ele disse que o nome do autor foi suge-
rido por seis sócios do IHGP - dentre os 
quais Humberto Fonseca, José Otávio 
de Arruda Melo e Waldir Porfírio - para 
receber o título e aprovado em assem-
bleia geral realizada pela entidade, 
cuja sede se localiza na Rua Barão do 
Abiaí, n0 64, no Centro da cidade de 
João Pessoa.   .

Ramalho Leite informou que o 
sócio Waldir Porfírio é quem fará, em 
nome do Instituto Histórico e Geo-
gráfico Paraibano, a saudação ao jor-
nalista Laurentino Gomes. Depois, o 
autor lançará Escravidão, que tem 30 
capítulos e reúne uma série de ensaios 
e reportagens de campo - inclusive no 
Estado da Paraíba - resultado de seis 
anos de trabalho. 

E, na sequência, haverá o mo-
mento em que os presentes no au-

ditório do IHGP poderão formular 
perguntas e conversar sobre a obra 
do escritor paranaense. 

Agenda Laurentino Gomes na 
Paraíba:

4 Hoje, 15h30: Entrega do Título 
de Sócio Honorário do Histórico e Geo-
gráfico e Geográfico Paraibano (IHGP) 
na sede da entidade, em João Pessoa;

4 Hoje, 19h: Noite de autógrafo 
na Livraria Leitura Manaíra Shopping 
(João Pessoa);

4 Amanhã, 19h: Festival Literá-
rio de Bananeiras (Bananeiras)

4 Sábado, 17h: 1a Feira Literária 
de Areia (Flareia), na Igreja Nossa 
Senhora do Rosário dos Pretos (Areia)

4 Domingo, 10h: Bate-papo e 
autógrafos em Caiana dos Crioulos 
(Alagoa Grande)

Crioulos, comunidade quilom-
bola na cidade de Alagoa Gran-
de, às 10h. 

“Eu diria que tenho uma 
história de amor tardio, porém 
fulminante, com o Estado da Pa-
raíba. Desde que lancei 1808, 12 
anos atrás, eu tinha já percorri-
do quase todo o Brasil, sem nun-
ca ter encontrado a oportunida-
de de vir a Paraíba”, confessou o 
escritor Laurentino Gomes para 
o jornal A União. 

Ele contou que a situação 
mudou de figura quando, em 
2017, após entrevista concedi-
da por telefone ao jornalista e 
radialista Eraldo Luís, da Rádio 
Integração de Bananeiras, de 
Angola, soube pelo repórter da 
existência de comunidades qui-
lombolas no interior da Paraíba 
que mereciam visita. “Aceitei o 
convite e, no ano seguinte, fui a 
Caiana dos Crioulos e Cruz da 
Menina”, disse ele, que também 
passou por outras cidades. 

Ainda segundo o pesquisa-
dor, Caiana dos Crioulos (loca-
lizada no municipio de Alagoa 
Grande) é um exemplo de or-
ganização e resistência entre as 
comunidades quilombolas bra-
sileiras. “No início de 2019, o 
Brasil tinha 3.212 comunidades 
quilombolas certificadas, com 
1,2 milhão de moradores e ocu-
pando cerca de um milhão de 
hectares, o equivalente a 0,11% 
do território nacional. Parece 
muito, mas a área é inferior à 
soma das dez maiores fazendas 
do agronegócio no país”, com-
para. “A grande maioria dessas 
comunidades enfrenta graves 
dificuldades de sobrevivência. 
Nas minhas ‘rodas de conversa’ 
em Cruz da Menina e Caiana dos 
Crioulos fiquei impressionado 
quando me contaram que, até 
bem pouco tempo atrás, muitos 
moradores ainda tinham medo 
de estranhos. As crianças eram 
orientadas a se esconder quan-
to ouviam barulho de motor de 
carro ou vozes desconhecidas. 
Hoje, frequentam escola, têm 
acesso a posto de saúde e outros 
serviços. Mas vivem assoladas 
pela seca. Observei que nessas 

comunidades quase não há ho-
mens adultos. Só mulheres e 
crianças. Os homens foram em-
bora à procura de trabalho em 
São Paulo, Rio de Janeiro, Recife, 
João Pessoa, Natal e outras ci-
dades distantes. Alguns voltam 
regularmente para visitar suas 
famílias. Outros, nunca mais”.

Cativos
Sobre Escravidão, a sua 

nova obra, ele disse: “Na pri-
meira página deste livro eu uso 
como epígrafe uma frase do Pa-
dre Antônio Vieira no final do sé-
culo 17: ‘O Brasil tem seu corpo 
na América e sua alma na África’, 
afirmava ele. Essa frase ajuda a 
dar o tom da nova trilogia. O Bra-
sil foi o maior território escrava-
gista do hemisfério ocidental. 
Recebeu quase cinco milhões de 
cativos africanos, cerca de 40% 
do total de 12,5 milhões embar-
cados para as Américas. Como 
resultado, tem hoje a maior po-
pulação negra do mundo, com 
exceção apenas da Nigéria. Foi 
também o país que mais tempo 
resistiu a acabar com o tráfico 
negreiro e o último a abolir o ca-
tiveiro, pela Lei Áurea de 1888. 
A escravidão foi a experiência 
mais determinante na história 
brasileira, com impacto profun-
do na cultura e no sistema polí-
tico que deu origem ao país de-
pois da independência. Nenhum 
outro assunto é tão importante e 
tão definidor para a construção 
da nossa identidade”, afirmou 
ele.

Laurentino Gomes esclare-
ceu que, nesse primeiro volume 
da trilogia, o foco principal é na 
África. “Cobre um período de, 
aproximadamente, 250 anos, 
entre o início das incursões e 
capturas de escravos pelos por-
tugueses na costa da África, em 
meados do século 15, até o fi-
nal do século 17. Traz também 
alguns capítulos sobre a escra-
vidão em outros períodos da 
história da humanidade, como 
na Grécia Antiga, no Egito dos fa-
raós, no Império Romano e nos 
domínios do islã e na própria 
África antes da chegada dos por-

tugueses”, observou o escritor. 
“São três livros a serem publica-
dos entre 2019 e 2021, um por 
ano, e compreendem uma série 
ensaios e reportagens de campo 
e, sempre que possível, procu-
ram seguir uma ordem cronoló-
gica”, antecipou ele.

Bolsonaro
Durante a entrevista para 

A União, o escritor e jornalista 
também fez uma avaliação do 
governo Bolsonaro. “Durante a 
campanha eleitoral de 2018, fi-
quei assustado com a crueza e a 
falta de sensibilidade que o can-
didato Jair Bolsonaro demons-
trou ao tratar de temas como a 
escravidão, o papel das mulhe-
res, os direitos dos homosse-
xuais, dos emigrantes e das pes-
soas mais pobres na sociedade 
brasileira, como os quilombolas, 
que ele chamou de ‘gordos e fol-
gados’. Esse discurso de ódio e 
enfrentamento rendeu votos e 
muita gente se valeu dele para 
ser eleita em 2018, mas espe-
rava que, passada a campanha 
eleitoral, o discurso, o compor-
tamento e as decisões dos elei-
tos fossem diferentes. Não é o 
que está acontecendo. Espero, 
portanto, que o presidente Bol-
sonaro deixe para trás o discur-
so de palanque e governe para 
todos os brasileiros, levando em 
conta principalmente os mais 
fracos, os mais necessitados, os 
mais desprotegidos. Precisamos 
urgente cicatrizar as feridas, 
superar as divisões e encontrar 
pontos de união, que nos ajudem 
a caminhar em direção ao futuro 
e enfrentar os desafios mais ur-
gentes”, afirmou. 

O jornalista e escritor para-
naense Laurentino Gomes cum-
pre, a partir de hoje, uma intensa 
agenda na Paraíba para lançar seu 
novo livro, cujo título é Escravi-
dão: Do Primeiro Leilão de Cativos 
em Portugal Até a Morte de Zumbi 
dos Palmares (Globo Livros, Rio 
de Janeiro, 480 páginas, R$ 
49,90), primeira de uma 
trilogia dedicada à his-
tória da escravidão 
no Brasil. O primei-
ro compromisso é 
na sede do Instituto 
Histórico e Geográfi-
co Paraibano (IHGP), 
localizada em João 
Pessoa, onde a partir 

das 15h30, no auditório da enti-
dade, durante reunião receberá 
o Título de Sócio Honorário da 
instituição e deverá lançar a obra 
(veja texto abaixo). 

Em seguida, ainda na Capital, 
o autor irá às 19h à Livraria Lei-
tura, no Manaíra Shopping, para o 
lançamento do livro. Nesta sexta, 
ele vai lançar, às 19h, no Festival 
Literário de Bananeiras, enquanto 

no sábado, às 17h, na Igreja 
Nossa Senhora do Rosá-

rio dos Pretos, na I 
Feira Literária de 

Areia (Flareia), 
encerrando a 
visita no pró-
ximo domingo, 
com bate-papo 
e autógrafos 

em Caiana dos 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Aponte a câmera de seu smartphone 
para o QR Code acima e leia 
a entrevista exclusiva na íntegra. 



O ensaísta português Eduardo Lourenço afirma que, depois 
de Fernando Pessoa, ela será o grande mito da Literatura Portu-
guesa. Lúcia Castello Branco, crítica literária brasileira, por sua 
vez, assevera que “fragmentária, singular, sua escrita franqueia 
os limites entre memória e ficção, estilhaça o sujeito, faz do 
pormenor inútil matéria literária, busca a coisa que o signo já 
não é como se possível fosse, busca o além da linguagem, o Real, 
o impronunciável”. Já a ensaísta portuguesa Silvina Rodrigues 
Lopes assim caracterizou a literatura por ela produzida: “perda, 
aniquilamento, esvaziamento do signo a seu grau zero”.

Todas essas aferições, ao lado de outras tantas que com-
põem uma diversificada fortuna crítica, incidem sobre a escritora 
portuguesa Maria Gabriela Llansol, que nasceu em Lisboa no 
ano de mil novecentos e trinta e um e faleceu em dois mil e oito, 
deixando uma obra literária sumamente variada, na qual ficção, 
memórias, diários, dentre outros gêneros apaixonadamente 
cultivados, revelam uma escritora luminosa, diferente, plena de 
originalidades e descobertas, sempre no encalço da permanente 
convivência com o ato/processo da criação literária.

Fazendo da escrita literária em perspectiva criadora 
abrangente um dado essencial da sua existência, uma verda-
deira extensão do seu peculiar jeito de ser e de estar no mun-
do, Maria Gabriela Llansol emula contra os enquadramentos 
previsíveis dentro desta ou daquela manifestação literária 
mais facilmente demarcável, preferindo, em direção diame-
tralmente oposta, aventurar-se, apaixonada e libertariamen-
te, pelo universo ilimitado da linguagem em sua perseguida 
feição estética.  Sua textualidade transliterária configura-se 
numa espécie de universo acolhedor de todas as utopias 
possíveis. Do não lugar. Do entre-lugar. Do outro lugar conce-
bido pela imaginação humana, nascida, contudo, do embate 
concreto com a realidade nossa de cada dia.

Escritora que pensava o sentimento e sentia o pensamento 
de maneira radicalmente simultânea, à luz do que preconizava a 
singular e heteronímica poética de Fernando Pessoa, Maria Ga-

briela Llansol principiava o seu périplo pelo fascinante território 
do ato/processo da criação literária pondo em crise a clássica 
concepção mimética da literatura, isto é, literatura encarada 
como representação objetiva de uma dada realidade exterior 
à linguagem. Contra esse aristotelismo conceitual de origem, 
ou melhor, contra uma percepção redutora do pensamento do 
magistral filósofo grego, Maria Gabriela Llansol propugnava por 
uma escrita ávida por captar o gesto essencial, seminalmente in-
terior, de todas as vivências do ser, a começar, naturalmente, por 
aquelas que, sem exceção e sem distinção, corporalmente, teciam 
e desteciam os fios de que se compunha a sua integral existência. 

Num dos seus mais impressionantes depoimentos sobre o 
seu ofício de escritora, ela assim se pronunciou: “eu não espero 
para escrever, nem deixo de escrever para passar pelo exercício 
que produz a escrita; tudo é simultâneo e tem as mesmas raízes, 
escrever é o duplo de viver; poderia dar com explicação que é da 
mesma natureza que abrir a porta da rua, dar de comer os ani-
mais, ou encontrar alguém que o lugar de sopro no meu destino”.

Maria Gabriela Llansol, com delicadeza e refinada fatura 
estilística, questionava sedimentados conceitos que enformam 
o panorama cada vez mais intrincado e labiríntico da teoria 
literária. Não se considerava uma produtora de ficção, mas, sim, 
uma escritora para quem literatura e vida eram faces complexas 
e inseparáveis de um mesmo fulgor e mistério, somente passí-
veis de serem intuídos e transfigurados pela força demiúrgica 
da linguagem. Para essa notável escritora, “a escrita é o caminho 
mais curto entre dois pontos e, desse modo, lugar de coincidência 
entre o acontecimento do real e o acontecimento do texto”.

Sem temer os paradoxos, antes com eles nutrindo o seu 
vigilante espírito e o seu totalizador projeto estético e existencial, 
Maria Gabriela Llansol investiu contra a literatura e, ao mesmo 
tempo, fez dela o seu mais solene e sublime instrumento de amor, 
afeto e comunicação com o outro, num mundo em que, lamenta-
velmente, amor e afeto vão a pouco e pouco se transformando em 
dois ilustres desconhecidos.

Outubro, mês dos médicos e professores home-
nageia duas profissões sempre muito ligadas, pois são 
raros os médicos que não se dedicaram ou desejaram 
se dedicar ao magistério. Até mesmo quando nos aten-
dem estão sempre usando de especial didática, como 
me vem à lembrança, agora, uma memorável preleção 
que Otacílio Figueiredo, o angiologista, deu ao amado 
pai, Carlos Romero, explicando as causas de uma trom-
bose na panturrilha que o acometera. “Ele me deu uma 
verdadeira aula” - dizia papai sempre que se lembrava.

Outro professor autêntico, grande mestre e pes-
quisador, é o patologista Guilherme Guedes Pereira. 
Conversar com ele sobre os mistérios da vida e mu-
tação das células é, além de prazeroso, bastante enri-
quecedor. Algo que me lembra as conversas com meu 
irmão, Carlos Romero Filho, professor doutor em Cos-
mologia e Gravitação para quem o mundo microscópi-
co é muito mais fantástico do que o cósmico.

Ai da humanidade se não fossem os médicos e pro-
fessores, promotores da “saúde e educação”, uma dupla 
de virtudes imprescindível à prosperidade e à evolução 
dos povos.

Com perdão por alguma omissão, gostaríamos de 
fazer referências a outros merecedores de todas as ho-
menagens de Outubro. Na área de oncologia, as poucas 
oportunidades que tivemos de acompanhar alguns fa-
miliares nos surpreenderam diante de pessoas como 
Dalva Arnaud, Igor Lemos e OG Rodrigues, que lidam 
com situações tão delicadas e desgastantes e, justa-
mente por isso, sabem dar o “algo mais” que todo ser 
humano portador de câncer precisa. E como sabem es-
tender às famílias a sua prestimosa atenção!

Na calada e oculta área da anestesia, Gualter Ra-
malho é daqueles que, ao sabermos que estará presen-
te na equipe de uma cirurgia, logo nos vem uma gran-
de tranquilidade. Aliás, a anestesia é tão importante 
quanto a intervenção cirúrgica propriamente dita, mas 
pouco mencionada no sucesso dos procedimentos.

Outra área delicada é a dos intensivistas. Os cha-
mados médicos de UTI. Quanto tino e conhecimento 
são necessários à sua atividade, sempre em situação 
tão difícil para os pacientes e familiares. Nela, desta-
camos Eliáurea Martins e Gabriel Medeiros, grandes e 
dedicados médicos professores.

Felizmente, na nossa modesta capital, há exemplos 
notáveis de profissionais da Medicina, honrados dedi-
cados, que esse espaço seria pequeno para enumerar.

Um deles, o urologista George Guedes Pereira, 
certamente vem cumprindo à risca o que prometeu no 
juramento de Hipócrates. Respira medicina diuturna-
mente. Herdou geneticamente o espírito benevolente e 
solidário dos antepassados, e passou a cuidar do hospi-
tal que dirige, mantendo feliz Dr. Geraldo, seu pai. E dali 
faz sua catedral diária, muito mais do que a sua clínica 
particular. Já o vimos transitar pelo São Vicente tratan-
do a todos com o mesmo respeito e dedicação.

Outro, a quem reverenciamos com infinito res-
peito, é Dr. Marco Aurélio Barros. Só quem conhece de 
perto a conduta deste homem pode avaliar a sua santa 
dedicação.

Certa vez, tive uma trombose atrás do joelho e fi-
quei internado no Samaritano, hospital que faz jus ao 
nome. Acreditem que Dr. Marco chega lá, todos os dias, 
às 6 da manhã, e visita todos os seus pacientes, de se-
gunda a segunda, inclusive feriados.

Até nos domingos, feriados e períodos de Carnaval, 
lá está ele, elegante e distinto, para a avaliação diária. 
Sua experiência como clínico geral, diretor de hospital, 
cardiologista, que vive se atualizando no exterior, e seu 
amor à profissão são um raro e precioso patrimônio 
da Medicina paraibana. Felizmente o seu filho, Marco 
Antônio, está no mesmo caminho preparados para dar 
continuidade à missão do pai.

Que Deus continue inspirando esses médicos ilu-
minados!

Fulgurâncias e mistérios de 
uma refinada escrita literária

Outubro de 
médicos 
e professores

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Música-acervo

Maior acervo do mundo de música 
latino-americana fica na Espanha

O monastério de Feli-
pe II, joia arquitetônica da 
renascença espanhola, atrai 
turistas de toda a parte a San 
Lorenzo de El Escorial - pe-
quena cidade espanhola a 
meia hora de Madri.

O que poucos sabem é 
que há outro tesouro encra-
vado nas colinas da região. 
Espalhado nos cômodos de 
uma requintada casa de cam-
po, ele é formado por fotos, 
fitas, CDs, livros, bibelôs e ál-
buns vindos do outro lado do 
oceano. O apanhado alibabes-
co é a coleção Gladys Palme-
ra, maior acervo de música 
latino-americana do mundo.

A casa abriga mais de 
100 mil itens. Metade é de 
LPs. Os discos englobam o 
período que vai das grava-
ções em goma-laca do início 
do século 20 aos bolachões 
de 12 polegadas dos anos 
1970. Uma prateleira que 
sobe até o pé direito guarda 
álbuns esquecidos da canto-
ra cubana Freddy. Dentro de 
um arquivo deslizante, des-
ses de biblioteca, repousam 
gravações de Tito Puentes, 
o rei do mambo. A primeira 
edição do clássico “A Tábua 
de Esmeralda”, de Jorge Ben 
Jor, também está por lá enfia-
da em uma estante.

“Esta é uma casa da mú-
sica e não só uma coleção de 
discos”, diz José Arteaga, o 
cicerone de pesquisadores, 
músicos e aficionados que 
passam por ali. De fato, para 
além dos álbuns, capas de dis-
co emolduradas e esculturas 
de jaguares ou cactos -a baixa 
umidade da região favorece a 

conservação dos vinis - , a casa 
hospeda uma rádio que leva o 
mesmo nome da coleção. A es-
tação transmite pela internet 
parte do acervo, uma referên-
cia mundial na divulgação da 
música latino-americana.

José é diretor da rádio e 
braço direito de sua funda-
dora, Alejandra Fierro. “Eu 
comecei a coleção sem saber, 
quando tinha 18 anos”, lem-
bra ela. “Passei seis meses 
no Panamá e meu primeiro 
disco foi ‘Metiendo Mano’, de 
Rubén Blades”. Entre a dé-
cada de 1980 e 1990, Fierro 
aumentou a coleção com CDs 
à medida em que tocava al-
guns programas de música 
latina em rádios espanholas. 
Em 1999, estreou sua própria 
estação autofinanciada e in-
dependente. 

A coleção e a rádio hoje 
dão lugar de destaque a 
música afro-cubana, ritmos 
caribenhos e jazz latino. Can-
toras de gêneros clássicos da 
América Latina, como rum-
ba, cumbia e bolero, também 
tem privilégio.

“As ‘latin divas’, como eu 
as chamo, sempre foram meu 
ponto fraco”, diz Fierro. “Elas 
são mulheres de voz e caráter 
fortes, que impuseram seu es-
tilo e deixaram uma marca na 
música.” Nessa lista entram, 
por exemplo, as mexicanas 
Elvira Ríos e Maria Felix e as 
brasileiras Claudette Soares e 
Elizeth Cardoso.

Os discos brasileiros 
somam pouco menos de mil 
exemplares, mas a curadoria 
é refinada. “A música brasi-
leira é latino-americana”, diz 
José. “Mas o Brasil é, para 
nós, um mundo à parte, um 

mundo que poderia crescer 
infinitamente.” 

Algumas das pérolas ca-
talogadas são a primeira edi-
ção de “Chega de Saudade”, 
de João Gilberto, lançada em 
1959; o álbum de estreia de 
Hebe Camargo, “Sou Eu”, de 
1960; “Fotografias!”, último 
álbum do cantor Taiguara 
a ser lançado no Brasil, em 
1973 (o artista foi um dos 
mais censurados pelo regime 
militar); e a versão original 
de “O Poeta do Povo”, álbum 
de João do Vale de 1965 que 
pode custar mais de mil reais.

Boa parte do acervo de 
discos foi adquirida nos últi-
mos dez anos em incursões 
realizadas por Arteaga e 
Fierro por mais de 40 paí-
ses e cidades como Bogotá, 
Cali, Nova York e Miami. É 
um trabalho de arqueologia 
a que colecionadores estão 
acostumados. A busca se 
estende a mercados, lojas, 
coleções antigas e mesmo 
casas de família. “É preciso 
criar uma rede de contatos”, 
sentencia José.

Hoje, a rede de amigos 
e mercadores online, junto 
de sites especializados como 
eBay e Discogs, substituiu as 
viagens para novas compras. 
O acervo agora se alimenta 
de peças certeiras, obras de 
determinados artistas e ima-
gens específicas: há cerca de 
4.000 fotos de músicos lati-
nos na coleção.

Qualidade e bons cui-
dados também são uma 
preocupação. Iluminação, 
temperatura e limpeza no ar-
mazenamento dos discos an-
dam lado a lado à decoração 
da casa. “Uma vez adquirimos 

uma coleção de 10 mil discos 
em Nova York, uma cidade 
que está no nível do mar”, 
lembra José. “Aqui, temos um 
clima mais seco, então tive-
mos de comprar umidifica-
dores para que esses discos 
pudessem ‘respirar’ antes de 
serem abertos.”

Cerca de dez pessoas 
trabalham no acervo, entre 
aquisição, catalogação e pro-
gramação da rádio. Na es-
tação também toca música 
nova, do reggaeton mais pop 
a novas estrelas do jazz latino. 
Para o especialista da coleção, 
o continente vive um momen-
to muito fértil na música, mas 
nem tudo é perene.

“Já não se gravam discos 
como antes, o volume é me-
nor”, lamenta José.

As obras de tempos idos 
da Gladys Palmera também 
vão, pouco a pouco, entrando 
no mundo do streaming. Di-
gitalizar e disponibilizar todo 
o acervo pela internet é um 
dos objetivos a longo prazo. 
Nada que se compare à ex-
periência de adentrar aquela 
casa no alto da colina e topar, 
na garagem, com a primeira 
prensagem de “Os Afro-Sam-
bas” de Baden Powell e Viní-
cius de Moraes, ou encontrar, 
ali no corredor entre sala e 
cozinha, um disco de 1949 
da longeva orquestra cubana 
La Sonora Matancera.

“Quando digitalizarmos 
essas cópias, podemos fazer 
outros projetos, como progra-
mas, playlists, muitas coisas”, 
diz José. “O mais bonito que 
pode acontecer a uma música 
é como dizia Garcia Marquez 
para os livros: que ela passe 
de mão em mão.”

Folhapress



Bacurau, o mais recente longa-
metragem de Kleber Mendonça Filho 
e Juliano Dornelles, terá uma sessão 
especial nesta quinta-feira no Cine 
Banguê, localizado no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego. O evento con-
ta com um bate-papo com parte do 
elenco e sorteios de brindes exclu-
sivos do filme. A sessão começa às 
19h e as entradas custam R$ 5 (meia
-entrada) e R$ 10 (inteira). Também 
acontece uma sessão do mesmo filme 
mais cedo, às 16h, mas sem debate e 
sorteio. Os ingressos são disponibili-
zados uma hora antes de cada sessão 
e o pagamento é feito apenas em di-
nheiro.

Premiado como Melhor Filme no 
37º Festival de Cinema de Munique 
(Filmfest München), em julho deste 
ano, Bacurau estreou nos cinemas no 
dia 29 de agosto. O filme conta a his-
tória do município (fictício) localiza-
do no sertão brasileiro e sua socieda-
de que percebe o sumiço do local ao 
consultar os mapas, além da chegada 
de estrangeiros na cidade. 

Entre os atores presentes no 

elenco, estão Sônia Braga e Udo Kier, 
além dos paraibanos Suzy Lopes, 
Thardelly Lima, Jamila Costa, Ingrid 
Trigueiro, Buda Lira e Danny Barbo-
sa, que estarão participando do ba-
te-papo de logo mais, mediado por 
João Batista de Brito.

Danny Barbosa, que interpreta 
Darlene, adiantou que a receptivida-
de do público tem sido majoritaria-
mente positiva. “O filme tem tocado 
muita gente, cada um à sua maneira, 
incluindo algumas pessoas que co-
mentam comigo sobre sair da sessão 
com um espírito de nordestino mui-
to mais forte”. A atriz, que também é 
professora de língua portuguesa da 
rede pública, reforça a importância 
da educação para o fortalecimento 
da sociedade como um todo por se 
tratar de uma história sobre respei-
to e sobre “tomar posse do conheci-
mento enquanto cidadão”.

Danny comenta, ainda, sobre a 
comparação que ouve com frequên-
cia em relação a Bacurau e outras 
grandes produções internacionais 
por causa do valor da sua história. 
A atriz não se cansa de conversar 
sobre o filme porque percebe que o 
assunto não se esgota. “Quanto mais 

a gente fala, mais a gente quer falar 
porque quem está ouvindo, também 
tem muito a dizer”. 

A produção do filme, que não es-
tereotipou pessoas transexuais, no 
caso de Danny Barbosa, por exemplo, 
fortalece o movimento LGBT por de-
monstrar que pessoas trans não pre-
cisam de rótulos, como disse Danny: 
“Eles foram além dos muros do pre-
conceito e perceberam a personagem 
como um ser humano. Bacurau trouxe 
o artista para além do rótulo e Darlene 
mostra as pessoas trans superando os 
limites e os estereótipos, derrubando 
os muros do preconceito”. 

No Bangüê

Há mais de cinco décadas minha mãe, meus ir-
mãos e eu fomos tangidos de Serraria pelas circuns-
tâncias que um dia haverei de narrar, mas a casa e as 
imagens daquela época continuam comigo. Muitas 
vezes retornei a Taquio de passagem, olhando pela 
lente do coração e pelo recanto do olho, sem cora-
gem de entrar nas salas, nos quartos e na cozinha 
da casa que foram nossa, porque preferia que estes 
lugares continuassem como os guardei na memória.

Foram quinze anos com meus pais e meus ir-
mãos naquela casa, tempo que recordo a todo ins-
tante, para manter vivos na memória certos acon-
tecimentos e palavras que rememoro de vez em 
quando, por mais que estejam afastadas no tempo.

No decorrer de cinquenta anos, todas as vezes 
que passei na frente da casa onde eu nasci, olhava de 
soslaio para esconder as lágrimas, mas observava a 
parede frontal com o beiral e a platibanda apontan-
do para o alto.

Numa das vezes que por lá passei, por uns ins-
tantes, contemplei a paisagem, lembrando-me de 
que no terreiro brincava de cavalo-de-pau e quebra
-panela. Mantive o olhar nas portas da frente, no al-
pendre do lado e nas janelas onde, debruçado, para 
olhar o mundo. Foi momento para revigorar detalhes 
guardados na memória. Lembrei-me que há décadas 
atrás cultivava roçado, cuidava das fruteiras e pas-
toreava os animais na capoeira.

Planejava meu mundo nos arredores de Taquio, 
nunca passando do Rio Jacaré, da Alagoinha dos 
Mendes, do engenho Tapuio e de Matinhas de João 
Boi, sítios que andam comigo. Serraria era meu mun-
do, pequeno e importante, onde refloresciam as mi-
nhas fantasias. Quando muito, o mundo se estendia 
até Arara, onde depositava meu olhar no entardecer 
avermelhado ou nas noites cortadas de relâmpagos.

A vida do homem é como um edifício construído 
durante sua existência breve ou longa, quando ar-
mazena o que se permite sobreviver na lembrança. 
As reminiscências garantindo a sobrevivência, com 
a certeza de que das antigas paisagens continuarão 
brotando outras vidas, às vezes imaginadas na poe-
sia, de modo a perpetuar em longevidade as famílias 
que nos precederam.

Quando saímos daquela casa, eu tinha quinze 
anos e carregava no matulão somente incertezas, 
porque a partir de então as esperanças nasciam 
quando os dias foram definindo os rumos da vida 
nova. Afinal, antes meu futuro estava resumido a 
Tapuio. Caminhando na cidade como um camponês, 
conduzindo a quicé de faca à cinta, olhava estrelas 
para definir a qual seguir, sem nunca esquecer o que 
passamos juntos - meus pais, meus irmãos e eu. Na 
escuridão, por menor que fosse, havia uma estrela 
que brilhava.  

Os anos passaram, vencendo os aperreios, fui 
construindo esperanças e alcançando os êxitos re-
servados a mim conforme meu merecimento. Os 
anos transcorram lentamente, muito lentos para que 
pudesse entender que é pelo sofrimento que se valo-
riza a vitória.

Nunca esquecerei a casa de minha páscoa e do 
meu batismo para a vida.

A casa de 
minha páscoa

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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‘Bacurau’ tem sessão especial 
hoje com bate-papo e brindes

Destaque

‘Zumbilândia 2’ e ‘Border’ 
são as estreias de hoje

Zumbilândia - Atire Duas Vezes e Border são as 
duas estréias nos cinemas paraibanos nesta quin-
ta-feira. O primeiro é a continuação de Zumbilândia 
(2009), comédia de humor negro em que um grupo 
procura se manter unido em meio a um apocalipse 
zumbi. Dez anos depois, eles agora lidam com o de-
saparecimento de uma integrante. Já o drama Border, 
do iraniano Ali Abbasi, e descrito como ‘uma fábula 
de solidão e estranheza’, é a atração do projeto ‘Cine-
ma de Arte’ do Cinépolis Manaíra, com sessões  Pas 
14h30 (no fim de semana) e 19h30 (durante a se-
mama). O filme paraibano Ambiente Familiar, de Tor-
quato Joel, voltou ao circuito com sessões, a partir de 
amanhã, no Cine Bangüê do Espaço Cultual, em João 
Pessoa.

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: André Cananéa

Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. EUA. 
Dir.: Ruben Fleischer. Comédia): Columbus, Tallahassee, Wichita e Little Rock 
mudam-se para o coração da América enquanto enfrentam zumbis evoluídos  
e procuram resolver divergências dessa família formada há dez anos (durante 
o primeiro filme, Zumbilândia, de 2009). MAG 2 (dub): 14h45*, 17h, 19h20 
(*sáb. e dom.); MAG 2 (leg): 21h45. Manaíra 1 (dub): 14h30, 19h30 (exce-
to ter.); Manaíra 1 (leg): 17h, 21h45 (exceto ter.). Mangabeira 2 (dub): 
14h45, 17h15, 19h45, 22h. Tambiá 4 (dub): 15h10, 17h10, 19h10, 21h10.

Border (Border. Suécia, Dinamarca. Dir.: Ali Abbasi. Drama): Policial trabalha 
no aeroporto fiscalizando bagagens e, apesar da aparência prejudicar sua vida 
afetiva, ela possui um senso de odor extremamente refinado, podendo cheirar 
não apenas álcool e droga nas malas, mas também culpa, raiva, ressentimento 
dos passageiros. Até o dia em que conhece Vore e não consegue decifrá-lo. Ma-
naíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

ESPECIAL
O Iluminado (The Shinnig. EUA. Dir.: Stanley Kubrick. Terror): Jack Nicholson 
interpreta Jack Torrance, que vai para o elegante e isolado Overlook Hotel com 
sua esposa (Shelley Duvall) e o filho (Danny Lloyd), para trabalhar como zelador 
durante o inverno. Torrance jamais havia estado naquele lugar antes. Ou será 
que havia? A resposta está na fantasmagórica jornada de loucura e assassinato. 
Manaíra 1 (leg): 19h30 (somente ter.).

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Animação, 
Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de pessoas 
humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua altura ex-
traordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul da Ásia. 
Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta para casa. 
Manaíra 8 (dub): 14h10 (exceto sáb. e dom.). Tambiá 2 (dub): 14h30.

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama). A vida fez com que 
Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta 
produção paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada 
um lidou com as adversidades da vida. Cine Bangüê: Sáb (26/10), 18h; Qua 
(31/10), 18h30; Sábado (2/11), 18h.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens cam-

pinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao chega-
rem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme produzido na 
Paraíba.  Cine Bangüê: Dom (27/10), 16h; Qui (31/10), 20h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop Van 
Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que coloca as 
ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e Mega Águia 
recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, sua assistente 
Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma trégua instável para 
formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. Manaíra 2 (dub): 
13h15 (sáb. e dom.), 15h20. Mangabeira 3 (dub): 14h15 (exceto seg. e ter.). 
Tambiá 1 (dub): 14h.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de 
Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassi-
natos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. 
Mas como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Manaíra 8: 
21h20. Cine Bangüe: Qua (30/10), 16h30; Dom (3/11), 15h, 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda são 
membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda acidentalmen-
te descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder do clube, ela 
acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Dom 
(27/10), 18h; Qua (6/11), 18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Jo-
aquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda 
semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos 
problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três ho-
mens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento popular 
contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior 
representante. MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 15h; MAG 4 
(leg): 17h45, 20h30. Manaíra 2 (leg): 17h30,  20h15; Manaíra 3 (leg): 
15h45, 18h40, 21h30; Manaíra 4 (leg): 15h15, 18h, 20h45; Manaíra 7 
(dub): 13h45 (sáb. e dom.), 16h15, 19h, 22h. Manaíra 11 VIP (leg): 14h15, 
16h45, 19h45. Mangabeira 4 (dub): 15h15 (exceto seg.); Mangabeira 
4 (leg): 18h*, 20h45* (exceto seg.); Mangabeira 5 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 16h15, 19h, 21h45. Tambiá 1 (dub): 15h40, 17h55, 20h10. Tambiá 
5 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim 
Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que 
as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, 
aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de 
Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e 
no reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quan-
do um encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e 
Aurora são separadas para lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua 
lealdade e fazendo com que elas questionem se podem ser verdadeiramente 
familiares. MAG 1 (leg, 3D): 20h; MAG 1 (dub): 14h45 (sáb. e dom.), 17h20; 
MAG 3 Atmos (dub, 3D): 16h30; MAG 3 Atmos (leg, 3D): 19h; Mana-
íra 5 (dub): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 20h; Manaíra 6 (leg, 3d): 
13h30 (sáb e dom), 16h, 18h30, 21h15; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3d): 
14h, 19h15 (evento fechado na quarta); Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 
16h30, 22h. Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. 
Mangabeira 1 (dub, 3d): 15h45, 18h30, 21h15; Mangabeira 3 (dub): 
16h45*, 19h30* (exceto seg. e ter.). Tambiá 3 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; 
Tambiá 6 (dub, 3d): 14h, 16h15, 18h30, 20h45.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Unidos, 
foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma família 
Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e honra. Sua 
cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo 
impacto será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Sáb (26/10), 16h; Ter 
(26/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido por 
um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. Ma-
naíra 8 (leg): 16h20, 18h45 (sáb. e dom.), 21h20; Mangabeira 3 (dub): 
22h15 (exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 16h30, 18h45, 21h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há desejos 
que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões que nos 
mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: a amizade 
e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff 
e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine 
Bangüe: Sáb (2/11), 16h.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

“‘Bacurau’ trouxe o artista 
para além do rótulo e 

Darlene mostra as pessoas 
trans superando os limites e 
os estereótipos, derrubando 
os muros do preconceito”, 

diz Danny Barbosa 

A paraibana Danny Barbosa está no elenco de ‘Bacurau’, que há quase dois meses lota sessões: “O filme tem tocado muita gente, cada um à sua maneira”

Foto: divulgação
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Iniciativa do Casarão dos Azulejos, ‘Gente É Pra Brilhar’ estreia nesta quinta com obras de arte e relatos de vida

“Gente é pra brilhar 
(não pra morrer de fome)”. 
O verso integra a letra da 
música ‘Gente’, composta 
pelo baiano Caetano Velo-
so e lançada em 1977 no 
disco Bicho, e que também 
inspirou mais uma iniciati-
va do Casarão dos Azulejos. 
Trata-se do projeto ‘Gente é 
pra Brilhar’, que tem o ob-
jetivo de resgatar histórias 
e formas de expressão exis-
tentes nas comunidades ur-
banas e rurais da Paraíba e 
cuja edição inicial acontece 
hoje, a partir das 19h, na 
sede da instituição, locali-
zada na cidade de João Pes-
soa, com a primeira exposi-
ção da artesã Ely Cardoso, 
residente no bairro Alto do 
Mateus, na Capital. A indi-
vidual reúne dez obras em 
acrílico sobre tela e perma-
necerá à visitação do públi-
co até o dia 5 de novembro. 
Na ocasião, também haverá 
um debate sobre o papel 
da arte no enfrentamento à 
depressão.  

O novo projeto - cujo 
verso que serviu de inspira-
ção para ser criado, a propó-
sito, foi extraído por Caeta-
no Veloso de um conhecido 
poema em que o escritor 
russo Vladmir Maiakovs-
ki (1893 - 1930) conversa 
com o Sol - também vai dar 
oportunidade para que os 
participantes contem sua 
própria história de vida. E 
quem abre o evento é a pes-
soense Ely Cardoso, casada 
com Antônio - que ela cha-
ma de Guri - e mãe de um 
casal de jovens e que nas-
ceu e cresceu nas margens 
do rio Timbó e de lá arran-
cou seus primeiros ensina-

Arte feita nas comunidades 
ganha visibilidade em JP

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

OSPB nos bairros

Sinfônica da PB se apresenta hoje na Igreja do Rosário
Dentro da programa-

ção do projeto OSPB nos 
Bairros, a Orquestra Sin-
fônica da Paraíba realiza 
hoje, a partir das 20h, na 
Igreja de Nossa Senhora 
do Rosário, localizada no 
bairro de Jaguaribe, em 
João Pessoa, o 9º concer-
to oficial da temporada 
2019. No programa do 
evento - cujo intuito é co-
memorar os 90 anos da 
Paróquia Nossa Senhora 
do Rosário, erguida em 
1929 e entregue aos cui-
dados dos frades francis-
canos - serão executadas 
músicas eruditas e popu-
lares e a entrada é gratui-
ta para o público. A flau-
tista Mirna Hipólito vai 
participar como solista. 

“Nós observamos a 
emoção e os relatos da 
população quando a gente 
vai até os bairros e preten-
demos fazer isso sempre, 
porque nós achamos que 
é muito importante estar 
perto do povo.  E as igre-

SERVIÇO 
n Evento: Concerto 
da Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba no 
projeto OSPB nos                  
Bairros
n Regente: Luiz Carlos 
Durier
n Solista:  Mirna 
Hipólito (flauta)
n Data: Hoje 
n Hora: 20h
n Local: Igreja do 
Rosário, em João Pessoa
n Endereço: Rua Frei 
Martinho, s/n, bairro 
de Jaguaribe
n Entrada: Gratuita

jas são locais excepcionais, 
porque já tem um ambien-
te como sala de concerto. 
As pessoas assistem e par-
ticipam confortavelmente 
sentadas, tem uma acús-
tica que favorece bastan-
te e é um local aonde as 
pessoas vão, de fato, para 
apreciar a música”, ressal-
tou o maestro titular da 

OSPB, Luiz Carlos Durier, 
que vai assumir a batuta 
na apresentação de hoje. 

Ao confessar a sua 
satisfação e alegria em 
levar a OSPB aos bairros, 
o regente Durier ainda 
destacou esta a Orquestra 
Sinfônica “cumprindo uma 
função social e artística, le-
vando música de concerto 

aos bairros, indo de encon-
tro à população de fato. Es-
tamos muito ansiosos para 
este concerto na Igreja do 
Rosário, em João Pessoa, 
que é uma igreja muito 
bonita, e que fica em um 
bairro muito importante 
da capital, que é o bairro 
de Jaguaribe”, disse ele.

O concerto será ini-

ciado com a execução de 
‘The Pirates of Pezance – 
Abertura’, do compositor 
inglês Arthur Sullivan. Em 
seguida, o ‘Concerto para 
flauta Op. 10, n. 03, em Ré 
Maior, RV 428 - O Pintas-
silgo’, do italiano Antonio 
Vivaldi, com a participação 
da solista Mirna Hipólito 
(integrante do Quinteto 
Anumará, Quinteto Param-
buco e Orquestra Sinfônica 
Municipal de João Pessoa).

Na sequência, ‘Danças 
Húngaras 5 e 6’, autoria 
do alemão Johannes Brah-
ms, com orquestração de 
Albert Parlow. A apresen-
tação prosseguirá com a 
‘Marcha Radetzky’, do aus-
tríaco Johann Strauss, e 
‘Seleção West Side Story’, 
obra do músico americano 
Leonard Bernstein, com ar-
ranjo de Frederick Müller.

A Orquestra Sinfônica 
da Paraíba ainda executa-
rá um repertório de com-
positores brasileiros, a 
exemplo de duas músicas 

do pernambucano Maes-
tro Duda, intituladas ‘Suíte 
Nordestina (Baião, Seresta, 
Maracatu e Frevo)’ e ‘Me-
lhor dos Xotes’; composi-
ção do também pernambu-
cano Felinho, “Formigão” 
(arranjo do Maestro Duda), 
e uma do gaúcho Cyro Pe-
reira, a ‘Só Sambas’.

      

mentos para caminhar pelo 
mundo. 

Ely costumava ouvir 
muito o avô, de quem guar-
da doces memórias e gran-
des lições. A artesã traz da 
infância boas lembranças, 
mas também as durezas 
que a própria vida se encar-
rega de traduzir através do 
tempo. “Meu pai era um as-
sassino. Matou muitas pes-
soas”, disse ela. Mas logo em 
seguida fez questão de res-
saltar: “Apesar de tudo ele 
era muito carinhoso com 
os filhos. Muito mais que 
minha mãe”, disse a jovem, 
que herdou o lado mais hu-
mano do pai e a capacidade 
de resistência da mãe.

A experiência com as 
artes Ely Cardoso começou 
aos 14 anos de idade, quan-
do passa a criar peças arte-
sanais, mas em especial o 
crochê. Ao longo do tempo, 
ela conseguiu desenvolver 
uma habilidade que im-
pressiona as pessoas. Apro-
veitando sobras, ela cons-
trói peças de todo tipo de 
extrema beleza. No entan-
to, o que o projeto “Gente 
é pra Brilhar” vai destacar 
as reproduções em acrílico 
sobre tela que ela realiza de 
forma permanente, a exem-
plo de imagens sacras e de 
palhaços. 

Em 2006, Ely vive um 
drama pessoal, quando de-
senvolveu um tumor cha-
mado adenoma de hipófase. 
Por causa do crescimento 
do tumor, ela perdeu em 
parte o campo visual, mas 
decidiu resistir. Aposentada 
por invalidez, não caiu em 
depressão, antes buscou 
num curso de arte com o 

professor Leonardo Pessoa 
o contato com a pintura, em 
cuja área a sua referência é 
a arte do italiano Leonar-
do da Vinci (1452 - 1519) 
e do francês Claude Monet 
(1840 - 1926). Desde então, 
Ely Cardoso pinta e vende 
suas reproduções em acrí-
lico sobre tela. Todavia esta 
será a sua primeira expo-
sição. “A arte e as orações 
me ajudaram a seguir em 
frente”, confessou ela, que é 
católica praticante, partici-
pa da Comunidade Mãe de 
Deus, no bairro do Geisel, e 
de grupos de oração.

“Ely é um exemplo de 
dignidade e resistência. En-
carou as injustiças, as agru-
ras da vida. Transformou-se 
numa pessoa de caráter e é 
muito determinada. Alegre 
e afetuosa, apesar de ter 
sido obrigada a interrom-
per alguns sonhos como o 
de se tornar pedagoga pela 
Universidade Federal da 
Paraíba”, disse a turismó-
loga Luiza Botelho.  Mas 
Ely Cardoso garantiu: “Não 
abandonei o sonho. Apenas 
suspendi por um tempo. 
Tranquei a matrícula e pre-
tendo voltar assim que for 
possível”. 

 Ely é um exemplo 
de dignidade e 

resistência. Encarou as 
injustiças, as agruras da 

vida. Transformou-se 
numa pessoa de caráter 
e é muito determinada, 
alegre e afetuosa 

Durier volta a reger a OSPB hoje à noite, no concerto que terá obras eruditas e populares no adro da igreja

Ely Cardoso (no alto) abre o projeto com dez telas e um depoimento de vida, que apresenta logo mais, às 19h

Fotos: divulgação

Foto: Thercles Silva/divulgação
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Militares 
A comissão da Câmara Federal que analisa a proposta 
de reforma da Previdência dos militares aprovou ontem 
o texto-base do projeto.  Página 14
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Entre os projetos contemplados está o do Centro de Convenções de Campina Grande; valores serão anunciados hoje

O coordenador da ban-
cada da Paraíba no Con-
gresso Nacional, deputado 
Efraim Filho (DEM), disse 
ontem que as obras que re-
ceberão recursos das emen-
das já fora definidas, entre 
elas o Centro de Convenções 
de Campina Grande que foi 
apresentada pelo governa-
dor João Azevêdo, mas que 
os valores só serão anuncia-
dos nesta quinta-feira.

Ele explicou que as 
emendas devem somar algo 
em torno de R$ 248 milhões 
e divididas em dois tipos: as 
coletivas de bancada e im-
positivas que somam 15, 12 
de deputados e três de sena-
dores. “O colegiado decidiu 
por obras estruturantes, e 
também obras de caráter co-
letivo para custeios em áreas 
como as de saúde e educação 
e que atenderão diversos 
municípios”, explicou o coor-
denador.

Outras da área estrutu-
rante que também vem aten-
dendo pedido do governador 
João Azevêdo são as obras 
de melhoramento do abas-
tecimento d`água da Grande 
João Pessoa e para o Canal 
do Piancó baseada no ter-
ceiro Eixo da Transposição. 
“Alguns parlamentares volta-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Emendas federais para obras 
na PB somam R$ 248 milhões

Editoração: Bhrunno Fernando Edição: José Napoleão Ângelo

ram a manter contato com o 
governador nessa quarta-fei-
ra e, nesta quinta, voltaremos 
a reunir a bancada para divi-
dir e precisar os valores por 
emenda e por obras”, disse 
Efraim.

Para atender a saúde se-
rão destinados recursos para 
custeio dos serviços de as-
sistência hospitalar e ambu-
latorial (PAB e MAC) e, para 
o desenvolvimento regional, 

a bancada acordou encami-
nhar recursos para abaste-
cimento de água. Na agricul-
tura aquisição de maquinas e 
equipamentos.

Na área de educação, ele 
citou recursos para transpor-
tes de estudantes e relacio-
nada ainda à capital o Centro 
de Educação Integrada. A du-
plicação da BR-104 (Campi-
na Grande/Esperança), além 
das instituições IFPB, UFCG, 

UFPB, UEPB, segurança pú-
blica e a adutora Extremo 
Oeste são outras obras cujos 
recursos, segundo Efraim, 
virão para o Governo do Es-
tado.

“A participação da maio-
ria dos parlamentares con-
firma a união dos parlamen-
tares paraibanos para dar à 
população mais qualidade de 
vida e cidadania”, concluiu o 
coordenador da bancada.

“Colegiado decidiu por obras estruturantes, e também obras de caráter coletivo”, declarou o deputado Efraim Filho

Na CMJP

Governador ganha 
Voto de Aplauso

A Câmara de João 
Pessoa aprovou ontem 
um Voto de Aplauso 
apresentado pelo ve-
reador Tibério Limeira 
(PSB) ao governador da 
Paraíba, João Azevêdo 
(PSB), pela colocação da 
Paraíba, que ficou em 
11º lugar na edição 2019 
do Ranking de Competi-
tividade dos Estados, fer-
ramenta de avaliação da 
gestão pública desenvol-
vida pelo CLP – Lideran-
ça Pública com o intuito 
de prover diagnósticos 
sobre destaques e de-
safios enfrentados por 
áreas essenciais da ad-
ministração pública.

De acordo com o ran-
king, a Paraíba é a mais 
bem avaliada no Nordes-
te, tendo bons resultados 
nos pilares de Seguran-
ça Pública, Solidez Fiscal 
e Inovação. Na manhã 
de hoje, a Câmara deve 
aprovar um outro Voto de 
Aplauso para o governa-
dor, desta feita apresen-

tado pelo vereador Bruno 
Farias e relacionado ao 
fato de nesses primeiro 
nove meses de 2019, o go-
verno ter registrado uma 
redução de homicídios, 
acumulando uma queda 
de 22,1% das ocorrências 
em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado.

Entre janeiro a se-
tembro deste ano, foram 
registrados 707 casos 
de Crimes Violentos Le-
tais Intencionais (CVLI), 
enquanto que nos três 
trimestres de 2018 fo-
ram 908 ocorrências de 
assassinatos. Com esse 
resultado, a taxa de ho-
micídios por 100 mil 
habitantes no Estado 
caiu 43% desde 2010, 
saindo de 41,5 para 
23,3. Os números foram 
apresentados ao gover-
nador João Azevêdo, 
nessa terça-feira (22), 
durante reunião de mo-
nitoramento, realizada 
no Palácio da Redenção, 
em João Pessoa.

Foto: Divulgação

Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Sessão itinerante

Deputados cumprem agenda em Patos

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) levou os 
trabalhos dos parlamentares, 
nessa quarta-feira (23), para 
a cidade de Patos, interior do 
Estado, com a realização de 
sessões plenárias, visitas téc-
nicas às escolas e audiências 
públicas, aproximando o Le-
gislativo da população.

Pela manhã, a Comissão 
de Educação, Cultura e Des-
portos, formada pelos depu-
tados Estela Bezerra, Ander-
son Monteiro, Chió e Dr. Érico, 
visitaram as escolas públicas 
estaduais Normal Dom Expe-
dito Eduardo de Oliveira, no 
bairro Belo Horizonte; Pro-
fessor José Gomes Alves, no 
Jatobá; e Escola Cidadã Inte-
gral Monsenhor Manuel Viei-
ra, no centro de Patos.

A presidente da comis-
são, deputada estadual Es-
tela Bezerra, explicou que a 
visita tem como objetivo co-
nhecer in loco as condições 
de infraestrutura das unida-
des de ensino e levantar as 
principais demandas das es-
colas ao governo do Estado. 

“Estamos aqui para fa-
zer o reconhecimento dos 
problemas e das soluções 
que as escolas desenvolve-

ram, ou enfrentam, para que 
a gente possa dialogar dire-
tamente com a Secretaria de 
Educação”, enfatizou.

Estela Bezerra ressaltou 
ainda que nem todos os pro-
blemas são de competência 
das escolas, mais sim sociais. 
De acordo com a deputada, 
a comissão da assembleia 
pode mobilizar outros “equi-
pamentos” destinados ao 
atendimento de crianças/

adolescentes/ famílias. “Às 
vezes encontramos alunos 
com transtornos, alunos com 
depressão e essas demandas 
não estão garantidas. Então 
será necessário acionar con-
selho tutelar, o CRAS, o CAPS 
em função de fortalecer a 
proteção, o cuidado e o de-
senvolvimento das crianças 
e dos jovens na política da 
educação”.

A aluna da escola Normal 

Dom Expedito Eduardo de 
Oliveira, Jenyfer Nathaniele, 
de 11 anos, achou importante 
a vista da comissão na esco-
la. “Eu achei muito bom eles 
terem vindo até aqui para es-
cutar os alunos e resolver os 
problemas da escola”, disse. 
Jenyfer falou que aproveitou a 
oportunidade para pedir aos 
deputados uma nova biblio-
teca e uma sala de computa-
ção para sua escola.

CPI do Feminicídio realiza audiência
Projetos são analisados

Ainda no período da manhã, 
a Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) de enfrentamento 
ao Feminicídio realizou uma Au-
diência Itinerante no auditório da 
OAB.  O encontro reuniu órgãos 
do sistema de Justiça e represen-
tantes dos movimentos sociais e 
feministas, que debateram sobre 
os avanços e desafios de inves-
tigações nos casos de violência 
contra a mulher. O evento teve 
o apoio da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Social e da 
Secretaria Executiva de Defesa 
da Mulher.

A presidente da CPI do Fe-
minicídio, deputada Cida Ramos, 
afirmou que o encontro teve como 
finalidade ampliar a discussão so-
bre os direitos das mulheres, além 

de debater os casos de feminicídio 
com representantes da sociedade 
civil, com a rede de proteção e 
com a própria população local.

“A finalidade do nosso tra-
balho é a vida, a garantia de 
direitos e a erradicação de todas 
as formas de violência contra 
as mulheres. Nosso diálogo foi 
pautado na operacionalização 
das políticas públicas de proteção 
às mulheres em todo o território 
paraibano”, pontuou.

Segundo a delegada Silvia 
Alencar, titular da Deam (Dele-
gacias de Atendimento à Mulher) 
de Patos e das Deam do Sertão, 
foi de grande importância a par-
ticipação da sociedade para a 
efetivação das políticas voltadas 
para a mulher. “O trabalho da 

comissão vai ajudar na construção 
de políticas voltadas para área de 
prevenção ao feminicídio”, desta-
cou a delegada.

De acordo com a delegada, 
o grande entrave é a falta de 
informação. “Lamentavelmente 
nós ouvimos muito quando ocorre 
um feminicídio as pessoas que 
têm contato diário com a vítima 
dizer que tinham conhecimento e 
presenciaram sempre confusões, 
ameaças e agressões físicas”.

A Delegacia da Mulher de 
Patos está localizada na Rua 
Elias Asfora, 803, no bairro da 
maternidade, e, funciona de 8h 
ao meio-dia e das 14 às 18h 
durante a semana. Nos sábados 
e domingos a sede funciona em 
regime de plantão de 24h.

No período da tarde, 
a ALPB realizou no Fó-
rum Miguel Sátiro, a ter-
ceira sessão itinerante 
da atual legislatura, onde 
foram incluídos todos os 
trâmites, como pequeno 
expediente, ordem do 
dia e votação de proje-
tos. Durante a plenária, 
ainda foram apreciadas 
matérias relacionadas à 
cidade e região. 

“Estamos muito 
satisfeitos em realizar 
essa seção aqui em Pa-
tos. Isso mostra que 
esse projeto é um pro-
jeto de excelência por-
que aproxima o povo da 
Assembleia. Também é 
uma oportunidade de 
mostrar o compromisso 
dessa legislatura com o 
povo da Paraíba”, sole-

nizou o presidente da 
ALPB, deputado Adria-
no Galdino.

No mês de agosto, 
a primeira atividade foi 
realizada na cidade de 
Cajazeiras. Já a cidade de 
Alagoa Grande recebeu 
no mês de setembro a 
sessão, que também ho-
menageou o centenário 
de Jackson do Pandeiro

Aniversário de Patos
Após a ordem do dia, 

a sessão foi transforma-
da em sessão especial, 
em homenagem aos 116 
anos de emancipação 
política de Patos. Na 
ocasião foi concedido o 
título de cidadania pa-
raibana ao deputado Dr. 
Érico e a Irmã Aparecida 
Graciele da Costa.
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Comissão da Câmara se reuniu ontem e destaques específicos devem ser analisados  pelo colegiado na próxima semana

A comissão da Câma-
ra que analisa a reforma da 
Previdência dos militares 
aprovou ontem o texto-base 
da proposta. Na próxima se-
mana, o colegiado se reunirá 
novamente para concluir a 
votação, pois ainda precisam 
ser analisados os destaques 
-trechos específicos do texto 
que serão examinados sepa-
radamente a pedido de parti-
dos políticos. 

Em março, o presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) enviou 
ao Congresso o projeto que 
torna mais rígidos os critérios 
para que militares entrem na 
inatividade.

Após pressão da catego-
ria, base eleitoral do presi-
dente, Bolsonaro incluiu na 
mesma proposta uma rees-
truturação nas carreiras das 
Forças Armadas. 

A estimativa do gover-
no era que R$ 10,45 bilhões 
seriam economizados em 
dez anos considerando o en-
durecimento das regras de 
aposentadoria e as benesses 
concedidas a integrantes do 
Exército, Marinha e Aeronáu-
tica.

O relator do projeto, 
deputado Vinícius Carvalho 
(Republicanos-SP), fez alte-
rações na versão enviada por 
Bolsonaro. Mas, segundo ele, 
ainda está mantida a proje-
ção de impacto fiscal.

O deputado aliviou nos 
requisitos para quem ainda 
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vai se aposentar e, em troca, 
previu um aumento mais rá-
pido da tributação paga pelos 
militares como forma de ban-
car as pensões.

Em relação à contribui-
ção para o sistema de prote-
ção social, o deputado sugeriu 
que a alíquota suba dos atuais 
7,5% para 9,5%, em 2020, e 
para 10,5%, em 2021. A pro-
posta original do governo pre-
via um escalonamento para 
chegar em 10,5% em 2022.

A ideia do governo era 

que, para entrar na reserva, 
seria necessário completar os 
30 anos de contribuição mais 
um pedágio de 17% sobre o 
tempo restante. 

Além disso, previa um 
mínimo de 30 anos de tempo 
de serviço militar, que seria 
exigido imediatamente, de 
acordo com técnicos do Minis-
tério da Economia. Mas esse 
segundo critério foi suavizado 
por Carvalho.

O projeto prevê um au-
mento, de 30 anos para 35 

anos, no tempo mínimo de 
serviço apenas para quem 
ainda ingressar nas Forças.

Parlamentares ligados à 
área de segurança pública ar-
ticularam a inclusão de poli-
ciais militares e bombeiros na 
proposta de reforma da Pre-
vidência dos militares. O tex-
to-base aprovado prevê que 
esses profissionais seguirão 
as mesmas regras de aposen-
tadoria das Forças Armadas e 
pagarão as mesmas taxas de 
contribuição.

Essas categorias querem 
garantir o direito de aposen-
tadoria integral e que seja 
corrigida de acordo com os 
aumentos dados a quem está 
na ativa.

Atendendo a pedidos de 
governadores, o relator per-
mitiu que, a partir de 2025, 
os estados possam alterar 
as alíquotas de contribui-
ção para policiais militares 
e bombeiros. Mas, para isso, 
precisariam aprovar um pro-
jeto de lei no Congresso.

A expectativa é que a re-
forma da Previdência dos mi-
litares estaduais possa gerar 
uma economia da ordem de 
R$ 53 bilhões em uma déca-
da para esses entes da fede-
ração.

Para aprovar o texto-ba-
se, o relator também teve 
que fazer uma alteração nas 
benesses dadas às Forças Ar-
madas.

Ele derrubou a gratifi-
cação de 10% aos generais. 
“Isso vai ser dividido entre os 
militares que exercerem pos-
tos de comando”, explicou o 
deputado.

Essa foi a forma encon-
trada pelo relator para aten-
der as bases das carreiras 
militares, que reclamavam 
do tratamento privilegiado 
dado a altas patentes.

A proposta de reforma 
da Previdência dos militares 
pode encerrar a tramitação 
na Câmara após a aprovação 
na comissão. Mas são neces-
sárias apenas 51 assinaturas 
de deputados para que o tex-
to tenha que ser votado tam-
bém no plenário.

Carvalho costurou um 
acordo com o PT para que o 
partido desista de apresentar 
esse requerimento. Outros 
partidos de oposição, como 
PSB, não concordaram e ain-
da há chance de a reforma 
dos militares não ir da comis-
são direto para o Senado.

“Os outros partidos, ou 
os outros intencionados terão 
que correr atrás de 51 assina-
turas”, disse o relator.

O deputado José Priante (MDB) presidiu a sessão da Comissão de Proteção Social dos Militares, que se reuniu em plenário da Câmara, na capital federal

O governo até agora não encaminhou os dois projetos para Câmara
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Prioridades

Mourão: ainda há reformas 
tributária e administrativa

Nestor Forster é indicado
para embaixada nos EUA

Grupo Techint é alvo da 36a 
fase da Operação Lava Jato

O presidente interino, 
Hamilton Mourão, come-
morou ontem a aprovação 
da reforma da Previdên-
cia em segundo turno no 
Senado e disse que agora 
o governo deve focar nas 
reformas administrativa e 
tributária.

“Agora vamos para os 
outros objetivos, reforma 
tributária e administrativa, 
o mundo continua giran-
do”, afirmou ao chegar ao 
gabinete da vice-presidên-
cia, no Palácio do Planalto.

O governo ainda não 
enviou para o Congresso 
suas propostas nas duas 
áreas, consideradas prio-
ritárias. Na Câmara, um 
projeto de reforma tri-
butária de iniciativa dos 
deputados avança em co-
missão especial sem a ar-
ticulação do governo.

O ministro Paulo Gue-
des (Economia) vem afir-
mando que a proposta de 
reforma tributária está em 
fase final. A demora para o 
envio vem gerando insa-
tisfação em deputados que 
convergem com o governo 
na área econômica.

Com a desistência do 
deputado federal Eduardo 
Bolsonaro (PSL-SP), o presi-
dente Jair Bolsonaro decidiu 
indicar o encarregado de ne-
gócios Nestor Forster para o 
posto de embaixador do Bra-
sil nos Estados Unidos.

O diplomata, que é próxi-
mo ao escritor Olavo de Car-
valho e ao chanceler Ernesto 
Araújo, era o primeiro nome 
cotado para a função, mas 
acabou não sendo efetivado 
após o presidente ter tomado 
a decisão de indicar seu filho.

Segundo relatos feitos 
à Folha de S.Paulo, Bolso-
naro informou a assessores 
presidenciais que pretende 
enviar a indicação do diplo-

mata ao Senado Federal as-
sim que retornar ao Brasil, 
em novembro, e que Fors-
ter já foi sondado e avisado 
da intenção.

“Já temos o nome, pronto 
para ser anunciado, e aguar-
damos os próximos dias, 
porque depende dele acei-
tar o convite também”, disse. 
“Pode ser o Nestor Forster, 
um bom nome”, acrescentou.

Em conversas reserva-
das, o presidente disse ainda 
que a afinidade ideológica 
de Forster com o seu gover-
no foi um fator determinante 
para a escolha.

Na recente crise ambien-
tal, após a série de queimadas 
na floresta amazônica, por 
exemplo, Forster disse que é 
“desonesto” relacionar o epi-
sódio à política do governo 

e chamou de uma “histeria 
injustificada” a repercussão 
negativa no exterior.

Na segunda-feira (21), 
antes de Eduardo optar per-
manecer no Brasil e ser líder 
do PSL na Câmara dos Depu-
tados, o presidente já havia 
sinalizado que o diplomata 
era o seu nome favorito para 
assumir o posto. 

No início do ano, o di-
plomata foi promovido ao 
posto de ministro de primei-
ra classe, tornando-se apto 
a assumir uma embaixada. 
Foi Forster quem apresen-
tou Olavo para Araújo. Desde 
abril, quando Sergio Amaral 
foi removido para São Paulo, 
Forster teve participações 
em reuniões importantes do 
governo brasileiro nos Esta-
dos Unidos.

A Polícia Federal defla-
grou na manhã de ontem a 
67ª fase da Operação Lava 
Jato, que tem como alvo prin-
cipal o Grupo Techint, empre-
sa ítalo-argentina com subsi-
diárias no Brasil.

Estão sendo cumpridos 23 
mandados de busca e apreen-

são nos estados de São Paulo, 
Rio de Janeiro e Paraná. Os sus-
peitos também tiveram os bens 
bloqueados pela Justiça Fede-
ral, na ordem de R$ 1,7 bilhão.

Segundo as investiga-
ções, a Techint integrava o 
conhecido “clube” de emprei-
teiras que se revezavam para 
obter licitações com a Petro-
bras, esquema que foi desven-

dado pela Lava Jato. Para isso, 
teria repassado propina a ex-
diretores da Petrobras, como 
a Renato Duque.

A investigação também 
abrange outros ex-funcioná-
rios da estatal e duas empre-
sas de consultoria, que teriam 
fornecido contratos fictícios 
para dar aparência legal ao re-
passe de verbas.
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Mourão disse con-
siderar o resultado da 
votação dessa terça-fei-
ra (22) excelente. “Vitó-
ria com 60 votos a favor, 
então, aquilo que era o 
nosso objetivo número 
um para buscar o equilí-
brio fiscal, que era a re-
forma do sistema previ-
denciário, agora vai nos 
dar uma previsibilidade 
pelos próximos 10 anos 
em relação a esses gas-
tos”, disse.

O Senado concluiu 
ontem a votação dos des-

taques ao texto da refor-
ma. O texto-base foi apro-
vado na terça, mas após 
impasse o presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), decidiu adiar 
o final da votação das 
emendas à proposta de 
mudança nas regras da 
aposentadoria.

Depois da votação, 
Alcolumbre deve assu-
mir a presidência inte-
rinamente, durante via-
gem de Mourão ao Peru 
de quarta até sexta (25) 
à noite.
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Pontífice se pronunciou, durante audiência geral na Praça de Pedro, sobre tensão existente no país latino-americano

O papa Francisco dis-
se ontem , que acompanha 
com preocupação os pro-
testos que ocorrem no Chi-
le. “Faço votos de que, colo-
cando fim às manifestações 
violentas, por meio do diá-
logo, os diferentes setores 
chilenos trabalhem para 
encontrar soluções, pelo 
bem de toda a população”, 
disse o Papa ao final da au-
diência geral.

A audiência geral ocor-
reu nesta manhã,  na Praça 
São Pedro, quando o pon-
tífice dirigiu-se a milhares 
de peregrinos e fiéis, prove-
nientes de diversas partes 
do mundo.

Protestos
Os protestos no Chile 

começaram na última sex-
ta-feira (18), depois do au-
mento do preço das passa-
gens do metrô de Santiago 
– medida já suspensa pelo 
governo. Desde então, a po-
pulação incluiu outras de-
mandas sociais nas mani-
festações. Até o momento, 
15 pessoas morreram. Por 

Agência Brasil/
Vaticano News 
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Papa diz que solução para 
a crise no Chile é o diálogo

Na Torre das
Donzelas

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

 

Susanna Lira é uma mulher brasileira. Atua no cine-
ma nacional e produzindo documentários também para 
televisão há mais de duas décadas. Quando mês passado 
no Cine Bangüê vi um trailer de Torre das Donzelas, fiquei 
muito curiosa, e internamente me programei: “esse é im-
perdível”. E de fato o é. Nasci em plena ditadura, em 1973. 
No interior, do que lembro era eu menina, de saia plissada 
e sapato boneca, na frente de uma sala de aula, numa es-
cola pública, cantando “eu te amo meu Brasil, eu te amo”, 
junto com minhas colegas de classe.

Não se falava em ditadura militar, em repressão, tor-
tura, censura. Assim, essa história seria quase apagada 
de nossa memória. Apesar do silenciamento em torno do 
tema, e o medo de falar sobre ele em casa, na rua, ou no 
colégio, havia uma música que tocava na rádio e que mi-
nha mãe adorava, era uma de suas preferidas, e todas as 
vezes que eu escutava ficava arrepiada. Começava assim: 
“Caminhando e cantando, e seguindo a canção, somos to-
dos iguais, braços dados ou não, nas escolas, nas ruas, 
campos, construções… vem vamos embora, que esperar 
não é saber, quem sabe faz a hora, não espera acontecer”. 
A canção de Vandré, “Pra não dizer que não falei das flo-
res”, era a brecha, a bacia semântica de um discurso pú-
blico clamando por liberdade, justiça e democracia que 
pelas violências institucionais e opressões ao longo do 
tempo, se tentou silenciar. 

Torre das Donzelas recupera uma parte linda e po-
tente da história de mulheres perseguidas, torturadas 
e detidas nas celas femininas do presídio Tiradentes du-
rante a Ditadura Militar(1964-1985), inclusive uma delas 
muito conhecida do povo brasileiro. O presídio localizado 
no centro de São Paulo foi demolido, suplantado. Só que 
a Torre estava num lugar mais profundo das mulheres 
que lá viveram. A genial e perspicaz Susanna e sua equipe 
recriaram a Torre, seus cômodos, seus objetos, as escada-
rias. Ela criou recentemente a passagem poderosa do es-
quecimento à memória. Torre que foi ao longo do tempo 
ressignificada na alma de suas prisioneiras políticas. 

E onde a gente imagina que vai sair dor, ódio, fragili-
dade, sai pelo olhar, gestos, desenhos, fala, os testemunhos 
miraculosos de força e consciência profunda, das estraté-
gias maravilhosas de resistência pelo viés do humor, do 
afeto, do lúdico, da leitura, da solidariedade vivida, parti-
lhada e do autocuidado. O silêncio foi rompido mais uma 
vez e a ruptura com o silêncio exige muito, sobretudo das 
mulheres. Ao estar e estudar no Chile em alguns momen-
tos de minha vida, aprendi o que a ditadura havia feito 
com América Latina. O povo chileno, seus historiadores, 
antropólogos, artistas, psicólogos, e tantos grupos, evis-
ceraram a ditadura militar no país inteiro. Reergueram 
suas memórias, porque, como lá aprendi, verdade e justiça 
é igual à cura. 

O documentário foi rodado há sete anos, agora finali-
zado, circula num período em que alguns negam a existên-
cia da Ditadura, instituições educativas e educadores são 
perseguidos, artistas são insultados e sofrem tentativa de 
cerceamento e se dissemina a cultura do ódio e das armas. 
De certo modo, neste contexto, a Torre das Donzelas pode 
ser um farol que nos ajuda a não cair em obscurantismos. 

As mulheres, no filme, quando falam sobre sua expe-
riência de superação, nos apresentam também socialmen-
te um caminho de reconstrução e afirmação da liberdade 
e democracia. São falas de muita consciência sobre o modo 
de ser e estar no mundo como alguém que ama muito este 
País, e por isso luta por ele e o defende, ainda que grande 
parte não compreenda. Muitas delas, conforme ressaltou a 
diretora numa entrevista, se dedicaram à Educação. 

Acredito que a dedicação à Educação como uma prá-
tica de liberdade permitiu ainda a reconstrução de signi-
ficados de morte em vida, muita vida, com afeto e humor, 
cotidianamente. A educação nos possibilita a reconstru-
ção como pessoa humana e ajuda a entender a relevância 
do espírito coletivo, da alteridade. Ajuda a entender que 
ter um espírito crítico vai muito mais além do que propa-
gar qualquer ideologia. Um espírito crítico nunca, espe-
cialmente internamente, vai se deixar aprisionar por qual-
quer ideologia, ou sorte de heresias.

Na Torre das Donzelas, a fala de uma das protago-
nistas diz que: a pior coisa que a cadeia pode fazer com 
alguém é tirar o futuro dela. Não é admissível, você não 
pode ser personagem de uma epopeia só (Dilma Rous-
sef). O documentário, dirigido por Susanna, é um movi-
mento de autoria fantástico, na reescrita de nossa histó-
ria recente, em que a resistência delas ao longo do tempo, 
nos lembra ainda que “eles são muitos, mas não podem 
voar” (Pavão Misterioso).
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quatro noites consecutivas, 
as Forças Armadas decreta-
ram toque de recolher.

Na noite de terça-feira 
(22), o presidente Sebastián 
Piñera fez um pronuncia-
mento à nação para anun-
ciar um pacote de medidas 
para melhorar a qualidade 
de vida da população e re-
conhecer a falta de visão.

“Diante das necessida-
des legítimas e das deman-
das sociais dos cidadãos, 
recebemos com humildade 
e clareza a mensagem que 
os chilenos nos deram”, afir-
mou o presidente Piñera 
em cadeia nacional.

Já no sábado (19), os 
bispos chilenos divulgaram 
declaração afirmando que 

a liderança no país deve 
“compreender o profundo 
mal-estar das pessoas e das 
famílias, atingidas por me-
didas iníquas e decisões ar-
bitrárias que dizem respei-
to à vida delas de cada dia 
e por práticas diárias que 
consideram abusivas, por-
que atingem sobretudo os 
grupos mais vulneráveis”.

Durante evento, o líder católico se dirigiu a milhares de peregrinos e fiéis para falar a respeito das manifestações violentas

Trump disse que pequena tropa permanecerá nos campos de petróleo da Síria
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EUA suspende sanções contra Turquia
após acordo entre Ancara e Rússia

O presidente Donald 
Trump anunciou ontem que os 
Estados Unidos não vão mais 
aplicar sanções contra a Tur-
quia, anunciadas depois que o 
país invadiu o nordeste da Síria.

“No início dessa manhã, 
o governo da Turquia infor-
mou a meu governo que in-
terromperia o combate e sua 
ofensiva na Síria e tornaria 
o cessar-fogo permanente”, 
disse Trump, em discurso na 
Casa Branca. 

“Portanto, instruí o Se-
cretário do Tesouro a sus-
pender todas as sanções 
impostas em 14 de outubro 
em resposta aos movimentos 
ofensivos da Turquia contra 
os curdos na região da fron-
teira da Síria”, acrescentou.

Trump disse ainda que um 
“pequeno número” de tropas 
americanas permanecerá nos 
campos de petróleo da Síria, 
apesar de uma retirada mais 
ampla dos americanos do país. 

No entanto, o Congres-
so dos EUA segue debatendo 

um pacote de sanções para a 
Turquia. 

Criticado por retirar as 
tropas americanas da região 
e deixar os curdos sírios des-
protegidos, Trump comemo-
rou, em uma rede social, o 
acordo feito entre Rússia e 
Turquia. Militares dos dois 
países patrulharão em con-
junto uma faixa de 10 km 
junto à fronteira turca e aju-
darão na retirada dos comba-
tentes sírios da região.

“A zona de segurança foi 
criada! O cessar-fogo foi res-
peitado e as missões de com-
bate terminaram. Os curdos 
estão seguros e trabalharam 
muito bem conosco”, afir-
mou Trump.

Já para o Kremlin, “nos 
últimos anos, os Estados Uni-
dos têm sido o aliado mais 
próximo dos curdos. Mas, no 
final, eles os abandonaram e 
os traíram de fato”, afirmou o 
porta-voz do governo russo, 
Dmitri Peskov, citado pelas 
agências de notícia russas.

“Agora eles preferem 
empurrar os curdos para a 
fronteira, forçando-os quase 
a entrar em guerra com os 
turcos”, acrescentou.

Também ontem, as for-
ças russas se dirigiam para o 
nordeste da Síria para garan-
tir a saída de todos os com-
batentes curdos da região 
da fronteira. Já presentes na 
Síria, onde apoiam o Exército 
do ditador Bashar Al-Assad, 
os militares russos cruzaram 
o Eufrates, rio que atravessa 
o norte do país.

Ancara disse que conta 
com Moscou por não ter “to-
tal confiança” no gover-
no de Assad. A Turquia, que 

apoia grupos rebeldes que se 
opõem ao ditador, teme que 
Damasco permita que as for-
ças curdas permaneçam em 
algumas áreas.

Este pacto significa uma 
derrota para as FDS (Forças 
Democráticas Sírias), cuja es-
pinha dorsal é a milícia curda 
das YPG (Unidades de Prote-
ção do Povo). Esta última aju-
dou a coalizão internacional 
liderada por Washington a 
combater os extremistas do 
grupo Estado Islâmico (EI).

Segundo o acordo rus-
so-turco, as YPG devem se 
retirar com todas as suas ar-
mas dentro de um período de 
“150 horas, a partir das 12h 
(6h de Brasília) de 23 de ou-
tubro”, para além de 30 qui-
lômetros da fronteira entre 
Turquia e Síria.

Ontem, o clima era de 
raiva e de desespero em Qa-
michli, cidade fronteiriça no 
extremo norte da Síria con-
siderada a capital de fato dos 
curdos sírios. Esse local foi 
excluído da “zona de segu-
rança” do acordo de Sochi.

Centenas de moradores 
se reuniram na parte da ma-
nhã para gritar palavras de 
ordem contra o governo tur-
co, constataram jornalistas 
da AFP.

Na cidade, há muitos ci-
vis deslocados de suas casas, 
e a situação é precária. Para 
muitos ali, o objetivo da Tur-
quia é matar, expulsar os cur-
dos ou tê-los sob seu controle. 

O presidente turco, Re-
cep Erdogan, advertiu on-
tem que tomará “todas as 
medidas necessárias” se o 
acordo de retirada das YPG 
não for respeitado.
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Declaração acontece após protestos, incêndios em centros de votação e convocação de greve geral por prazo indefinido

 

O presidente bolivia-
no, Evo Morales, candidato 
ao quarto mandato, disse na 
manhã de ontem que “está em 
marcha uma tentativa de gol-
pe de Estado contra ele”. 

“Denuncio ante o povo 
boliviano: está em processo 
um golpe de Estado. Ele foi 
preparado pela direita, com 
apoio internacional. Até agora 
temos aguentado e suporta-
do com paciência para evitar 
violência”, declarou Evo, em 
entrevista coletiva. 

“Não estamos em tempos 
de colônia. Vamos defender a 
democracia, o povo organiza-
do recuperou a democracia. 
Quero dizer à direita bolivia-
na, não sejam responsáveis 
pelo enfrentamento bolivia-
no, não semeiem o ódio. So-
mos todos uma grande famí-
lia”, acrescentou. 

É a primeira vez que Evo 
fala após os protestos que se 
espalharam pelo país nos úl-
timos dias, culminando com 
a convocação de uma greve 
geral por prazo indefinido e 
uma grande marcha nas prin-

Evo acusa direita de tentar 
golpe de Estado na Bolívia

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

cipais ruas de La Paz na noite 
de ontem. As manifestações 
provocaram incêndios e van-
dalismo contra centros de vo-
tação em locais importantes, 
como Potosí.

Ao afirmar que estava em 
gestação um golpe de Estado, 
Morales disse que isso estaria 

ocorrendo com a interrupção 
forçada da contagem de votos 
em algumas centrais, que foram 
atacadas por manifestantes.

Evo foi dado como vence-
dor pelo governo faltando con-
tar 4% dos votos, que o presi-
dente afirma que dariam a ele 
“uma maior vantagem”, pois 

seria votos de redutos eleito-
rais evistas.

Com o placar atual, Evo 
sairia vencedor, com uma 
margem muito estreita de 
10,1% dos votos. Na Bolívia, 
para ganhar em primeiro 
turno é preciso ter 50% dos 
votos mais um ou 40%, des-

de que o segundo esteja 10 
pontos percentuais atrás do 
primeiro colocado.

“Nós ganhamos em seis 
Departamentos [a Bolívia tem 
nove], temos maioria absoluta 
na Câmara [dos Deputados] e 
temos meio milhão de votos 
a mais do que o opositor [o 
ex-presidente Carlos Mesa]”, 
disse Evo. 

A apuração dos resulta-
dos gerou protestos pelo país e 
levou o próprio governo a pedir 
uma auditoria externa da vota-
ção na terça-feira (22).

A missão de observado-
res da OEA (Organização dos 
Estados Americanos) foi con-
vocada a auditar os resulta-
dos. O Conselho Permanente 
da entidade vai se reunir nesta 
quarta (23), em Washington, 
para debater a situação.

Diversos países, incluin-
do Estados Unidos, Argentina, 
Brasil e Colômbia, assim como 
a União Europeia, também 
manifestaram preocupação 
com a situação.

A confusão em torno da 
apuração eleitoral ocorreu 
porque, após o fechamento 
das urnas, o Tribunal Supre-
mo Eleitoral começou a con-

tagem usando dois métodos: 
somando os votos registra-
dos em atas, que traziam 
os totais de cada mesa, e 
contando os votos um a um. 
Apenas os resultados do pri-
meiro foram divulgados num 
primeiro momento.

Às 22h40 de domin-
go (20), com 89% das urnas 
apuradas por meio da con-
tabilidade de atas, Evo tinha 
45,7% contra 37,8% de Car-
los Mesa -o resultado levaria 
a um segundo turno, cenário 
previsto por pesquisas de in-
tenção de votos.

Durante a noite, no en-
tanto, a apuração foi suspensa 
e nenhum voto foi computado. 
Na segunda-feira pela manhã, 
o tribunal afirmou que a apu-
ração um a um mostrava re-
sultados diferentes. Diante das 
divergências, a apuração feita 
pelo método voto por voto 
passou a ser considerada a 
que traria o resultado oficial. 

Na noite da segunda, po-
rém, a apuração via atas foi 
retomada e, com 95,22% das 
urnas apuradas, Evo foi anun-
ciado vencedor no 1º turno 
com 46,86% dos votos, contra 
36,73% de Mesa. 

Sylvia Colombo  
 Folhapress

Governo de Morales pediu auditoria externa depois das manifestações provocadas pela paralisação na apuração dos votos 

Foto: DecBrazil Photo Press/Folhapress
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Campanha
O Centro de Apoio à Criança e ao Adolescente (Cendac) realizou 
ontem, no auditório da OAB-PB, o lançamento da campanha 
de combate à violência contra a mulher na Paraíba. Página 18
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75,4% de estradas e rodovias do Estado foram classificadas como ótima, boa e regular, segundo a Confederação Nacional do Transporte

A Paraíba possui 75,4% 
de estradas e rodovias clas-
sificadas como ótima, boa 
e regular, segundo levan-
tamento divulgado pela 
Confederação Nacional do 
Transporte (CNT), sendo o 
terceiro Estado nordestino 
que possui o maior percen-
tual de rodovias avaliadas 
como ótima e boa e o sétimo 
no país. A pesquisa avalia o 
estado geral da malha rodo-
viária pavimentada de todo 
o país, considerando pavi-
mento, sinalização e geome-
tria da via.

De acordo com a pes-
quisa, a Paraíba é o terceiro 
Estado do Nordeste com o 
maior percentual de rodovias 
avaliadas como ótima e boa 
(52,2%), ficando abaixo dos 
estados de Alagoas (86,4%) e 
Pernambuco (53,7%).

O levantamento apon-
ta que 13,5% das rodovias 
paraibanas são classificadas 
como ótima, 38,7% como 
boa e 23,2% regular. Se o 
mesmo critério for atribuído 
apenas ao quesito pavimen-
tação, a média é ainda mais 
elevada, chegando a 82,8%; 
enquanto a sinalização al-
cança um índice de 82,3% 
na avaliação ótima, boa e 
regular.

Pela pesquisa da CNT, 
apenas 24,6% das rodovias 
paraibanas estão em má si-
tuação, sendo classificadas 
como ruim ou péssima.

Ao comentar a pesqui-

PB tem a 3a melhor malha 
rodoviária do NE, diz CNT

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Nesta sexta-feira (25), 
40 meninas estudantes da 
rede estadual, de cinco Es-
colas Cidadãs Integrais, vão 
participar da Estação Hack 
do Facebook, um projeto 
que tem como objetivo a 
colaboração e o desenvol-
vimento econômico e tec-
nológico do Brasil. O even-
to vai acontecer no Hotel 
Tambaú, em João Pessoa, 
das 9h às 18h.  A Secretaria 
de Estado da Educação e da 

Ciência e Tecnologia pro-
moveu inscrição apenas de 
meninas para incentivar o 
engajamento de mulheres 
na área de tecnologia.

Próprio site
A programação conta 

com conteúdo sobre pro-
gramação, funcionamento 
da internet, o que é HTML 
e CSS. As alunas também 
irão aprender a construir 
o próprio site.

Estudantes participam 
da Estação Hack em JP

Manifestação

Greenpeace derrama óleo no Palácio do 
Planalto em ato contra manchas no NE

Integrantes da ONG 
Greenpeace fizeram, na ma-
nhã ontem (23), um protesto 
em frente ao Palácio do Pla-
nalto, em Brasília, contra as 
manchas de óleo que já che-
garam ao menos 200 pontos 
do Litoral do Nordeste.

Os manifestantes si-
mularam um derramamen-
to de petróleo no calçadão 
do Palácio, onde o presi-
dente Jair Bolsonaro (PSL) 
despacha. Ainda que o pro-
testo tenha sido pacífico, 19 
ativistas foram detidos no 
gramado em frente ao Con-
gresso Nacional e levados 
ao 5º DP da capital federal 
para averiguação.

Após algumas horas, 
foram liberados. Segundo a 
ONG, a polícia não divulgou 
por que o grupo foi detido.

“No final da manifesta-
ção, negociamos a nossa saí-
da. Saímos do local do pro-
testo em fila indiana. Quando 

o grupo já estava indo embo-
ra, acabou sendo detido pela 
Polícia Militar”, disse Tica 
Minami, diretora de Campa-
nhas do Greenpeace Brasil. 
Ela afirma que os ativistas 
não resistiram à abordagem 
da Polícia Militar.

Os ativistas montaram 
instalações no calçadão do 
Palácio que lembravam tan-
to os incêndios recentes 
que destruíram a Amazônia 
como o vazamento de óleo 
que vem se alastrando pela 
costa brasileira.

Para formar as poças 
de petróleo, os ativistas 
despejaram no chão um 
líquido feito com uma mis-
tura de amido de milho, 
farinha de tapioca, óleo de 
amêndoas, água e corante. 
Segundo a ONG, a substân-
cia pode ser facilmente reti-
rada com água.

O presidente interino, 
Hamilton Mourão, criticou 
a atitude dos manifestantes. 
“Vou convidar o Greenpeace 
para recolher óleo lá em vez 
de jogar óleo aqui, pô”, afir-

mou em tom de brincadeira.
Ele disse compreender 

os protestos como parte da 
democracia, mas afirmou 
que eles deveriam ser fei-
tos “sem fechar o trânsito”. 
“A única coisa que eu acho 
é que você poderia fazer 
é sem bloquear o trânsito, 
para não impedir o ir e vir 
das pessoas”, disse.

Em seu portal, a ONG 
disse que o ato chamou 
atenção para a lentidão do 
Governo federal em resol-
ver o problema, um reflexo 
“do desmonte ambiental 
promovido pelo governo 
e que mantém o Brasil no 
centro das atenções de des-
casos com o meio ambiente”.

“Em vez de combater e 
liderar o desastre ambien-
tal, o governo sai em tour 
pela Ásia”, afirmou Minami 
em referência à viagem de 
Bolsonaro ao Japão.

Desde o final de agosto, 
manchas de petróleo têm 
afetado os animais marinhos, 
as populações que vivem no 
Litoral, a pesca e o turismo. 

Ao menos 200 pontos de 77 
municípios em nove estados 
do Nordeste foram atingidos 
pelas manchas de óleo.

Na última terça (22), 
as manchas chegaram às 
praias do Morro de São 
Paulo, o terceiro maior des-
tino turístico da Bahia. No 
último fim de semana, a 
poluição também foi iden-
tificada em Itacaré e Ilhéus, 
também na Bahia, mas em 
quantidade pequena.

A ONG também criti-
cou a gestão ambiental do 
ministro Ricardo Salles que 
“tenta mascarar a sua inação 
desviando a atenção do pro-
blema e jogando a respon-
sabilidade para a população 
e para as organizações não 
governamentais”.

Salles, por meio de pos-
tagem numa rede social, cha-
mou os ativistas de ecoter-
roristas. “Não bastasse não 
ajudar na limpeza do petró-
leo venezuelano nas praias 
do Nordeste, os ecoterroris-
tas ainda depredam patri-
mônio público”, escreveu.

Dhiego Maia e
Angela Boldrini
Da Folhapress

Foto: Folhapress

Os manifestantes simularam um derramamento de petróleo no calçadão do Palácio do Planalto, em Brasília, contra as manchas de óleo no Nordeste

Levantamento aponta 
que 13,5% das 

rodovias paraibanas 
são classificadas como 

ótima, 38,7% como boa 
e 23,2% regular

sa, o diretor de Transportes 
do órgão rodoviário, José 
Arnaldo Souza Lima, disse 
que os dados refletem os 
significativos valores dos in-
vestimentos realizados pelo 
Governo do Estado nos últi-
mos 8 anos, período em que 
a malha rodoviária estadual 
alcançou 3.610 km de rodo-
vias pavimentadas.

O dirigente afirmou, no 
entanto, que a CNT não se re-
porta, em nenhum momen-
to, que as principais causas 
dos desgastes prematuros 
na estrutura dos pavimentos 
são decorrentes do excesso 
de peso transportado pelos 
caminhões, que ultrapassa o 
limite permitido pela legisla-
ção brasileira.

O Governo do Estado 
continua com o programa de 
pavimentação e restauração, 
dando ênfase especial às ati-
vidades de conservação roti-
neira das estradas e rodovias 
do Estado. Até 2020 estão 
previstos investimentos su-
periores a R$ 270 milhões.

Modelo de escola cidadã ganha destaque em fórum
O modelo de educação ci-

dadã integral que vem sendo 
utilizado nas unidades socioe-
ducativas do Estado, como 
forma de ressocialização para 
adolescentes e jovens em 
conflito com a lei, foi um dos 
assuntos em destaque no II 
Fórum de Medidas Socioedu-
cativas de Cabedelo. O tema 
foi apresentado pelo presi-
dente da fundação Desenvol-
vimento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac), Noaldo Meireles, 
que destacou a importância 
da medida e das parcerias 
realizadas para efetivar o 
atendimento socioeducativo.

A palestra ministrada 

pelo presidente da fundac 
aconteceu na manhã de ontem 
(23), no auditório da Faculda-
de Iesp, durante o Fórum de 
Medidas Socioeducativas, que 
reuniu profissionais que traba-
lham na garantia e efetivação 
das políticas sociais e política 
de educação, estudantes, fami-
liares e adolescentes em me-
didas socioeducativas, como 
também toda a sociedade civil.

“É nosso dever assegurar 
um leque de direitos à crian-
ça e ao adolescente, dentre 
eles, a Educação, e isso não é 
algo fácil, porque a política de 
proteção integral está consor-
ciada a um outro princípio, da 
incompletude institucional, 

ou seja, nenhum órgão conse-
gue executar essa política sem 
a parceria com outro, ou com 
vários outros. Hoje, o trabalho 
em conjunto entre a Fundac, 
a Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano e a 
Secretaria de Educação vem 
sendo de fundamental impor-
tância para a efetivação do 
atendimento socioeducativo”, 
disse Noaldo Meireles.

“Cabedelo é o sétimo mu-
nicípio do Estado que mais 
interna adolescentes nas 
unidades socioeducativas da 
Fundac e não é problema de 
falta de recursos e sim da fal-
ta de política pública voltada 
à criança e ao adolescente. O 

município está vivendo novos 
ares, uma nova gestão que 
está começando a se debruçar 
sobre essa realidade, e não é à 
toa que estamos aqui, partici-
pando desse fórum e discutin-
do essa temática tão impor-
tante para nós”, comentou o 
presidente da fundac.

Segundo Anne Valéria, 
coordenadora do Creas em 
Cabedelo, o objetivo do fórum 
é fazer uma articulação em 
rede da política de socioedu-
cação e educação para os ado-
lescentes em cumprimento 
de medidas em meio aberto 
discutindo temas como: Edu-
cação é um direito: desmistifi-
cando a Medida Socioeducati-

va; Dificuldades de inserção e 
permanência de adolescentes 
em cumprimento de Medidas 
Socioeducativas na Educação: 
Como reverter? e Diagnóstico 
Municipal acerca das Medidas 
Socioeducativas.

“A ideia de trazer a Fundac 
para falar sobre experiência da 
Escola Cidadã Integral Socioe-
ducativa é uma forma de des-
mistificar a medida socioedu-
cativa. De trazer a experiência 
de todos aqueles que fazem 
parte da fundac, para nossa 
experiência prática enquanto 
município, discutindo proble-
máticas e criando estratégias 
para evitar possíveis interna-
ções que podem ser evitadas 

através da política de Assistên-
cia Social, do Estado e da Edu-
cação”, explicou Anne Valéria.

O fórum, que faz parte do 
planejamento anual da Prefei-
tura de Cabedelo, é coordena-
do pelo Centro de Referência 
Especializado da Assistência 
Social (Creas), da Secretaria 
de Assistência Social (Semas), 
e busca conscientizar os pro-
fissionais acerca da importân-
cia da efetivação da Política de 
Educação para adolescentes 
e jovens em cumprimento de 
medidas socioeducativas no 
município de Cabedelo, por 
meio de palestras e depoi-
mentos de atores sociais en-
volvidos nessa política.
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Evento será realizado de 29 deste mês a 1o de novembro, no Centro Administrativo Estadual, em João Pessoa 

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Administração, 
realiza no período de 29 de 
outubro a 1º de novembro 
o projeto Bem-Estar Servi-
dor, em comemoração ao 
Dia do Servidor Público, 
celebrado no dia 28 deste 
mês. Na programação, ha-
verá palestras e oficinas 
ministradas por profissio-
nais das áreas de saúde, 
desenvolvimento pessoal, 
equilíbrio físico e mental, 
sustentabilidade e ética.

Essas palestras aconte-
cerão nos períodos da ma-
nhã e da tarde e serão reali-
zadas no prédio conhecido 
por Bolo de Noiva (que fica 
atrás do Palácio dos Despa-
chos), no Centro Administra-
tivo Estadual, no bairro de 
Jaguaribe, na capital. Toda 
a programação foi pensada 
e criada pela Gerência Exe-
cutiva de Desenvolvimento 
de Pessoas (Gedeps) e pela 
Escola de Serviço Público do 
Estado da Paraíba (Espep).

De acordo com a secre-
tária de Estado de Adminis-
tração, Jacqueline Gusmão, 
este é um momento promo-
ver a ampliação e reflexão 
do servidor e fazer com que 
ele receba conhecimento 
para contribuir com a qua-
lidade de vida no ambiente 
de trabalho. “Estamos muito 
felizes e ansiosos em pro-
mover o projeto Bem-Estar 
Servidor porque esperamos 
experiências diferentes du-
rante esses dias. O funcio-
nário público precisa de um 
olhar mais humanizado para 
ele mesmo, para poder aten-
der bem à população, que é 
nossa principal tarefa”, res-
saltou Jacqueline Gusmão.

Programação
A primeira palestra, no 

dia 29, das 9h30 às 10h30, 
será sobre ‘Ansiedade e 
stress’, com a professora Ká-
tia Ayres. Ela é graduada em 
psicologia organizacional 

e pesquisadora nas áreas 
de comportamento, stress, 
qualidade de vida, gestão da 
qualidade e gestão pública.

Logo após, das 10h30 às 
10h45, será realizada uma 
atividade física com a pro-
fessora Hidayane Gonçalves, 
doutora e mestre em Educa-
ção física pela UfPB. Dando 
sequência à programação, 
das 10h45 às 11h45, será 
realizada a palestra ‘Sus-
tentabilidade’, com Rosiane 
Lima, doutora em Agrono-
mia pela faculdade de Ciên-
cias Agrárias e Veterinárias 
da Unesp/Jaboticabal. Ela 
tem experiência em Educa-
ção Ambiental e gerencia-
mento de resíduos sólidos.

No período da tarde, 
das 14h às 14h15, a profes-
sora Hidayane Gonçalves, 
fará novamente atividade 
física com os servidores pre-
sentes. Das 14h15 às 15h15, 
a palestra será sobre ‘Qua-
lidade de vida no trabalho’, 
coma professora Ilka Maria, 
especialista em tecnologias 
educacionais pela UfPB.

Dando sequência, das 
15h15 às 15h30 será rea-
lizada uma apresentação 
musical com bandas. E fi-
nalizando a programação, 
o professor Luciano Araújo 
da Cunha, vai ministrar a 
palestra ‘Ética’, das 15h30 
às 16h30. Ele é educador 
de qualificação profissional 
e juiz titular do Tribunal de 
Ética do Conselho Regional 
de Administração.

Esta mesma progra-
mação se repetirá ao longo 
da semana. As inscrições 
poderão ser feitas presen-
cialmente na Gerência Exe-
cutiva de Desenvolvimento 
de Pessoas (Gedeps), loca-
lizada no 3º andar da Sead, 
pelo telefone 2108-9881, 
ou pelo email gedeps@
sead.pb.gov.br. São 50 va-
gas disponíveis para cada 
palestra, totalizando 200 
vagas por dia. Ao final todos 
receberão certificados.

Governo da PB comemora a 
Semana do Servidor Público

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Sílvio Meira é autor de mais de 300 artigos científicos e é considerado uma das maiores referências do Brasil em inovação e transformação digital

Foto: Divulgação

Palestra com Sílvio Meira

Evento em CG aborda os desafios e 
tendências da transformação digital

BB terá que apresentar imagens em 
que cliente foi assaltada na agência

“A nossa vida passou a 
ser mediada por platafor-
mas digitais, ou seja, passou 
a ser quase impossível fazer 
qualquer coisa, em qual-
quer lugar, em que não haja 
uma quantidade imensa de 
performances de sistemas 
digitais habilitando o que 
você vai fazer”. A afirmação 
é do professor, cientista e 
empreendedor Sílvio Mei-
ra, que proferiu palestra 
esta semana em Campina 
Grande abordando temas 
relacionados à inovação e à 
transformação digital.

A palestra, realizada 
através de uma parceria en-
tre o Sebrae Paraíba e a Uni-
facisa, marcou a abertura do 
Unifacisa Summit, evento 
promovido pela instituição 
de ensino superior para de-
bater temas relacionados 
ao universo da inovação, da 
tecnologia e do empreende-
dorismo.  

Considerado uma das 
maiores referências do Brasil 
quando o assunto é inova-
ção e transformação digital, 
Sílvio Meira é autor de mais 

de 300 artigos científicos e 
centenas de outras publi-
cações sobre tecnologia da 
informação e empreendedo-
rismo.  Ele também é funda-
dor e presidente do Conselho 
de Administração do Porto 
Digital, em Recife, funda-
dor da The Digital Strategy 
Company, professor emérito 
do Centro de Informática da 
Universidade federal de Per-
nambuco (UfPE) e integra 
conselhos de administração 
de diversas empresas.

Para uma plateia forma-
da por estudantes, professo-
res e profissionais em geral, 
ele falou sobre as transfor-
mações digitais que vêm 
impactando o mercado nos 
últimos anos, destacando as 
consequências e impactos 
dessa revolução tanto para 
fornecedores quanto para 
consumidores.

“Nós entramos em um 
novo universo de inovação 
digital, em que a inovação 
é definida como uma mu-
dança no comportamento 
de agentes do mercado e de 
fornecedores e consumido-

res de qualquer coisa. Inovar 
é a arte e a prática de mudar 
comportamentos e para isso 
a gente tem que mudar como 
fornecedor e como agentes 
consumidores”, explicou.

Ainda falando sobre tec-
nologia, Meira apresentou 
estratégias para empresas 
que desejam se atualizar 
perante essa transformação 
digital e destacou que “para 
nós todos, o futuro não é op-
cional. Ele vai ser digital e em 
rede para todos os negócios 
e nós não temos hoje como 
evitar isso”.

UnifacisaUP
Além da palestra de 

Sílvio Meira, a abertura do 
Unifacisa Summit também 
foi marcada pela realização 
da etapa final do Unifaci-
saUP, que é o Programa de 
Educação Empreendedora e 
Pré-aceleração de Startups 
da instituição, desenvolvido 
em parceria com o Sebrae 
Paraíba.

Iniciada no mês de mar-
ço, a primeira edição do pro-
grama, que tem o objetivo de 

estimular a cultura empreen-
dedora no ambiente univer-
sitário, ofereceu a alunos, 
egressos, professores e cola-
boradores da instituição uma 
série de orientações e capaci-
tações para o desenvolvimen-
to de novas startups.

Desde a sensibilização 
do público-alvo, no início 
do projeto, até a realização 
da última etapa, o Unifaci-
saUP promoveu uma fase 
de imersão, através de pa-
lestras sobre empreende-
dorismo para centenas de 
pessoas, seguida por boot-
camps, workshops e men-
torias, que proporcionaram 
aos participantes aprendi-
zado prático, inspiração e 
troca de experiências com 
profissionais e empreende-
dores do ecossistema nacio-
nal de inovação.

Na avaliação do gerente 
regional do Sebrae em Cam-
pina Grande, João Alberto 
Miranda, o UnifacisaUP cum-
priu com a sua missão de esti-
mular a cultura do empreen-
dedorismo e da inovação no 
ambiente universitário. 

A desembargadora fáti-
ma Bezerra Cavalcanti mante-
ve a decisão do Juízo da 3ª Vara 
Cível da Comarca da Capital, 
que determinou a inversão do 
ônus da prova para que o Ban-
co do Brasil apresente as ima-
gens do interior de uma agên-
cia, onde uma consumidora 
foi vítima de assalto e sofreu 
agressões físicas. A decisão 
monocrática negou provimen-
to ao Agravo de Instrumento 
interposto pela Instituição fi-
nanceira.

A inversão do ônus da 
prova está prevista no artigo 
6º, inciso VIII, do Código de 
Defesa do Consumidor, que 
determina que são direitos 
básicos do consumidor, dentre 
outros, a facilitação da defesa 

de seus direitos, inclusive com 
a inversão do ônus da prova, 
a seu favor, no processo civil, 
quando, a critério do juiz, for 
verossímil (verdadeira) a ale-
gação ou quando for ele hipos-
suficiente, segundo as regras 
ordinárias de experiências.

De acordo com o recurso, 
Maria de fátima da Silva in-
gressou com Ação de Indeniza-
ção por Danos Morais e Mate-
riais contra o Banco do Brasil 
em virtude de assalto sofrido 
dentro de uma de suas agên-
cias. Ela pleiteou a inversão 
do ônus da prova relacionada 
diretamente ao fornecimento 
das imagens gravadas no mo-
mento do ocorrido. Na conces-
são da tutela provisória de ur-
gência, o magistrado inverteu 

o ônus da prova e determinou 
que o banco apresentasse, no 
prazo de 20 dias, as filmagens 
do local.

O estabelecimento bancá-
rio alegou impossibilidade da 
manutenção das imagens das 
câmeras de segurança por um 
prazo superior a 30 dias, bem 
como, a ausência de prova 
inequívoca ou verossimilhan-
ça das alegações da agravada, 
além da irreversibilidade da 
medida.

Na apreciação do recur-
so, a desembargadora-rela-
tora destacou o fato do Juízo 
singular ter pontuado acerca 
da comprovação da hipossufi-
ciência da autora na produção 
da prova requerida, além da 
demonstração de suas alega-

ções por meio de laudo trau-
matológico e boletim de ocor-
rência policial, no deferimento 
do pedido.

Quanto à inversão do 
ônus da prova, fátima Bezerra 
salientou ser a busca pela efe-
tiva proteção do consumidor, 
geralmente, em desvantagem 
técnica e econômica peran-
te o fornecedor. “De fato, não 
é possível que a inversão do 
ônus da prova seja requerida 
e deferida de forma genérica, 
sem que a outra parte saiba 
especificamente qual o ponto 
controvertido sobre o qual lhe 
será exigida a atividade proba-
tória, sob pena de violação ao 
princípio da ampla defesa”, as-
severou, entendendo não ser 
esse o caso dos autos.

Começou ontem (23) 
a 3ª edição do festival de 
Aventura e Arte na Serra 
(fAZ), em Araruna, no 
Brejo paraibano. O even-
to é uma realização da 
Prefeitura Municipal em 
parceria com o Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econô-
mico (Setde). 

Até domingo (27), 
vão se apresentar no 
município várias atra-
ções culturais, além da 
realização de oficinas 
e concurso de beleza 
(Miss e Mister Araruna)
e apresentação do Coral 
Municipal e da Banda de 
Música 12 de Agosto – 
Voo Livre.

Já hoje (24), a pro-
gramação começa às 
7h15, com a oficina 
“Esportes na natureza 

e seus benefícios”. Já 
às 8h, será ministrada 
uma oficina de elabo-
ração de cordel (Lino 
Sapo), no auditório da 
Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB). Às 
8h30, haverá uma pa-
lestra sobre a obra e a 
vida de Pereira da Silva 
com Humberto Lucena 
(auditório da UAB).

À tarde, às 13h30, 
na sala de treinamento 
do Sebrae, será ministra-
da a oficina “Marketing 
Digital – conheça estra-
tégias de impacto para 
aumentar suas vendas. 
Às 14h, se apresentará 
Cores da Serra – Voo Li-
vre. Um dos momentos 
mais aguardados desta 
quinta-feira será o show 
de calouros, com fase 
classificatória e elimina-
tória, a partir das 19h30.

Araruna realiza Festival 
de Arte até domingo
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Levantamento é referente ao mês de setembro e utiliza os dados do Cadastro Geral de Empregados e Desempregados

Em um cenário ainda mar-
cado por altos índices de de-
semprego no país, os pequenos 
negócios seguem mostrando a 
sua força e importância para o 
reaquecimento do mercado de 
trabalho e da economia como 
um todo. É o que indica levan-
tamento realizado pelo Sebrae, 
a partir de dados do Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados (Caged). De acordo 
com os números, os pequenos 
negócios da Paraíba geraram 
no mês de setembro 1.551 no-
vos postos de trabalho.

“Setembro historicamen-
te é um mês já de preparação 
e reforço das equipes para as 
atividades do último trimestre 
do ano. Além disso, com a pro-
ximidade do verão, os diversos 
setores já dão seus primeiros 
passos no planejamento para 
o período, o que também se 
reflete nos estoques de empre-
gos”, pontuou o analista do Se-
brae Paraíba, Ismael Nóbrega.

Assim como a Paraíba, 
a região Nordeste como um 
todo também encerrou o mês 
de setembro com um saldo 
positivo de 23.364 empregos 
gerados pelas micro e peque-
nas empresas (MPE). Já os nú-
meros nacionais apontam que 
os pequenos negócios criaram 

119 mil postos de trabalho 
com carteira assinada no país, 
que representam 75,7% das 
157.213 vagas geradas duran-
te o mês, que registrou o maior 
saldo para setembro desde o 
ano de 2013.

Ainda conforme o levan-
tamento do Sebrae, os setores 
que mais geraram novas vagas 
de trabalho entre os pequenos 
negócios do país no mês de 
setembro foram o de serviços 
(52.955), comércio (28.934), 
indústria de transforma-
ção (18.346) e construção 
(17.676). Também foram cria-
dos novos empregos nos seg-
mentos de agropecuária (435), 
indústria extrativa mineral 
(382) e serviços industriais de 
utilidade pública (289).

“O setor de serviços se-
gue firme como o que gera o 
maior estoque de empregos. 
Esse fato reforça a tendência 
de queda no consumismo, e 
não no consumo. Setores liga-
dos à manutenção, reparos e 
consertos acompanham essa 
tendência. Além disso, a bus-
ca por cuidados com a saúde, 
bem-estar e por um estilo de 
vida saudável também contri-
bui para o aumento do empre-
go neste setor”, acrescentou 
Ismael Nóbrega.

Maíra Heinen
Da Rádio Nacional

Pequenos negócios geram
1,5 mil empregos na Paraíba

Editoração: Lênin BrazEdição: Cecília Noronha

O Sebrae Paraíba 
inaugurou, na última 
terça-feira (22), um 
novo Ponto de Atendi-
mento Sebrae (PAS) no 
município de Maman-
guape, que irá atender 
a população das dez 
cidades do Vale do Ma-
manguape, além de La-
goa de Dentro. Somente 
em Mamanguape, são 
quase dois mil peque-
nos negócios registra-
dos pela Receita Fede-
ral que irão ter acesso 
a cursos e capacitações 
oferecidos pela institui-
ção, além, também, da 
orientação empresarial 
que é fornecida para 
aqueles que desejam 
abrir um negócio. 

O superintenden-
te do Sebrae, Walter 
Aguiar, destacou a im-
portância da presen-
ça do Sebrae para o 
desenvolvimento do 
e m p r e e n d e d o r i s m o . 
“Chegamos aqui em Ma-
manguape para, junto a 
outros órgãos, construir 
um novo futuro que 
cada um de vocês quer 
ter, alimentando não só 
o desenvolvimento do 
município, mas, tam-
bém, alimentando so-
nhos”, destacou. 

Já a prefeita Eunice 
Pessoa fez referência à 
importância do Sebrae 
enquanto prospector 
das informações ne-
cessárias ao empreen-
dedor para que possa 
ter mais sucesso em 
seus negócios. “Esse 
é um sonho que já te-
mos há muito tempo, 
de ter o Sebrae aqui no 
nosso município para 

que possamos nos de-
senvolver ainda mais 
e hoje, enfim, estamos 
realizando”, disse. 

A empresária ma-
manguapense Flavianny 
Cartaxo, da Rede Paraí-
ba de Supermercados, 
por sua vez, que já reali-
zou inúmeros cursos no 
Sebrae, destacou a ins-
tituição como a respon-
sável por ter “acertado 
caminhos”. “Comecei 
como artesã, fazendo 
bijouteria, e aos pou-
cos fui fazendo diver-
sos cursos no Sebrae, 
desde os cursos que 
ensinavam como plane-
jar o empreendimento 
até aquele que desta-
ca as características da 
personalidade do em-
preendedor - o Empre-
tec. Fico muito feliz em 
Mamanguape agora ter 
o Sebrae para auxiliar 
na capacitação dos em-
preendedores e outras 
pessoas terem acesso 
também a esse conheci-
mento”, pontuou. 

Municípios atendidos
Além de Maman-

guape, serão atendidos 
os municípios de Baía 
da Traição, Cuité de 
Mamanguape, Curral 
de Cima, Itapororoca, 
Jacaraú, Marcação, Ma-
taraca, Pedro Régis, Rio 
Tinto e Lagoa de Dentro. 

PAS
O Sebrae já possui 

pontos de atendimento 
em outros seis municí-
pios paraibanos: Caba-
ceiras, São Bento, Prin-
cesa Isabel, Queimadas,  
Cabedelo e Sapé.

Sebrae inaugura novo 
ponto de atendimento

Agência Brasil  

Agência Brasil  

Pesquisa da FGV mostra que 43,2% dos consumidores brasileiros acreditam que a inflação nos próximos 12 meses ficará entre 2,75% e 4,25%

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

No país

Expectativa dos consumidores para 
inflação anual cai no mês de outubro

Abertura de empresas cresce 20,7% 
até agosto deste ano, aponta Serasa

Produção de castanhas por comunidades 
indígenas de Rondônia bate recorde

Os consumidores es-
peram uma inflação de 
4,9% para os próximos 12 
meses. O índice divulgado 
ontem (23) pela Fundação 
Getúlio Vargas (FGV) re-

cuou 0,8 ponto percentual 
em relação a outubro de 
2018.

Segundo a FGV, o per-
centual ficou muito próxi-
mo do registrado em julho 
de 2007: 4,8%.

A pesquisa da FGV 

mostra que 43,2% dos 
consumidores acreditam 
que a inflação nos próxi-
mos 12 meses ficará entre 
2,75% e 4,25%.

Ao mesmo tempo, 
31,9% esperam um au-
mento nos preços acima 

dos 5,75%.
Quem tem renda fa-

miliar até R$ 2,1 mil acre-
dita que a inflação será de 
5,9% nos próximos 12 me-
ses. Já os consumidores na 
faixa acima dos R$ 9,6 mil 
mensais esperam 4%.

O número de empresas 
abertas em agosto de 2019 
chegou aos 284.143, 1% a 
mais do que em julho, de 
acordo com o Indicador de 
Nascimento de Empresas da 
Serasa Experian. Segundo o 
indicador, de janeiro a agos-
to foram abertas 2,1 milhões 
empresas, 20,7% a mais do 
que o mesmo período de 
2018. Na comparação com 
agosto do ano passado, o nú-
mero de novos empreendi-
mentos subiu 16,6%.

Os dados mostram ainda 
que nos oito primeiros meses 
do ano os microempreende-

dores individuais represen-
tam 82% do total, enquanto 
6,8% dos novos empreendi-
mentos são de natureza So-
ciedade Limitada e 5,4% são 
Empresas Individuais. Os 
MEIs voltaram a apresentar 
maior crescimento na varia-
ção anual, de 18,7% na re-
lação com agosto de 2018, 
seguido pelas Sociedades Li-
mitadas e queda das Empre-
sas Individuais.

“A alta representa que, 
mesmo diante do cenário 
desafiador da economia no 
país, as pessoas estão con-
seguindo manter seus ne-
gócios. A prova disso é que, 
recentemente, identificamos 

que 88% das MEIs criados 
nos últimos dois anos ainda 
permanecem ativos”, disse o 
economista da Serasa Expe-
rian Luiz Rabi. Segundo ele, 
os microempreendedores es-
tão conseguindo sobreviver 
no atual mercado brasileiro.

De janeiro a agosto de 
2019, 53,1% das novas em-
presas estão concentradas no 
Sudeste do país, seguido pelo 
Sul, Nordeste, Centro-Oes-
te e Norte. A Região Norte 
mostrou alta de 21,8% entre 
agosto de 2018 e agosto de 
2019. Em seguida aparece 
o Centro-Oeste, com 17,2%; 
Sudeste, 14,9%; Nordeste, 
14,9%, e Sul, 12,4%. Na varia-

ção mensal, apenas o Sudeste 
cresceu, com 2,7% de novas 
empreas, enquanto todas as 
outras regiões apresentaram 
queda no nascimento de no-
vas organizações.

Quando analisados os 
setores, serviços representa 
68,2% de todos os novos em-
preendimentos em 2019, se-
guido por comércio, 23,6%, e 
indústria, 7,5%. O setor de ser-
viços continua puxando a alta 
no país, com variação anual 
de 24,7% entre agosto do ano 
passado e deste ano. Compara-
do com o mesmo mês de 2018, 
o setor de indústria apresen-
tou crescimento de 15,5% e o 
de comércio, 10,7%.

A produção de castanhas 
pelas comunidades indígenas 
Paiter Suruí, Cinta Larga e Sa-
kyrabiat, na região de Cacoal, 
em Rondônia, pode chegar 
a 300 toneladas em 2019, a 
maior safra dos últimos anos.

A estimativa recorde se 
deve a novas áreas de cas-
tanhais exploradas, além da 
utilização de maquinários 

que facilitam a coleta.
Para Elisângela Suruí, 

coordenadora da cooperati-
va indígena Coopaiter, a meta 
da comunidade agora é, aos 
poucos, diminuir os inter-
mediários e oferecer um pro-
duto com preços mais com-
petitivos e com maior valor 
cultural agregado.

“Com uma produção pró-
pria, a gente vai agregar valo-
res, um valor melhor. E tam-
bém valorizar a dificuldade que 

o produtor tem de buscar essa 
castanha na floresta, todo tra-
balho que ele tem, que muitas 
vezes o valor não compensa 
com esses atravessadores,” dis-
se Elisângela.

A Fundação Nacional do 
Índio (Funai) em Cacoal tem 
auxiliado os indígenas na co-
leta com o maquinário, como 
explica o coordenador da uni-
dade, Ricardo Prado: “Temos 
veículos, tratores e três cami-
nhões que fazem o transporte 

até os centros de comercializa-
ção. Nós também oferecemos 
ferramentas: facões, lonas, 
sacaria, e também, em alguns 
casos, específicos, alimetação 
para esses indígenas.

Para esse ano, além de for-
necer castanhas para empresas 
de municípios rondonienses 
e participar de programas de 
aquisição de alimentos, os in-
dígenas pretendem iniciar a 
comercialização nos estados do 
Pará e Minas Gerais.
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Diversidade

Carlos Alberto de Brito, Carlos 
Antônio dos Santos, Célida Lucena 
Spínola, Domênica Calzavara 
Rabello de Araújo, Eitel Santiago 
Pereira, Eveliny Von Dessauer, Félix 
Araújo Filho, João Paulo Bezerra 
Jurema, Leandro Madruga , Liane 
Navarro de Lima Mishina, Mariá 
Saeger , Robéria Souto Maior, Sâmia 
Raquel, Silvana Sorrentino, Talyta 
Borges e Tatiana Bezerra Nunes.

. O advogado Daniel Azevedo lança 
hoje, às 18h, na Fundação Casa de 
José Américo, o livro “Introdução 
à Advocacia Trabalhista”. O autor 
é presidente da Comissão do 
Direito do Trabalho, da Ordem dos 
Advogados do Brasil – Seccional 
Paraíba. 
. O escritor Laurentino Gomes lança 
o livro “Escravidão” hoje, às 19h, na 
Livraria Leitura do Manaíra Shopping 
. A Livraria do Luiz estará 
participando da Feira Literária 
de Bananeiras com exposição de 
vários títulos de autores paraibanos 
e nacionais, a partir de amanhã, no 
coreto da Praça Epitácio Pessoa.
. O Stúdio Wine, no Altiplano 
Cabo Branco, tem happy hour de 
espumantes com 30% de desconto, 
de quarta a sábado, das 16 às 19h. Parabéns

IT Club

Lançamento

Na feira

Reminiscências

O multimídia Ricardo Castro, que está 
à frente do sofisticado nigth bar It Club, 
no Hotel Tambaú, fez uma parceria com a 
agitadora social empresária Karla Bezerra 
e juntos estão movimentando as noites por 
lá. Nesta quinta-feira, 24, a partir das 20h, 
shows com Arnno, DJ Pegado e DJ Rodolfo, 
trazendo uma mistura de cover sax e mú-
sica eletrônica, apresentando “O melhor 
do sax em ritmo dançante”. Na sexta-fei-
ra, 25, a programação fica por conta de 
DJ Claudinho Santa Cruz, fazendo a Sex-
ta Flash Back e no sábado, 26, acontece 
a festa “Os Embalos de Sábado à Noite” 
conduzida por DJ Claudinho Santa Cruz.

Muito bacana a iniciativa da cerimo-
nialista Ana Karenina Bronzeado, que 
vai lançar dia 2 de novembro, seu apli-
cativo nas redes sociais para as plata-
formas digitais com uma super agitação 
no Mirante Altiplano, a partir das 16h. 
E o ingresso da badalação será ração 
para cães e gatos, que será doada para 
instituições que cuidam dos animais de 
rua da cidade de João Pessoa. Sempre 
com muito bom gosto a festa será com  
open drinks, chopp e espumante, além 
das atrações especiais com acoustic 
music, funkeria e forró.

Sucesso absoluto a feira de 
gastronomia “Degustando o Bra-
sil” que começa hoje no Partage 
Shopping, em Campina Gran-
de. Chefs de todo o país estão 
dando dicas de delícias dos seus 
estados para um grande públi-
co. E uma das novidades desta 
edição será a aula-show que vai 
ser dada dentro da famosa fei-
ra central de Campina Grande. 
Será neste sábado, 26, a partir 
das 9h. O Cumpade João e seus 
convidados vão percorrer as bar-
racas da feira para escolher os 
ingredientes de uma receita que 
será preparada ao vivo, em uma 
arena montada exclusivamente 
para a ação. Quem estiver por 
lá, vai se dar bem.

O professor, ex-reitor da Universidade 
Federal da Paraíba e imortal da Academia 
Paraibana de Letras, Berilo Ramos Bor-
ba vai lançar, dia 1o de novembro, mais 
um livro. Com o título “Reminiscências”, 
a obra terá apresentação do médico e 

também acadêmico Astênio Fernandes. O 
lançamento será na Casa Grande da Fa-
zenda Boi Só, no Condomínio Alphaville, 
no Bairro dos Estados, às 19h. Berilo Bor-
ba é autor do livro “Correia Lima - a saga 
de uma família do Cariri paraibano”. 

A aceleradora de projetos Be-
labs vai participar da Estação Hack 
na Estrada, que acontece amanhã, 
25, a partir das 8h, no Hotel Tam-
baú. O programa é uma iniciativa 
da Artemísia, pioneira na dissemi-
nação e fomento de negócios de 
impacto social no Brasil, em parce-
ria com o Facebook, e tem a missão 
de potencializar empreendedores 
que sonham em gerar mudanças 
positivas na sociedade.  “É uma 
oportunidade única estarmos jun-
tos neste projeto impulsionando 
empreendedores e ampliando o 
impacto socioambiental de seus ne-
gócios, além de contribuir para um 
futuro mais inclusivo e sustentável 
para todos”, disse Maria Clara Ma-
galhães, cofundadora da Belabs. 

Rui Bezerra e Maria Coeli Rocha, no bar do Hotel Tambaú

Advogado Silvio Torres e Larissa Pedrosa, prestigiando a IT Club

Robston Galdino e Tereza, aproveitando a noite

Fotos: Miguel Oliveira

Conversa

no mundo

destaque HaCk na estrada

Curtas O “Dia das Nações Unidas”, ou “Dia da 
ONU”, é comemorado hoje no mundo intei-
ro, e marca a entrada em vigor, em 1945, da 
Carta das Nações Unidas. Para celebrar o Yá-
zigi Ruy Carneiro, em parceria com a AIESEC - 
uma plataforma internacional que possibilita 
o desenvolvimento pessoal e profissional de 
jovens estudantes através de programas de 
trabalho em equipe, liderança e intercâmbio, 
realiza o “Impact United Nations Day”, uma 
roda de conversa sobre a ONU e os seus 17 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS). O evento, gratuito e aberto ao público, 
acontece nesta quinta-feira, 24, na sede do 
Yázigi Ruy Carneiro, a partir das 17h. 

Nesta quinta, 24, e sexta-feira, 25, João 
Pessoa está sediando o III Congresso Inter-
nacional das Escolas Judiciais Trabalhistas 
(EJuds), no auditório do Fórum Maximiano 
Figueiredo. Hoje serão quatro palestras: às 
8h, o advogado Igor de Lucena Mascarenhas 
fala sobre o “Direito do Trabalho em Cabo 
Verde”, seguido do professor de Direito da 
UFRJ, Rodrigo de Lacerda Carelli falará so-
bre “A Justiça do Trabalho no Mundo”. Ainda 
pela manhã, o procurador do Ministério Pú-
blico do Trabalho do Rio de Janeiro, Cássio 
Luís Casagrande, apresenta a palestra “Di-
reito do Trabalho nos Estados Unidos-Direi-
to Americano” e a juíza do Trabalho do TRT 
do Rio Grande do Sul, Antônia Mara Vieira 
Loguercio, com o tema “Estrutura e Procedi-
mentos para Resolução de Conflitos Traba-
lhistas na China”.

Quem está em João Pes-
soa é a professora doutora 
Rosa Godoy, que veio espe-
cialmente para participar do 
X Seminário de Direitos Hu-
manos, que acontece hoje 
e amanhã, na UFPB. Ela vai 
ministrar um curso para re-
fletir sobre a conjuntura his-
tórica brasileira mais recen-
te, com enfoque nas políticas 
econômicas e seus impactos 
sobre as políticas sociais. 
Entre os temas abordados 
está a “Ofensiva contra a 
Educação Pública”, “Os pro-
cessos culturais” e “A reação 
autoritária”. A professora 
Rosa Maria Godoy Silveira 
tem Graduação em História 
e Mestrado em História So-
cial pela USP, Especialização 
em Relações Internacionais 
pela Universidade de Nice, 
na França  doutorado em His-
tória Econômica pela USP e 
Pós-Doutorado.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Arquiteto e multimídia Ricardo Castro e a empresária Karla Bezerra
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Esportes
Copa do NE Sub-20
CSP segue treinando para enfrentar o CSA neste sábado, depois 
da vitória sobre o Santa Cruz por 2 a 0. Já o Botafogo vai medir 
forças com o Sport na próxima terça-feira. Página 24 Fo
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Técnico anuncia a lista dos jogadores nesta sexta-feira, a partir das 11 horas. Equipe olímpica também será chamada

Os técnicos Tite e An-
dré Jardine convocam, nesta 
sexta-feira (25), a Seleção 
Brasileira Principal e a Se-
leção Brasileira Olímpica. O 
evento, que será realizado na 
sede da CBF, está marcado 
para as 11 horas. 

Tite convocará a Seleção 
Brasileira para os dois últi-
mos compromissos da Sele-
ção Brasileira em 2019. No 
dias 15 e 19 de novembro, o 
Brasil enfrentará Argentina 
e Coreia do Sul, respectiva-
mente. A primeira partida 
será realizada em Riade, na 
Arábia Saudita, enquanto o 
duelo com os coreanos será 
disputado em Abu Dhabi, 
nos Emirados Árabes Uni-
dos. Após o anúncio da lista 
haverá entrevista coletiva.

O clássico sul-ameri-
cano será o King Saud Uni-
versity Stadium, mesmo lo-
cal onde o Brasil derrotou 
a seleção saudita em 2018. 
Gabriel Jesus e Alex Sandro 
marcaram os gols na ocasião, 
em vitória por 2 a 0. Já o due-
lo com a Coreia do Sul será 
no Mohammed bin Zayed 
Stadium, o último jogo da Se-
leção Brasileira em 2019. Na 
sequência, André Jardine di-
vulgará a lista de convocados 
para a disputa do Torneio de 
Tenerife. A competição em 
solo espanhol contará ainda 

com Argentina, Chile e Esta-
dos Unidos. A disputa tam-
bém será realizada na Data 
FIFA de novembro.

A técnica Pia Sundhage 
anunciará, na quinta-feira 
(24), às 15h, a lista das 23 
jogadoras convocadas para 
os próximos jogos prepara-
tórios da Seleção Brasileira 
Feminina. O Brasil partici-
pará do Torneio Internacio-
nal de Futebol da China, em 
Chongqing, na próxima Data 
FIFA, entre os dias 4 e 12 de 
novembro. 

Seleção feminina
O anúncio da lista das 

convocadas para o Torneio 
Internacional na China será 
no auditório da CBF, segui-
do de coletiva de imprensa 
com a técnica Pia Sundhage 
e integrantes da comissão 
técnica da Seleção Feminina. 
A competição terá quatro jo-
gos que serão disputados em 
rodadas duplas. O primeiro 
adversário do Brasil será o 
Canadá, na quinta-feira (7), 
às 5h (Horário de Brasília). 
Em seguida, às 8h35 (Horá-
rio de Brasília), China e Nova 
Zelândia se enfrentam. Os 
dois vencedores passam au-
tomaticamente para a final. 
Em consequência, as duas 
equipes que perderem irão 
disputar o terceiro lugar. O 
Torneio Internacional será 
disputado na última Data 
FIFA do ano.

CBF

Goal

Tite volta a convocar seleção
para últimos jogos em 2019

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Goleiros elogiados

Os goleiros brasileiros Alisson, do Liverpool, e 
Ederson, do Manchester City, foram muito elogiados 
por um dos maiores da posição nesta nos últimos 
anos. Manuel Neuer, do Bayern de Munique, afirmou 
que a posição mudou muito ao longo dos anos e 
que a dupla brasileira aperfeiçoou a arte de jogar 
com os pés.

“Alisson, do Liverpool, e Ederson, do Manchester 
City, são goleiros completos”, disse Neuer à France 
Football. “Eles dominam o jogo moderno e são ex-
celentes com os dois pés. Eu gosto de ambos. São 
muito consistentes e raramente cometem erros”.

O campeão do mundo com a Alemanha em 2014 
elegeu quem, em sua opinião, não completaria o top 
três de melhores goleiros na atualidade: “Hugo Lloris, 
que é mais da minha geração e desfrutou de uma ótima 
temporada com o Tottenham, chegando à final da Liga 
dos Campeões. Nós temos muito em comum, somos 
capitães por nossos times e país. Gosto muito dele”.

Neuer não deixou de falar do assunto que é 
centro de uma das maiores polêmicas na Alemanha: 
quem deve ser o goleiro titular da seleção? A com-
petição pela vaga cresceu com o alto nível atingido 
por Marc-André Ter Stegen.

“Isso não é novidade. Sempre existiu isso”, 
afirmou o alemão. “Quando eu cheguei à seleção, 
eu era o número dois, atrás de Rene Adler. Ele se 
machucou e ficou fora por um longo período e então 
eu aproveitei a minha chance e fui titular na Copa 
do Mundo de 2010 da África do Sul. Desde então, 
eu defendo meu lugar como número um”.

Fórmula-1

Hamilton já pode ser hexacampeão
no GP do México do fim de semana

Mas o inglês é o pri-
meiro a admitir que a Mer-
cedes há algumas etapas 
já não tem a vantagem que 
permitiu com que ele esca-
passe na primeira parte do 
campeonato. Na verdade, o 
inglês não acredita que vai 
conseguir bater as Ferrari 
em nenhuma das classifica-
ções até o final do ano. Mas 
ele acha que, ainda assim, 
pode voltar a vencer ainda 
em 2019.

Para ser campeão já no 
México, Hamilton precisa 
vencer e torcer para seu com-
panheiro, Valtteri Bottas, não 
passar de quinto. Mas ele 
mesmo já deixou essa pos-
sibilidade de lado, já que a 
Mercedes não costuma se 
adaptar bem ao circuito 
Hermanos Rodriguez. Pro-
va disso é que, nos últimos 
dois anos, ele selou o título 
no México, mas sem ir ao 
pódio.

Agora, com o cresci-
mento da Ferrari especial-
mente após o GP da Bélgi-
ca, ele acha que terá uma 
tarefa ainda mais difícil 
pela frente.

"As próximas corridas 
serão muito semelhantes 
ao que aconteceu nas últi-
mas provas. A Ferrari tem 
uma velocidade de reta 
tão superior que isso tor-
na muito difícil para nós 
conseguirmos nos classifi-
car na frente deles. Então 
a solução é tentar batê-los 

nas corridas. Mas acho 
que isso é bom para quem 
está assistindo", disse ao 
UOL Esporte na última 
etapa, em Suzuka.

Da Bélgica para cá, fo-
ram disputadas cinco corri-
das, e a Ferrari fez todas as 
poles positions (a maioria 
delas, com dobradinha na 
primeira fila). Isso teve a 
ver com uma combinação 
entre a evolução do motor 
(que já era o mais forte do 
grid) e novidades aerodi-
nâmicas, que deram mais 
estabilidade ao carro.

E a Mercedes não tem 
mais nenhuma novidade 
programada para o seu 
motor, já que os títulos es-
tão garantidos - eles já são 
campeões de construtores 

e só Hamilton e Bottas têm 
chances entre os pilotos - e 
o regulamento fica estável 
para o próximo ano.

Mesmo assim, a Mer-
cedes conseguiu vencer as 
duas últimas corridas - na 
Rússia, com Hamilton, e 
no Japão, com Bottas. Isso, 
porque o motor ferrarista 
não faz tanta diferença na 
corrida, e a Mercedes ainda 
tem um carro mais equili-
brado, como lembrou Vettel 
ao UOL Esporte.

"Parece que eles cui-
dam melhor dos pneus 
durante as corridas. Mas, 
no final das contas, ainda 
assim estamos numa fase 
positiva. Só temos de nos 
certificar de que vamos 
manter esse bom nível para 

continuar aprendendo o 
máximo possível para o ano 
que vem."

O fato de as Ferrari te-
rem um carro melhor na 
classificação, mas não na 
corrida, tem movimentado 
as últimas etapas, e o mes-
mo é esperado para a corri-
da deste final de semana no 
México, onde a Red Bull tam-
bém deve aparecer forte.

Isso porque o circui-
to Hermanos Rodriguez 
é localizado a 2.200m de 
altitude, e isso quer dizer 
que as equipes usam uma 
configuração parecida com 
Mônaco mesmo enfrentan-
do longas retas. E é o time 
de Max Verstappen que, 
historicamente, se adapta 
melhor a essa situação.

Tite (D) convoca atletas para jogos contra a Argentina, no dia 15 de novembro, na Arábia Saudita, e quatro dias depois contra a Coreia do Sul, em Abu Dhabi

Para ser campeão, Hamilton precisa vencer e torcer para seu companheiro, Valtteri Bottas, não passar de quinto

Ederson e Alisson estão entre os melhores goleiros do mundo

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: FIA/Divulgação

Foto: Getty Images

Julianne Cerasoli
Folhapress
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Competição em São Paulo terá 317 nadadores, sendo nove deles medalhistas no Mundial Paralímpico de Londres

O Centro de Treina-
mento Paralímpico, em São 
Paulo, recebe de amanhã 
até domingo o Campeonato 
Brasileiro Loterias Caixa de 
Natação. A competição en-
cerrará o calendário de 2019 
da modalidade e conta com 
317 atletas inscritos. Nove 
nadadores que conquista-
ram medalhas no Mundial 
Paralímpico de Londres, na 
Grã-Bretanha, em setembro, 
constam na lista dos partici-
pantes do evento. 

Os nadadores tiveram 
um período de descanso 
após o Mundial e retornaram 
recentemente aos treinos. 
Em Londres, o Brasil con-
quistou 17 medalhas (cin-
co ouros, seis pratas e seis 
bronzes). O Parapan de Lima 
2019, em agosto, também 
foi bem-sucedido para a na-
tação nacional. A modalida-
de foi a que mais contribuiu 
para o desempenho do país 
no quadro-geral, com 127 
medalhas: 53 de ouro, 45 de 
prata e 29 de bronze. 

O Campeonato Brasi-
leiro, desta maneira, fecha-
rá o calendário de 2019 da 
natação paralímpica e, ao 
mesmo tempo, serve como o 
primeiro evento do período 
que culminará nos Jogos Pa-
ralímpicos de Tóquio 2020. 
Nomes como a pernambuca-
na Carol Santiago, a cearense 
Edênia Garcia e o brasiliense 

Wendell Belarmino - todos 
campeões mundiais em Lon-
dres - estão na relação de 
inscritos. 

“Nossos atletas pude-
ram descansar um pouco, já 
que estão voltando de uma 
temporada bastante exausti-
va, com maratona de compe-
tições em série. Tivemos um 
calendário muito difícil, mas 
agora os nadadores já estão 
de volta. No Brasileiro, tere-
mos medalhistas, atletas de 
alto nível inscritos e temos 
a perspectiva da obtenção 
de boas marcas e o início de 
um trabalho rumo aos Jogos 
de Tóquio 2020”, disse Jonas 
Freire, diretor-técnico adjun-
to do CPB.  

Os melhores atletas do 
país disputarão o Brasileiro 
de Natação. Eles são classi-
ficados para o campeonato 
por meio do ranking nacio-
nal. Os pontos do ranking 
são obtidos em competi-
ções qualificadas. No pri-
meiro semestre, os com-
petidores puderam buscar 
estas marcas nas quatro 
fases regionais: São Paulo, 
no CT Paralímpico, em feve-
reiro; Norte-Nordeste, em 
João Pessoa (PB), em mar-
ço; Centro-Leste, em Uber-
lândia (MG), e Rio-Sul, em 
Curitiba (PR), em abril. Ou-
tras oportunidades foram 
as duas etapas nacionais do 
Circuito, ambas realizadas 
no CT Paralímpico. A pri-
meira ocorreu em maio, já a 
segunda, em julho.

CPB

Iesp

Brasileiro de Natação fecha
o calendário dos paratletas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O grande mistério que permeia as equipes 
de futebol tem nome, vestiário. O termo tem 
sido utilizado para explicar o local onde são 
realizados os preparativos para a partida em si, 
ou seja, aquele ponto específico no estádio em 
que os atletas realizam suas atividades antes 
de iniciar o jogo e no intervalo. D’outra banda, 
também serve para se referir aos bastidores 
da equipe, o relacionamento entre os próprios 
atletas, bem como entre estes e a comissão téc-
nica e a diretoria. Qual o poder, a magia, sobre 
os atletas? Como um local pode proporcionar 
uma conversa antes da partida ou no intervalo 
capaz de energizar de forma tão contundente os 
jogadores após um jogo anterior ou um primei-
ro tempo de pouca inspiração/transpiração?

 Naquele momento poucas são as efetivas 

opções para que o treinador mude taticamente 
a equipe, salvo o ajuste através de uma conversa 
com o elenco. Porém, a sinergia do grupo pode 
ser completamente alterada apenas com a 
postura corporal do técnico ou de atletas mais 
experientes e líderes do grupo, que dizer com as 
palavras e gestos.

Nos meus tempos de futsal, vi isso aconte-
cer em diversos momentos, mas apesar de ser 
competição, era coisa de amador. Outrossim, 
confesso que me surpreendeu como atletas 
profissionais podem ser tão compelidos a uma 
ou outra forma de agir apenas pela presença de 
espírito dos colegas, de um integrante da comis-
são técnica ou de diretoria. Porém, sem sombra 
de dúvida, o treinador exerce ou deveria exercer 
o maior efeito positivo, sob pena de se tornar 

desnecessário ou contraproducente naquele 
ambiente.

 Eu vi, ao vivo e a cores, como o relacio-
namento ruim pode acabar com um grupo de 
qualidade, assim como a recíproca é verdadeira, 
um elenco ruim tornar-se vencedor por abraçar 
uma ideia e correrem uns pelos outros e princi-
palmente pela comissão técnica. Isso acontece 
no vestiário enquanto local, mas, sobretudo 
metaforicamente, como significado para relacio-
namento, ambiente de trabalho, sinergia.

Normalmente escutamos que grupos de 
qualidade não encaixaram e, portanto, não 
deram os resultados esperados. Ouso desafiar 
essa classificação, alterando-a para, apesar da 
qualificação dos atletas que formam o elenco, 
problemas internos - não conhecidos exter-

namente, desaguaram no insucesso, ou seja, o 
vestiário era ruim e problemático.

 Invariavelmente, existindo nível de con-
fiança com atletas e demais funcionários, aca-
bamos escutando e enxergando diversos atos 
de péssima sinergia no ambiente de trabalho, 
envenenando o grupo e frutificando atuações 
sofríveis.

Infelizmente, as diretorias tendem a um 
afastamento com o grupo de atletas e a comis-
são técnica, deixando de ter uma pessoa capaz 
de verdadeiramente escutar os anseios dos 
participes do clube, para visualizar situações 
e antecipar soluções, não permitindo aos fatos 
corriqueiros formar um clima tão pesado que 
leve ao afastamento do objetivo primordial no 
futebol: a vitória.

Vestiário

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

 A cearense Edênia Garcia é tricampeã mundial nos 50m costas, possui 3 medalhas em Jogos Paralímpicos realizados em Atenas, Pequim e Londres

Felipe Iglesias se destacou no Campeonato Brasileiro e no Mr. Olympia

Foto:CPB/Divulgação

Foto:  Divulgação

O estudante bolsista do 
Iesp e fisiculturista Felipe Igle-
sias conseguiu excelentes re-
sultados nas duas competições 
que disputou nos últimos fins 
de semana. No 48º Campeona-
to Brasileiro de Fisiculturismo 
& Fitness disputado em Ribei-
rão Preto, o atleta conquistou 
a terceira colocação. Já no Mr. 
Olympia Amateur Brazil 2019, 
considerado o maior do mun-
do da modalidade, ele ficou em 
quarto colocado

Felipe, que cursa o 6º pe-
ríodo de Educação Física, foi 

o único paraibano em ambas 
as competições. Ele disputou 
na categoria Classic Physique, 
uma das mais concorridas. O 
atleta mostrou satisfação com 
o resultado, tendo em vista a 
forte concorrência. “Eu fiquei 
muito satisfeito com os resul-
tados das duas competições 
tendo em vista o nível que elas 
apresentaram. No Brasileiro 
eram atletas de todo o país 
disputando na minha catego-
ria e eu consegui ficar entre 
os três melhores do Brasil e 
eu era o único da Paraíba. Já o 
Olympia, que é o maior evento 
de fisiculturismo do mundo, 
ficar entre os quatro, mesmo 

disputando com atletas do 
mundo todo, é muito bom”, 
ressaltou.

O Mr. Olympia é consi-
derado a maior competição 
do mundo Fitness, realizando 
diversas etapas em vários paí-
ses durante o ano. Essa foi a 
segunda vez que o evento veio 
ao Brasil. Felipe explicou que 
esta edição é um passo essen-
cial para o profissionalismo na 
área. “Ele é um evento ama-
dor que qualifica os campeões 
como atletas profissionais. En-
tão é bem disputado. Em nível 
de evento é algo surreal, é o 
sonho de todo atleta participar 
de eventos desse nível”, disse.

Apesar dos bons resulta-
dos, Felipe já está focado em 
melhorar cada vez mais seu 
desempenho no fisiculturis-
mo. “Conquistar esses dois 
resultados foi uma superação 
da minha expectativa. Valeu 
muito a pena todo trabalho e 
sacrifício que a gente preci-
sa ter para esse esporte, e eu 
estou muito feliz, e em breve 
estaremos de volta para gal-
gar melhores classificações”, 
declarou.

Fisiculturismo é um es-
porte competitivo relacionado 
ao desenvolvimento muscular 
em termos de proporção, si-
metria estética e harmonia.

Felipe Iglesias

Fisiculturista paraibano brilha no Campeonato Brasileiro
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Copa do Mundo começa no próximo sábado no Brasil e africanos têm excelente retrospecto na competição

Nigéria surge como favorita
e tem cinco títulos no Sub-17

Fifa.com

Fifa.com

O que o Brasil e a Nigé-
ria têm em comum? Ambos 
são campeões mundiais re-
cordes. Embora a Seleção 
Brasileira seja conhecida 
por ser a equipe de maior 
sucesso na história da Copa 
do Mundo da FIFA com cin-
co títulos, a seleção africana 
conquistou o mesmo núme-
ro de troféus no nível sub-
17 e terminou como vice-
campeã na competição em 
outras três ocasiões.

Não surpreende, por-
tanto, que os Super Eaglets 
estejam novamente entre os 
favoritos para vencer a Copa 
do Mundo Sub-17 da FIFA 
que começa neste sábado no 
Brasil.

“Todos devem se prepa-
rar para ver um time nigeria-
no fantástico que joga muito 
bem e tem o troféu à vista”, 
disse o treinador Manu Gar-
ba ao FIFA.com, com con-
fiança . “Equador, Hungria 
e Austrália são, sem dúvida, 
equipes fortes que respeita-
mos, mas somos campeões 
mundiais recordes e estive 
envolvido em duas de nos-
sas vitórias no título”.

De fato, Garba era trei-
nador quando a seleção afri-
cana conquistou a vitória 
nos Emirados Árabes Uni-
dos em 2013 e atuou como 
assistente de Yemi Tella seis 
anos antes.

“A vontade de vencer 
todos os jogos faz parte do 
DNA de todos os times ni-
gerianos, e meu time aqui 
no Brasil não é exceção”, 
afirmou.

Um jogador que encar-
na esse espírito e atua como 
embaixador de Garba em 
campo é o capitão Samson 
Tijani.

“O sucesso anterior de 
nosso país não exerce ne-
nhuma pressão sobre nos-

sos ombros”, afirmou Tijani. 
“Mas o mundo está natu-
ralmente esperando muito 
de nós, e estou confiante 
de que seremos capazes de 
seguir os passos de nossos 
antecessores.

“Nossos treinadores 
têm muita experiência - não 
apenas Garba, mas também 
seu assistente Nduka Ugba-
de, que levou a Nigéria ao tí-
tulo pela primeira vez como 

capitão em 1985. Eles sabem 
exatamente o que precisa-
mos fazer para terminar o 
torneio como campeões”.

Os nigerianos termi-
naram em quarto lugar no 
Campeonato Africano de 
Sub-17, atrás de Angola, que 
venceu os favoritos por 2-1 
na partida pelo terceiro lu-
gar. Mas isso poderia ser um 
bom presságio? O Super Ea-
glets também terminou em 

quarto lugar em sua compe-
tição continental em 2015, 
antes de se tornar campeão 
mundial no Chile, apenas al-
guns meses depois.

O técnico assistente e o 
ex-internacional da Nigéria 
Ugbade, que conquistou 11 
jogos pela seleção principal 
e marcou um gol pelo seu 
país, também fez parte da 
equipe que realizou o ‘ Mila-
gre de Dammam ‘ no Campe-

onato Mundial da Juventude 
de 1989. Depois de perder 
por 4 a 0 para a União Sovié-
tica nas quartas de final com 
meia hora de jogo, a Nigéria 
voltou a empatar, antes de 
vencer nos pênaltis para al-
cançar os quatro últimos.

A Nigéria estreia sábado 
às 17h, em Goiania, contra a 
Hungria. Depois pega o Equa-
dor no dia 29 e a Austrália no 
dia 1 de novembro.

River na final da
Taça Libertadores

Paulistão de 2020
será com 16 datas

Paratleta morre
por uma eutanásia

Clássico espanhol
tem nova data

O campeão River Plate dis-
putará a final da Liberta-
dores 2019, mesmo perden-
do para o Boca Juniors por 
1 a 0 nesta terça-feira(22) 
no estádio La Bomboneras, 
mas fazendo valer a vitó-
ria de 2 a 0 na partida de 
ida. O gol foi marcado pelo 
venezuelano Jan Hurtado 
empurrando a bola sobre 
a linha do arco, numa ar-
remetida após Lisandro 
López baixar a cabeça, aos 
80 minutos. River não pode 
brilhar com seu jogo do-
minante como de costume, 
mas segurou o Boca.

Os 16 clubes participantes do 
Paulistão 2020 definiram os 
rumos da competição, que co-
meça em 22 dE janeiro e tem 
sua decisão marcada para 26 
de abril. Os clubes, por maio-
ria, decidiram realizar em 16 
datas, com jogos únicos nas 
fases de quartas de final e se-
mifinal, e dois jogos na gran-
de decisão. Os clubes também 
votaram por manter a Lista 
A com até 26 atletas inscritos, 
além da Lista B, que permite a 
inscrição ilimitada de jogado-
res formados pelas categorias 
de base, o que fomenta a for-
mação de novos atletas. 

A paratleta Marieke Ver-
voort, que disputou os Jo-
gos Paraolímpicos de 2012, 
em Londres, e de 2016, no 
Rio, morreu nesta terça 
(22) aos 40 anos por meio 
de uma eutanásia. Vervoort 
tomou a decisão em 2008, 
quando já travava uma 
batalha contra uma doen-
ça muscular degenerativa. 
Na Bélgica -país de origem 
da paratleta-, este procedi-
mento é considerado legal.
Há quatro dias, ela publi-
cou no Instagram a sua 
última mensagem: “Não 
podemos esquecer as boas 
memórias”, disse Vervoort.

El Clásico já tem uma nova 
data. Ficou decidido pelo 
Comitê de Competições da 
Espanha que Barcelona e 
Real Madrid jogarão no dia 
18 de dezembro, no Camp 
Nou. A mudança aconteceu 
devido às manifestações 
que tomaram as ruas da 
Catalunha nos últimos dias. 
A prisão de alguns líderes 
separatistas causou revolta 
na população que tem ido 
às ruas para protestar. Al-
guns atos foram marcados 
pela violência e falta de 
segurança. O jogo seria no 
próximo sábado.

Curtas

Seleção Brasileira treina em Brasília para enfrentar o Canadá

A Seleção Brasileira já está 
no palco de sua estreia no Mun-
dial Sub-17, em Brasília. O meia 
Matheus Araújo se disse conten-
te por estar na cidade da estreia 
brasileira. E mostrou confiança 
na Seleção.

“O clima está ótimo. Fize-
mos uma grande preparação, 
com ótimos treinos. Temos tudo 
para realizar uma grande com-
petição. O friozinho na barriga 
sempre tem, mas vai de cada 
jogador. Estar aqui, jogar um 
Mundial no Brasil é uma opor-
tunidade única para cada atleta. 
O grupo está unido e estamos 
prontos” afirmou o meia.

Quem também falou foi o 
meia Pedro Lucas, que joga pelo 
Grêmio. Último jogador a ser 
convocado para a Seleção Brasi-
leira, ele depositou suas fichas na 
força do jogo coletivo do Brasil.

“Sei do potencial de todo 
o grupo, que é muito unido, 

tem um grande jogo coletivo. 
Isso vai fazer a diferença no 
Mundial”. 

A Seleção Brasileira estreia 

no Mundial Sub-17 no próximo 
sábado, contra o Canadá, no 
Bezerrão. O estádio também 
recebe o segundo jogo do Brasil 

na competição, contra a Nova 
Zelândia.

Ontem, a Seleção Sub-17 
treinou no CT do Ceilândia. 

Jogadores da Seleção Brasileira Sub-17 em ação no amistoso preparatório contra os Estados Unidos, disputado na Granja Comary

O treinador Manu Garba, da Nigéria, vê o seu grupo bem equilibrado com Hungria, Equador e Austrália, porém aposta no elenco para mais uma conquista

Foto: Divulgação/Fifa

Foto: CBF/Divulgação
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Josivaldo ainda comemora a estreia vitoriosa diante do Santa Cruz por 2 a 0 e projeta outra boa apresentação da equipe

O CSP volta a jogar na 
Copa do Nordeste neste sába-
do, às 15 horas, no Almeidão, 
contra o CSA, que perdeu na es-
treia para o Porto de Caruaru, 
por 2 a 0. Josivaldo disse que o 
time não tem nenhum proble-
ma para esta partida e irá com 
a força máxima para o jogo.

“Felizmente não temos 
qualquer problema. Nesta 
quinta-feira, daremos um des-
canso aos atletas e na sexta 
faremos um treino específico 
em cima do que vi pessoal-
mente, no jogo CSA x Porto lá 
em Maceió. A gente espera que 
os garotos dêem sequência ao 
bom trabalho realizado e que 
os simpatizantes do bom fute-
bol compareçam ao Almeidão 
para dar um apoio a garotada 
e que consigamos mais uma 
vitória e prossigamos assim na 
luta para a classificação. Sabe-
mos que temos condições de 
vencer, e vamos buscar esta 
vitória nos nossos domínios”, 
disse Josivaldo.

Já  a  vitória  sobre o Santa 
Cruz por 2 a 0, na última terça-
feira na Arena Pernambuco, 
pela Copa Nordeste Sub 20, foi 
uma surpresa pra muita gente, 
menos para o treinador do Ti-
gre, Josivaldo Alves. Segundo 
ele, a exibição da equipe foi 
compatível com o trabalho que 
vem sendo realizado nos últi-
mos dias.

“Nós não podíamos ter 
certeza que sairíamos de lá 
com uma vitória, isto porque 
nós não conhecíamos o pode-
rio do adversário, mas tínha-
mos noção do bom trabalho 
realizado e do nosso potencial. 
Entramos um pouco inseguros, 
mas com o passar do tempo, 
fomos colocando em prática o 
que treinamos e poderíamos 
ter saído logo na frente com 
um gol de cabeça anulado 
pela arbitragem. No segundo 
tempo, nós jogamos com mais 
tranquilidade e chegamos a 
vitória porque fomos bem su-
perior ao adversário. Foi uma 
vitória do trabalho e da entre-
ga dos garotos, mesmo tendo 
pouco tempo de treinamento 
antes da competição”, afirmou.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

CSP sem problemas para o
jogo de sábado contra o CSA

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ramiro Souza observa adversário e prevê dificuldades

O técnico do time sub 20 
do Botafogo, Ramiro Sousa, es-
teve em Paulista-PE, assistindo 
a vitória de 4 a 0 do Sport sobre 
o América de Natal, pela Copa 
do Nordeste, na última terça-
feira. O time pernambucano 
será o próximo adversário do 
Belo na competição, no dia 29 
deste mês, no Almeidão, em 
João Pessoa. Pelo o que viu, o 

treinador espera muita dificul-
dade nesta partida.

“O Sport é uma equipe 
muito forte, que está jogando 
há um ano em competições na-
cionais e acabou de participar 
do Campeonato Brasileiro da 
categoria. A equipe é apontada 
como favorita à classificação e 
ao título da competição. Estive 
lá vendo os pontos fortes e fra-
cos para trabalharmos em cima 
disto nestes treinos que ante-
cedem o jogo”, disse Ramiro.

Segundo o treinador, ape-
sar da derrota para o Hori-
zonte na estreia, por 2 a 1, 
o Botafogo jogou muito bem 
no Ceará e não merecia a 
derrota. “Nós jogamos bem e 
tivemos as melhores chances 
da partida, só que não sou-
bemos aproveitar. Futebol é 
assim, nem sempre ganha o 
melhor”, acrescentou

Sobre o jogo em si contra 
o Sport, na terça-feira, Ra-
miro informou que a equipe 

deverá sofrer mudanças, com 
a provável volta do volante 
Rafael, que cumpriu suspensão 
contra o Horizonte e já está 
à disposição do treinador. O 
clube ainda deverá fechar com 
outro volante nas próximas 
horas, para que ele tenha 
condições de jogo já contra 
o leão de Pernambuco. Ele 
admite outras mudanças, mas 
não revelou quais são as suas 
dúvidas. “Vamos decidir após 
os treinos”, despistou.

A Federação Paraibana 
de Futebol confirmou nessa 
quarta-feira, 23, que apenas 
o Estádio Marizão em Sousa 
tem o projeto de prevenção 
e combate a incêndio solici-
tado pela Comissão de Pre-
venção e Combate a violên-
cia nos Estádios da Paraíba. 
Segundo o diretor executivo 
da FPF, Otamar Almeida, os 
projetos referentes aos ou-
tros estádios serão entre-
gues no dia 15 de novembro.

"Fizemos um levanta-
mento junto à 5 empresas 
que trabalham com enge-
nharia de segurança e a que 
escolhemos já está traba-
lhando nisto. Até o dia 15 
de novembro, teremos estes 
projetos prontos referentes 

FPF trabalha para aprovar laudos de todos os estádios

aos estádios Perpetão, Ami-
gão e Almeidão. Em relação ao 
José Cavalcanti em Patos, e o 
PV em Campina Grande, tem 
alguns detalhes ainda a serem 
resolvidos. Estes projetos se-
rão encaminhados à comissão 
que definirá um cronograma 
de inspeção dos locais", dis-

se Otamar. Segundo Otamar, 
os laudos arquitetônico, de 
engenharia, e da vigilância 
sanitária dos estádios já es-
tão prontos, faltando apenas 
o de segurança e prevenção 
de incêndio. "A Federação, 
mesmo a contra-gosto, ficou 
com esta obrigação e cobrou 

de uma comissão de clubes 
composta por Botafogo, Tre-
ze e Sousa, que já está to-
mando todas as providências 
para que possamos atender 
as exigências do Ministério 
Público", acrescentou.

Em entrevista a repor-
tagem de A União, o procu-

rador Valberto Lira, presi-
dente da comissão, disse 
que no próximo ano não vai 
liberar estádios com res-
trições e aguarda os docu-
mentos da FPF para poder 
fazer um cronograma de 
visitas aos estádios.

Conselho arbitral
O diretor executivo da 

FPF confirmou a realização 
do conselho arbitral para a 
próxima terça-feira, quan-
do serão discutidos todos 
os detalhes do Campeonato 
Paraibano 2020. Segundo 
ele, a tendência apoiada 
pela federação é que não 
haja mudanças na forma 
de disputa da competição, 
mas abre a possibilidade 
de mudanças na questão 
das penalidades.

"Nós não pensamos 

em mudar a forma de dis-
puta para não bagunçar as 
coisas e seguir o que deter-
mina o Estatuto do Torce-
dor, mas é possível mudar 
se houver unanimidade 
entre os dirigentes. Acho 
inviável outra forma de dis-
puta com o calendário que 
dispomos no momento. 
Porém, em 2021 podemos 
ter realmente grandes mu-
danças. 

Em relação as pe-
nalidades, podemos sim 
adaptar algumas mudan-
ças, já em 2020, como por 
exemplo, punir o clube que 
não providenciar médico 
e ambulância, um fato que 
ocorreu com frequência na 
segunda divisão, e que não 
queremos que se repita na 
divisão especial", concluiu 
o dirigente. 

Até o dia 15 de novembro estarão prontos os projetos referentes aos estádios Perpetão, Amigão e Almeidão

Jogadores do CSP seguem treinando no campo do Unipê para o próximo jogo da equipe neste sábado contra o CSA. Na estreia, os garotos Sub-20 conseguiram vencer o Santa Cruz por 2 a 0

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Divulgação
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Memorial
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Severino Faustino de 
Almeida Neto foi assassinado 
dentro de casa, no município 
de Cubati (PB), na região 
do Agreste da Paraíba; ele 
já teria sofrido ameaças e 
sete tentativas de homicídio; 
tinha sido candidato a 

vereador na cidade pelo PTB. Morreu aos 43 anos

Considerado um herói 
nacional da Jamaica pela 
Revolta de Morant Bay e 

pela perseverança em ajudar 
as pessoas de seu país; foi 

capturado pelas autoridades 
inglesas, condenado e 

enforcado, aos 43 anos. Mais 
de 400 pessoas também foram executadas

1865 — Paul Bogle, rebelde 
e mártir jamaicano

1903 — Júlio de Castilhos, 
advogado e político brasileiro

1957 — Christian Dior, 
estilista francês

1994 — Raul Julia, ator 
porto-riquenho

2018 — Sílvio Neto, radialista (PB)
(José Luís Peixoto)

“Como eu, esperavam; não 
a morte, que nós, seres 
incautos, fechamos-lhe 

sempre os olhos na
 esperança pálida de que, 
se não a virmos, ela não 

nos verá.”

Aforismo
Foto: Click PBFoto: Wikipédia
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Obituário

Feminicídio

Morte Animal

Raymundo Quadros
20/10/2019 – Aos 63 anos, 
de infarto. Historiador e pes-
quisador que se dedicou à 
memória dos pequenos clu-
bes do futebol carioca. Era 
torcedor fiel do São Cristó-
vão, mas resgatou as histórias de muitos outros 
clubes da capital fluminense.

Gabriele Borges dos Santos
19/10/2019 – Em Campo 
Alegre de Lourdes (BA). Foi 
morta a tiros pelo marido, Fa-
brício Alves de Deus, dentro 
da casa onde eles moravam. O 
crime ocorreu após uma dis-
cussão entre o casal. Depois de matar a esposa, 
o suspeito cometeu suicídio. Ela tinha uma filha 
de 11 anos de um relacionamento anterior e um 
menino de 5 anos do casamento atual.

Chris
22/10/2019 – Foi a ovelha 
encontrada com 41 quilos 
de lã no corpo e o animal en-
trou para o Livro dos Recor-
des após ser vista vagando 
por uma região próxima a 
Camberra, capital da Austrália, em 2015. Ga-
nhou fama ao superar a marca de uma ovelha 
da Nova Zelândia que tinha 29 quilos de lã. A 
ONG Little Oak Sanctuary informou que Chris 
foi encontrada sem vida pela manhã após não 
aparecer para comer a ração. Ela estava che-
gando aos 10 anos de idade e as ovelhas costu-
mam viver até os 12 anos.

Paolla Cristine 
da Silva Correia
21/10/2019 – Aos 31 anos, 
em Valparaíso (GO). Assassi-
nada a tiros pelo marido, de 
34 anos, após uma discussão. 
Uma das filhas do casal, de 
12 anos, presenciou a cena. O casal tinha his-
tórico de violência, mas a vítima nunca havia 
registrado boletim de ocorrência. Eram casados 
há 15 anos e tinham duas filhas, uma de 12 e 
outra de 11 anos.

Foto: trivela.com

Foto: Facebook

Foto:  Little oak Sanctuary

Foto: Facebook

Ingo Maurer
21/10/2019 – Aos 87 anos, em 
Munique, na Alemanha, de cau-
sa não informada. Designer co-
nhecido como o “Poeta da Luz” 
é considerado um dos mais in-
fluentes do mundo. Seus traba-
lhos começam na década de 1960 e segue produzin-
do impacto até os dias atuais, por seus conceitos e 
formatos únicos. Nascido em 1932, estudou tipogra-
fia e, aos 22 anos, se interessou pelo design gráfico.

Foto:  Waulau Wordpress

Humanidade tem tendência a temer o desconhecido. Além disso, a cultura e a crença familiar reforçam essas fobias

Como seria possível expli-
car o medo das coisas referentes 
ao “outro mundo”? A humanida-
de tem certa tendência a temer 
o desconhecido, aquilo que não 
podem ver ou tocar. A experiên-
cia com o sobrenatural pode 
acontecer a partir de diversas 
vertentes, crenças, ensinamen-
tos ou situações específicas da 
vida. “No entanto, à medida que 
começamos a entender e com-
preender o desconhecido, bus-
cando elucidar os mecanismos 
e as leis que regem certos fenô-
menos, tidos como sobrenatu-
rais, vencemos o medo”, ressalta 
Marco Lima, presidente da Fe-
deração Espírita Paraibana.

Marco Lima destaca que 
“a existência dos espíritos, do 
mundo invisível e suas relações 
com mundo corporal é o objeto 
de estudo da Doutrina Espírita” 
e que “o desvelar gradativo dos 
mistérios que envolvem esses 
fenômenos, que é natural, per-
mite-nos estabelecer uma rela-
ção com essa realidade trans-
cendental da vida de modo 
mais sereno e compreensivo”. 
Para ele, o Espiritismo trata os 
fenômenos sobrenaturais com 
naturalidade e lucidez.

Foi a partir da Doutrina Es-
pírita que Sheridan Vieira, de 
22 anos, entendeu seus medos e 
passou a lidar com eles de forma 
mais saudável. “Quando a gente 
é criança temos um corpo muito 
aberto para a outra dimensão. 
Muitas vezes acabamos tendo 
experiências de sentir, ouvir e até 
ver, só que não sabemos identifi-
car e acabamos esquecendo dis-
so quando somos adultos. Des-
de criança eu via coisas que me 
deixavam com medo, mas como 
meus pais eram muito céticos, 
sempre falavam que era coisa da 
minha cabeça. A principal coisa 
que vi quando entrei no espiritis-
mo é que eles abraçam muito isso, 
e mostram o lado calmo e bom da 
situação. A gente aprende a não 
temer, mas oferecer ajuda. Mos-
tra que o medo é todo criado por 
nós mesmos, por filmes, histórias, 
sabe? É uma coisa linda”, relata.

O ponto de vista da Um-
banda sobre a temática sobre-
natural é muito similar à Dou-
trina Espírita, como explica 
Nilber Lucena, que faz parte 
da religião desde que nasceu. 
“Acredito que muito do medo 
vem pelo desconhecimento, afi-
nal, até para quem é médium a 
experiência de um contato com 
a outra dimensão é algo novo, 
principalmente no início. Mas 
com um tempo você se acostu-
ma com essas situações e com-
preende que é algo natural”.

Mas, além disso, Nilber ain-
da acredita que uma outra expli-
cação possível para o medo de 
espíritos – e fantasmas – seria a 
“demonização” que acontece em 

Beatriz de Alcântara 
especial para a União

Medo de assombração, de 
alma... Quem nunca teve?

relação ao sobrenatural.  “A gente 
cresce, em alguns casos, ouvindo 
que isso é coisa do “demônio” e 
até absolvemos isso. Quando na 
verdade não é nada disso. Acre-
dito que o contato com um outro 
plano astral acontece por algum 
motivo, às vezes até como forma 
de aviso e que com o entendimen-
to a gente vai lidando melhor com 
tudo isso”, explica o umbandista.

Crenças como o Espiritis-
mo e a Umbanda lidam com esse 
medo de forma mais racional, 
considerando que a informação 
e o contato gradual é a principal 
ferramenta para desmistificar o 
que não se conhece. Ao consi-
derar também que boa parte do 
medo é desenvolvida a partir de 
interpretações ou ideias erra-
das sobre o assunto.

Por exemplo, Sheridan re-
lata que os pais foram um forte 
canal de reforço do medo que 
existia, quando criança, sobre o 
que via e não entendia. “Nossos 
próprios pais reforçam o medo 
que temos sobre o escuro, por 

exemplo, falando de bicho pa-
pão e outras coisas. Sendo que 
não tem muito fundamento com 
espíritos esse negócio de escu-
ro, não é só no escuro que as 
coisas acontecem”, diz ela.

Para Marco Lima, a origem 
desse medo é “o fato de igno-
rarmos as causas e também das 
fantasiosas concepções que são 
introduzidas na educação, que 
desde cedo são transmitidas para 
as crianças. Nesta fase, as ideias 
básicas que vão sendo introduzi-
das no universo sociocultural das 
crianças se cristalizam e seguem 
no percurso do desenvolvimen-
to humano”, explica. “Mudemos 
essas concepções equivocadas 
e teremos seres humanos mais 
saudáveis e integrados com o 
sentido da vida”, conclui.

O Cristianismo, mais preci-
samente a Doutrina Protestante, 
trabalha o sobrenatural a partir 
da perspectiva da questão da fé 
em Deus e “do poder que nos é 
dado por ele para transpormos 
os medos e assim vencermos o 

que não podemos ver.”, explica 
Marcely Bezerra, missionária e lí-
der na Igreja O Brasil para Cristo.

Para Marcely, é necessário 
olhar para como a pessoa vive ou 
viveu, em que ambiente, qual se-
ria o seu passado, se tem e qual 
a educação religiosa, para enten-
der a raiz do medo. “Tentamos 
enxergar o cotidiano da pessoa 
e seus medos, de onde provêm, 
a causa, o histórico da pessoa é 
muito importante para detectar-
mos de onde está partindo e por 
que esse medo de espíritos ou 
fantasmas”, conta ela.

Gyordano Montenegro é 
Reverendo da Igreja Anglica-
na e explica que dentro da sua 
doutrina existe a crença de que 
“há espíritos bons e maus, que 
tradicionalmente chamamos 
de anjos e demônios, e que es-
tão o tempo todo perto de nós, 
nos protegendo e ajudando ou 
tentando ter certo controle das 
nossas vidas. É natural que te-
nhamos medo, já que eles são 
muito mais poderosos que nós”. 

Como a psicologia encara o problema
A própria Doutrina Anglicana se co-

necta com a psicologia na busca de en-
tender e cuidar dos medos e anseios de 
cada um. e a ciência destinada a estudar 
e compreender os processos mentais do 
ser humano explica o medo de espíritos 
e fantasmas, conhecido cientificamente 
como espectrofobia.

“A espectrofobia é o medo de fan-
tasmas, é uma ansiedade antecipató-
ria ou o medo do desconhecido. está 
enraizado desde a infância e pode ser 
agravado por conta de crenças religiosas 
ou culturais – como filmes, por exemplo. 
muitas pessoas se recusam a sair depois 
de escurecer ou dormir sozinhas. Alguns 
sintomas podem ser palpitações cardía-

cas, ansiedade, não conseguir dormir. 
Alguns pacientes expressam medo de 
morrer”, entre outros sintomas, expli-
ca a psicóloga Kyvia Amorim. “Alguns 
estudiosos acreditam que o medo de 
fantasmas está associado ao medo da 
nossa própria morte”, complementa. 

A estudante de Psicologia, maria 
Clara Nunes, ressalta que a principal 
ferramenta do psicólogo é entender a 
subjetividade e individualidade de cada 
um, pois é a partir disso que o caminho 
de tratamento é traçado. “Respostas 
prontas são extremamente inválidas. 
Por isso, você precisa estudar o sujeito; 
por isso, uma terapia demora, antes tem 
todo um processo de ‘entrevista’, diz ela.

Tudo o que faz alusão ao sobrenatural, ao “outro mundo” tem forte impacto sobre a maioria das pessoas, causando medo

Foto: Pixabay
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Agência está discutindo autorização para plantar a erva e o registro dos medicamentos à base de canabidiol

anvisa decide sobre plantio 
legal da Cannabis até dia 12

Edição: Nara Valusca Editoração: Bhrunno Fernando

A decisão da Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) para autorizar 
ou não plantio de Cannabis 
sativa e o registro de medi-
camentos à base de canabi-
diol - substância derivada 
da Cannabis, planta popular-
mente conhecida como ma-
conha -, deve ser concluída 
até o dia 12 de novembro. A 
expectativa do presidente da 
Anvisa, William Dib, é a de 
que “o bom senso prevale-
ça” e a matéria seja aprovada 
pela diretoria da agência.

Dois regulamentos estão 
tramitando sobre a questão. 
Um para autorizar o plantio e 
outro para autorizar o regis-
tro de medicamentos à base 
da Cannabis sativa. Depois 
de passarem por consultas 
públicas, as propostas foram 
reformuladas, assimilando 
algumas das contribuições 
apresentadas.

“Dois diretores pediram 
vista do caso separadamente 
mas, considerando o prazo 
regimental, acredito que no 
máximo até 12 de novem-
bro será definida a votação”, 
disse Dib à Agência Brasil, 
após participar do Fórum 
Terapias Gênicas Avançadas: 
Geração de valor na jornada 
do paciente e do sistema de 
saúde, em Brasília.

“A expectativa é de que 
a ciência e o bom senso se-
jam vitoriosos, porque é bom 
para a população e para a 
sociedade, que está carente 
de alternativas terapêuticas. 

Pedro Peduzzi 
Agência Brasil

Acho que é um grande passo 
para uma alternativa tera-
pêutica mais segura e eficaz, 
e com um custo mais baixo”, 
acrescentou.

Paciência
Às famílias dos que de-

pendem desse tipo de medi-
camento – usado para o trata-
mento de doenças e sintomas 
relacionados à epilepsia, Mal 
de Parkinson, esquizofrenia, 
autismo, ansiedade, insônia, 
dores e inflamações, além de 
náuseas, vômitos e espasmos 
causados por quimioterapia, 
inapetência – o presidente da 
Anvisa pediu paciência, “por-
que a espera resultará em uma 
proposta mais bem elaborada”.

“O momento é de sere-

nidade. Não é um momento 
para a gente reclamar, por-
que um pedido de vista é, 
antes de mais nada, um pe-
dido para aprimorar o proje-
to. Acredito que os diretores 
que pediram vista o fizeram 
para apresentar uma pro-
posta que, na opinião deles, 
seja melhor do que a propos-
ta que a gente apresentou”, 
disse o presidente da Anvi-
sa, que é o autor da proposta 
que deu início à tramitação 
na agência.

“Estamos abertos a essa 
discussão. Não há motivo 
para perdermos a esperança 
de que vá ser aprovado e que 
em breve as famílias tenham 
condições de chegar à farmá-
cia e ter acesso ao medica-

mento”, acrescentou.
Às pessoas radicais ao 

uso desse tipo de medicação, 
Dib sugere que “estudem 
mais, leiam mais e absorvam 
mais” as informações sobre o 
tema. “Discussões como essa 
já aconteceram há mais de 
100 anos, quando os opiáceos 
[derivados do ópio] foram 
transformados em substân-
cias importantes para a anal-
gesia, para terapias alterna-
tivas. Hoje em dia já existem 
mais de 350 medicamentos 
aprovados e registrados no 
Brasil, que têm origem nos 
opiáceos. Os produtos que 
serão liberados pela Anvisa 
não vão causar nem depen-
dência física nem dependên-
cia psíquica”, disse.

William Dib, presidente da Anvisa, diz que expectativa é de que o bom senso prevaleça e matéria seja aprovada

Foto: marcelo Camargo/Agência Brasil

Um homem de 33 
anos foi agredido e levou 
quatro tiros depois de 
beijar o companheiro em 
um bar da cidade de Ca-
maçari, na Região Metro-
politana de Salvador.

O caso está sendo in-
vestigado como suposto 
crime de homofobia.

Segundo a Secreta-
ria de Justiça, Direitos 
Humanos e Desenvolvi-
mento Social da Bahia, o 
jovem identificado como 
Marcelo Macedo estava 
em um estabelecimento 
quando, ao beijar o com-
panheiro, um indivíduo 
não identificado se apro-
ximou e fez comentários 
homofóbicos. 

Houve discussão e 
em seguida o homem sa-
cou uma arma e disparou 
contra a vítima. 

Em entrevista à Glo-
bo, a delegada que inves-
tiga o caso, Thais Siquei-
ra, disse que conversou 
com Macedo e ele confir-
mou que a motivação do 
crime foi pela sua condi-
ção sexual. 

Segundo a vítima, no 
momento da discussão 
ele foi agredido por várias 
pessoas e caiu no chão. Ao 

se levantar levou quatro 
tiros. Os disparos atingi-
ram um de seus braços e 
o abdômen.

Macedo foi socorrido 
e está internado no Hos-
pital Geral de Camaçari. 
De acordo com a delega-
da, ele passou por uma ci-
rurgia e está fora de peri-
go. Os disparos atingiram 
o baço, o fígado e os rins. 

Nas redes sociais, um 
amigo relatou o caso e 
postou uma foto de Mace-
do no hospital.

No dia 13 de junho, o 
STF (Supremo Tribunal 
Federal) concluiu o jul-
gamento que enquadrou 
a homofobia e a trans-
fobia na lei dos crimes 
de racismo. O Congres-
so Nacional ainda deve 
aprovar uma legislação 
sobre o tema.

Homofobia: homem 
leva tiros após beijo
Da Folhapress

A vítima disse que foi 
agredida por várias 
pessoas e caiu no 

chão. Ao se levantar, 
Marcelo foi atingido 
com quatro tiros e 

está internado

Pacote de Moro

Grupo propõe triplicar pena 
por difamação pela internet

O grupo de trabalho na 
Câmara dos Deputados que 
analisa o pacote anticrime 
do ministro Sergio Moro 
(Justiça) propôs ontem tri-
plicar a pena para crimes 
de injúria, calúnia e difa-
mação cometidos ou divul-
gados pelas redes sociais.

Os deputados acres-
centaram um parágrafo ao 
artigo 141 do Código Penal, 
dentro do capítulo de cri-
mes contra a honra, como 
injúria, calúnia, exceção da 
verdade e difamação. Con-
forme o texto, se o crime 
for cometido ou divulgado 
pelas redes sociais, a pena 
será aplicada em triplo.

O projeto de lei anti-
crime é uma das principais 
bandeiras de Moro à fren-
te do Ministério da Justiça 
no governo Jair Bolsonaro. 
O ex-juiz, no entanto, já 
sofreu várias derrotas em 
relação à proposta original. 

O documento final que 
sairá do grupo de trabalho 
será submetido ao plenário 
da Câmara dos Deputados.   

No que pode ter sido a 
penúltima reunião do gru-
po, os deputados também 

incluíram nesta quarta dis-
positivos em artigo do Có-
digo de Processo Penal que 
trata do auto de prisão em 
flagrante.

Em caso de reinciden-
te ou pessoa que integre 
organização criminosa ar-
mada ou milícia, por exem-
plo, a liberdade provisória 
poderá ser negada.

O juiz terá 24 horas 
após a prisão em flagrante 
para realizar a audiência 
de custódia. Se isso não 
ocorrer, o preso deverá ser 
libertado em até 48 ho-
ras, e a autoridade poderá 
responder administrativa, 
civil ou penalmente pela 
omissão, caso não apresen-
te motivação idônea.

Policiais infiltrados
O grupo também in-

cluiu dispositivos na lei de 
organizações criminosas 
para regulamentar a atua-
ção de policiais infiltrados 
virtuais. Será preciso de-
monstrar a necessidade da 
ação e o alcance das tare-
fas, além de nomes e apeli-
dos dos investigados.

A infiltração na inter-
net poderá ser permitida, 
segundo o texto, caso as 
provas não possam ser ob-

tidas de outra forma. Os 
deputados determinaram 
também prazo de até seis 
meses para a operação, e 
um máximo de 720 dias, se 
for provada a necessidade. 
O dispositivo também anu-
la a pena obtida de forma a 
infringir a lei.

O texto também pro-
tege policial que oculta a 
identidade durante a in-
filtração, afirmando que o 
agente não comete crime 
se o objetivo for colher in-
dícios de crimes.

O grupo definiu ainda 
a venda de bens apreendi-
dos, e suprimiu um artigo 
que trata de resistência à 
ordem legal de funcionário 
público, por estar sendo 
tratado por outra comis-
são.

O projeto de lei anticri-
me é alvo de controvérsia, 
incluindo uma envolvendo 
a campanha publicitária do 
governo, que foi suspensa 
pelo TCU (Tribunal de Con-
tas da União).

No último dia 8, os de-
putados incluíram no texto 
dispositivo que veda que 
condenados por crimes he-
diondos que resultem em 
morte tenham direito à saí-
da temporária. 

Bolsonaro ameaça argentina 
com suspensão do Mercosul 

TÓQUIO, JAPÃO - Em seu 
último dia de viagem ao Ja-
pão, o presidente Jair Bolso-
naro disse ontem que a elei-
ção da chapa de esquerda 
Alberto Fernández e Cristina 
Kirchner pode colocar em 
risco o Mercosul.

Em conversa com a im-
prensa, o presidente disse 
que caso a Argentina atrapa-
lhe um movimento de aber-
tura de mercado do bloco 
comercial, ele pode pedir 
uma reunião com Uruguai e 
Paraguai para tomar alguma 
medida.

“Nós sabemos que a vol-
ta da turma do Foro de São 
Paulo e da Cristina Kirchner 
para o governo argentino 
pode, sim, colocar em risco 
todo Mercosul. E se possivel-
mente colocando em risco 
todo o Mercosul, repito, pos-
sivelmente, você tem de ter 
uma alternativa no bolso”, 
disse.

O presidente sinalizou 
a possibilidade de um pedi-
do de suspensão da Argen-
tina ao lembrar que medida 
semelhante foi adotada, em 
2012, contra o Paraguai. Na 
época, a decisão foi tomada 
por conta da deposição do 
então presidente paraguaio 
Fernando Lugo, após rápido 
processo de impeachment.

“O que nós queremos 
é que a Argentina continue 
na questão comercial, caso 
a oposição vença, da mesma 
forma do [presidente Mau-
ricio] Macri. Caso contrário, 
podemos nos reunir com o 
Uruguai e o Paraguai”, disse.

Segundo ele, o propósito 
do governo brasileiro não é 
o de facilitar que grupos de 
esquerda formem, de acordo 
com ele, “uma grande pátria 
bolivariana, como queriam os 
governantes daquela época”.

“A nossa ideia é sim, de 
fato, abrir o mercado e fa-
zer comércio com o mundo 
todo”, disse Bolsonaro.

Retorno ao poder
Com a onda de protes-

tos no Chile iniciada após a 
possibilidade de aumento da 
tarifa de transporte, o presi-
dente tem acusado partidos 
de esquerda de tentarem 
desestabilizar governos de 
centro-direita para retornar 
ao poder.

Em encontro com em-
presários brasileiros, o 
ministro-chefe do GSI (Ga-
binete de Segurança Insti-
tucional), Augusto Heleno, 
que acompanha Bolsonaro 
na viagem ao Japão, acusou 
a “esquerda radical” de estar 
desesperada com “a perda 
do poder” na América do Sul.

“Neste momento na 
América do Sul, estamos vi-

vendo um período difícil, 
em que a esquerda radical, 
desesperada com a perda do 
poder, vai jogar todas as suas 
fichas na mesa para contur-
bar a vida dos países sul-a-
mericanos e tentar retornar 
ao poder de qualquer manei-
ra”, criticou.

O presidente disse que o 
Brasil tem monitorado a si-
tuação de instabilidade e que 
pediu ao Ministério da Defe-
sa que fique em alerta para, 
se for o caso, utilizar as For-
ças Armadas para evitar con-
frontos e tumultos no país.

“Conversei com o minis-
tro de Defesa sobre a possi-
bilidade de ter movimentos 
como tivemos no passado, 
parecidos como que está 
acontecendo no Chile”, afir-
mou.

Ele citou o artigo 142 
da Constituição, segundo o 
qual as Forças Armadas têm 
como atribuições a defesa 
do país, a “garantia dos po-
deres constitucionais” e, se 
convocadas por um dos três 
poderes, a garantia “da lei e 
da ordem”.

É com base nesse dis-
positivo que os militares fo-
ram chamados a participar 
de atividades de natureza 
policial nos últimos anos, 
como durante a intervenção 
decretada pelo ex-presiden-
te Michel Temer (MDB) na 
segurança do Rio de Janeiro.

Gustavo Uribe
Da Folhapress

Danielle Brant
Da Folhapress



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00066/2019, que objetiva: Aquisição de 
veículo tipo van para atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação - Areia/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMÉRCIO 
DE CAMINHÕES LTDA - R$ 184.000,00.

Areia - PB, 17 de Outubro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00002/2019, em 07.02.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a empresa RENATA MONTEIRO DE LACERDA EPP.
OBJETO CONTRATUAL: Para o fornecimento de combustíveis. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 22 de Outubro de 2019
Lourival Lacerda Leite Filho

Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00031/2019. OBJETO: Aquisição Parceladas de Tinta, e 

Materiais Corforme o Anexo I. ABERTURA: 24/09/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação 
Fracassada. DATA: 26/09/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2019, que objetiva: Aquisição Parceladas 
de Tinta, e Materiais Corforme o Anexo I; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Fracassada.

Arara - PB, 26 de Setembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Aquisições parceladas de Gêneros Alimentícios destinados ao atendimento da 

Merenda Escolar, Creche Municipal, Programas Federais e demais setores da Administração 
Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00003/2019. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Arara e: CT Nº 00022/2019 - Anesio Duarte Neto - ME - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 89.869,15. 
ASSINATURA: 11.10.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa de engenharia para a execução das obras de Implantação de Pavimentação em Vias 
Públicas Urbanas no Município de Assunção - PB, através do Convênio SICONV n.º 865794/2018 
- Operação CEF n.º 1053286-52/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 23 de Outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de trator para atender as necessidades da Administração Municipal. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00038/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS/ 
PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 
3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00098/2019 - 23.10.19 - SANDRO SILVA 
DE MELO - R$ 7.050,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2019, que objetiva: Locação de trator para 
atender as necessidades da Administração Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: SANDRO SILVA DE MELO - R$ 7.050,00. Ficam o licitante convocado para 
assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório

Belém - PB, 23 de Outubro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de papel ofício A4, para atender as necessidades de todas as Secretarias 
e setores da Administração Municipal até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00039/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00099/2019 - 23.10.19 - RETOP TERCEIRIZAÇÃO SER-
VIÇOS LTDA - R$ 8.500,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: Aquisição de papel ofício 
A4, para atender as necessidades de todas as Secretarias e setores da Administração Municipal até 
dezembro de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: RETOP 
TERCEIRIZAÇÃO SERVIÇOS LTDA - R$ 8.500,00.

Belém - PB, 23 de Outubro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Serviços de ampliação da Unidade Básica de Saúde-UBS, Drª. Maria Adélia Abrantes, 
localizada no Distrito Antônio Paulo. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro 
- Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 11 de Novembro de 
2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 23 de Outubro de 2019
MATEUS RIBEIRO DANTAS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de uma empresa especializada em construção civil, visando a construção de 05 
(cinco) quadras poliesportivas descobertas, localizadas nas aldeias: Aldeia São Francisco - EMEF 
Centro Social São Miguel, Aldeia Galego - EMEF Maria das Dores Borges, Aldeia Cumaru - EMEF 
Celina Freire Rodrigues, Aldeia Vila São Miguel - EMEF Paulo Eufrásio Rodrigues e Aldeia Santa 
Rita - EMEF João Eugênio Barbosa, todas localizada neste município; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E 
LOCACOES EIRELI - R$ 386.884,60.

Baia da Traição - PB, 23 de Outubro de 2019
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00003/2019. OBJETO: Contratação de Uma Empresa 

Especializada Em Construção Civil, Visando a Construção de 05 (cinco) Quadras Poliesportivas 
Descobertas, Localizadas Nas Aldeias: Aldeia São Francisco - Emef Centro Social São Miguel, 
Aldeia Galego - Emef Maria das Dores Borges, Aldeia Cumaru - Emef Celina Freire Rodrigues, 
Aldeia Vila São Miguel - Emef Paulo Eufrásio Rodrigues e Aldeia Santa Rita - Emef João Eugênio 
Barbosa, Todas Localizada Neste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa 
para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Cp2 Construcoes, Servicos e Locacoes Eireli - CNPJ 29.711.343/0001-46. INFORMA-
ÇÕES: na sede da CPL, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Baia da Traição - PB, 23 de Outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de pavimentação nas ruas: Rua Otoniel Fernandes, Rua Ferreira Borges, Rua 
Projetada J e Rua Joaquim Fernandes de Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes Bri-
to, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 1052465-44/2018 
- Ministério das Cidades. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS DO CONTRATO N. 1052465-44/2018 - MINISTÉRIO DAS CIDADES E PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA 
E DESENV. URBANO; 15 122 0003 2027 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRA-ESTRUTURA E DESENV URBANO; 15 451 0025 1016 PAVIMENTAÇÃO DE RUAS E 
AVENIDAS; 4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 23/02/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 00130/2019 - 23.10.19 - CONSTRUTORA 
IMPERIAL EIRELI - R$ 371.136,25.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

 ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Onde lia-se – 31 de Outubro de 2019
Leia-se – 06 de novembro de 2019
Onde lia-se – Medicamentos Diversos
Leia-se – Psicotrópicos 
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, às 11:30 horas do dia 31 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Registro de Preços para: Aquisição parcelada 
de medicamentos diversos para atender as demandas da Secretaria de Saúde. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 013/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3254-1049. E-mail: setordelicitacaoces@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cruz do Espírito Santo - PB, 21 de Outubro de 2019
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Serviço objetivando: Contratação de laboratório protético, para confecção de próteses dentárias 
fornecido de forma parcelada, destinado ao Fundo Municipal de Saúde de CACHOEIRA DOS 
INDIOS-PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura até as 09:00 horas do dia 01 de Novembro de 2019, na sala da referida comissão, 
sediada na Avenida Governador João Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos 
Índios - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do 
respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Índios - PB, 23 de Outubro de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Casserengue, CONTRATADO: Genildo Alves Santos. 
OBJETO: O presente Distrato tem por objeto a rescisão contratual feita por ato unilateral da Ad-
ministração do Contrato Administrativo nº 0034/2019 com amparo no disposto no Art. 78, XII c/c 
79, I, da Lei n. 8.666/93 e suas alterações posteriores, bem como o Parecer Técnico, datado em 
02/10/2019. A Prefeitura, atendendo o que dispõe o artigo 109, inciso I, alínea “e”, da Lei Federal n° 
8.666/93, concede o prazo de 05 (cinco) dias úteis para os interessados inconformados com esta 
decisão, querendo, apresentem recurso. Data de Assinatura: 18 de outubro de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Casserengue, CONTRATADO: José Nazareno Soares 
da Silva. OBJETO: O presente Distrato tem por objeto a rescisão contratual feita por ato unilateral 
da Administração do Contrato Administrativo nº 0035/2019 com amparo no disposto no Art. 78, XII 
c/c 79, I, da Lei n. 8.666/93 e suas alterações posteriores, bem como o Parecer Técnico, datado em 
02/10/2019. A Prefeitura, atendendo o que dispõe o artigo 109, inciso I, alínea “e”, da Lei Federal n° 
8.666/93, concede o prazo de 05 (cinco) dias úteis para os interessados inconformados com esta 
decisão, querendo, apresentem recurso. Data de Assinatura: 18 de outubro de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Casserengue, CONTRATADO: Mauricio da Cunha 
Macena. OBJETO: O presente Distrato tem por objeto a rescisão contratual feita por ato unilateral 
da Administração do Contrato Administrativo nº 0036/2019 com amparo no disposto no Art. 78, XII 
c/c 79, I, da Lei n. 8.666/93 e suas alterações posteriores, bem como o Parecer Técnico, datado em 
02/10/2019. A Prefeitura, atendendo o que dispõe o artigo 109, inciso I, alínea “e”, da Lei Federal n° 
8.666/93, concede o prazo de 05 (cinco) dias úteis para os interessados inconformados com esta 
decisão, querendo, apresentem recurso. Data de Assinatura: 18 de outubro de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE REVOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N° 0025/2019

O Prefeito Constitucional, no uso de suas atribuições legais, torna público, com fundamento no 
artigo 49 da Lei Federal nº 8.666/93, a REVOGAÇÃO, por interesse administrativo, o Processo 
Licitatório Pregão Presencial n° 0025/2019, cujo objeto da presente licitação e a Locação de Veículos 
com condutor, destinados ao Transporte de Estudante, conforme anexo I do edital até dezembro 
de 2019. A Prefeitura, atendendo o que dispõe o artigo 109, inciso I, alínea “c”, da Lei Federal n° 
8.666/93, concede o prazo de 05 (cinco) dias úteis para os interessados inconformados com esta 
decisão, querendo, apresentem recurso.

Casserengue - PB, 18 de outubro de 2019
GENIVAL BENTO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE ADIAMENTOPREGÃO PRESENCIAL Nº 0026/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00026/2019, para o dia 30 
de outubro de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua: Durval da Costa 
Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3634-1141. 

Casserengue - PB, 23 de outubro de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
Capim - PB, 02 de Outubro de 2019.

 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais,

 R E S O L V E 
  ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00002/2019: CONTRA-

TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR DE PAVIMENTAÇÃO NAS RUAS 
LEONEL FERREIRA DA SILVA E BENTO RENOVATO NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI – EPP
CNPJ: 08.438.654/0001-03.
Valor: R$ 192.148,65 (Cento e Noventa e Dois Mil, Cento e Quarenta e Oito Reais e Sessenta 

e Cinco Centavos) 
 Publique-se e cumpra-se.

TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
 Capim - PB, 02 de Outubro de 2019.

 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais,

R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00002/2019, que 

objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR DE PAVIMEN-
TAÇÃO NAS RUAS LEONEL FERREIRA DA SILVA E BENTO RENOVATO NO MUNICÍPIO DE 
CAPIM – PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor:

 - POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI – EPP
CNPJ: 08.438.654/0001-03.
Valor: R$ 192.148,65 (Cento e Noventa e Dois Mil, Cento e Quarenta e Oito Reais e Sessenta 

e Cinco Centavos).
 Publique-se e cumpra-se.

 TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
Capim - PB, 02 de Outubro de 2019.

 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais,

R E S O L V E 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00003/2019: CONTRA-

TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO 
DE DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a:

 - POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI – EPP
CNPJ: 08.438.654/0001-03.
Valor: R$ 101.235,53 (Cento e Um Mil, Duzentos e Trinta e Cinco Reais e Cinquenta e Três 

Centavos). 
 Publique-se e cumpra-se.

TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de manutenção 

nas Escolas Municipais. LICITANTES HABILITADOS: ALFA CONSTRUCOES E PRE-MOLDADOS 
EIRELI; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; 
ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; LISBOA ENGENHARIA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; LRM CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA; 
MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO LTDA; RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME. 
LICITANTE INABILITADO: R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI; TRABES CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS LTDA E VN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI ME. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 01/11/2019, 
às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona 
Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 18 de Outubro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0044/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados para: Aquisição de lâmpadas de LED, 
para iluminação pública deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 
11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@
pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 23 de Outubro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO ETAPA DE LANCES
 PREGÃO PRESENCIAL N.º 00061/2019

Objeto: Locação de veículo para uso em representação e serviços do Gabinete do Prefeito.  
O Município de Esperança/PB leva ao conhecimento dos interessados que, conforme ata de 
Credenciamento, ficam convocados os participantes do referido processo licitatório a participar da 
sessão pública para divulgação das propostas classificadas e etapa de lances que acontecerá no 
dia 28/10/2019 às 09hna sede da Prefeitura. 

Esperança/PB, 23 de Outubro de 2019. 
Juvencio Rodrigues Neto

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO ADITIVO AO CONTRATO.
QUARTO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigên-

cia do Termo de Contrato de nº 375/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 
19/10/2018, ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com vigência até 20/02/2019, ao Segundo Aditivo 
de Prazo com vigência até 21/06/2019 e ao Terceiro Aditivo de Prazo com vigência até 22/10/2019, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1034.816-77/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 35.590.090/0001-
00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em decorrência de diversos atrasos na execução da obra ficou assim preju-
dicada a conclusão no prazo inicialmente estabelecido.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21.10.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 23.02.2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
QUARTO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 04.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 376/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 20/02/2019, ao Segundo Aditivo com vigência até 
21/06/2019 e ao Terceiro Aditivo com vigência até 22/10/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos 
em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de Repasse nº 1030.564-75/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 35.590.090/0001-
00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em decorrência de diversos atrasos na execução da obra ficou assim prejudi-
cada a conclusão no prazo inicialmente estabelecido.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21/10/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 23/02/2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 008/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através de sua Comissão 

Setorial de Licitação, CHAMADA PÚBLICA Nº 008/2019, para Credenciamento de profissionais 
médicos, pessoa física e/ou jurídica, para a prestação de serviços de saúde e apoio diagnóstico, 
no Cadastro do Sistema Único de Saúde – SUS, em áreas diversas, em caráter complementar à 
Rede Municipal de Saúde, destinado ao atendimento de pacientes do Município de Ingá – PB, no 
dia 06/11/2019, no horário das 10:00 horas. Na sede da Secretaria Municipal de Saúde de Ingá, 
localizada na Rua Francisco Farias Braga, s/n – Jardim Farias – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas e das 13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis.

Ingá(PB), 23 de outubro de 2019.
JAMMES WALLYSON FERREIRA DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia N° 116/2019 para Recuperação – piso, mureta e alambrado – Avenida Pedro II, no município 
de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.025/2019/SEINFRA DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 
07.003/2019/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA., - ME, CNPJ Nº 

09.047.935/0001-06
OBJETO: Serviços de Implantação de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo em 

Diversos Bairros de João Pessoa (Bairro João Paulo II: Rua Francisco Ferreira de Almeida, Rua 
José Firmino de Oliveira, Rua José Tomaz Maria, Rua Sebastião de Lacerda; Bairro Costa e Silva: 
Rua Coronel Vicente Jansen, Rua Professor João Freire da Nóbrega; Bairro Aeroclube: Rua Eng. 
Jaime Gomes; Bairro das Indústrias: Rua do Jasmim; Bairro Funcionários II: Rua Maria Torres Lima, 
Rua Heráclito Almeida; Bairro Barra de Gramame: Rua José Evangelista da Silva, Rua Agt. Fiscal 
Djalma Gomes da Silva, Rua Francisco Medeiros da Silva; Bairro Gramame: Rua Santa Terezinha 
do Menino Jesus, Rua Bruno Rocha do Nascimento, Rua Francisco Amaro de Brito, Rua Sargento 
Carlos Moreira de Oliveira, Rua Ernando Feitosa de Paiva – Pb.

VALOR TOTAL: R$ 3.709.322,42 (Três milhões, setecentos e nove  mil, trezentos e vinte e dois 
reais, quarenta e dois  centavos)

Classificação Funcional: 11.107.15.451.5099.1.063 – SISTEMA VIÁRIO
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Fonte de Recursos:  1510 – Convênio
                                    1001 – Contrapartida
                                    1001 -  Recursos Próprios
SIGNATÁRIOS: Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e o Sr. Severino Francisco Pereira / A3T.
DATA DA ASSINATURA: 21/10/2019

João Pessoa, 21 de outubro de 2019. 
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária Municipal de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

   AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.012/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2071/19; 2072/19 e 2073/19 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 07/11/2019  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Aquisição de Cimento Portland CP II-32 em Sacos de 50 Kg, agregados de natureza 

Granitico (Cascalhinho, Brita, Pó de Pedra, Pedra Rachão e Areia Lavada de Rio Doce e, Tijolos 
Cerâmicos de 8 Furos   destinados aos Serviços de Recuperação de Pavimentos das Ruas da 
Cidade, Manutenção de Galerias Pluviais e Próprios Municipais executados pela SEINFRA/PMJP.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1035 torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará 
a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-
-e.com.br, sob o número da licitação 790837 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir da próxima sexta-feira dia 25/11/2019, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, 
Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 23 de outubro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.079/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/026797 (Junção dos Processos de números: 
2019/020470 – SEGAP; 2019/020589 – SEDEC; 2019/021391 – PROCON-JP; 2019/022005 – FUN-
JOPE; 2019/022026 – SEDURB; 2019/022258 – SEINFRA; 2019/022333 – GAPRE; 2019/022357 
– EMLUR; 2019/022386 – COMPDEC; 2019/022640 – SEMUSB; 2019/022992 – SEMHAB; 
2019/023051 – SEMAM; 2019/023127 – CGM; 2019/023140 – SEREM; 2019/023172 – SEJER; 
2019/023189 – SEPLAN; 2019/023272 – SEPPM; 2019/023287 – IPM; 2019/023320 – SECITEC; 
2019/023345 – SEDES; 2019/024317 – SETUR; 2019/024422 – SEMOB; 2019/025040 – SMS).

DATA DA SESSÃO: 07/11/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1111; 1113; 1124; 1090; 1990; 1510; 1420; 1312; 1311; 1212).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 23 de outubro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.094/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE AR CONDI-
CIONADO, INCLUINDO OS MATERIAIS E EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS ÀS MANUTEN-
ÇÕES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/034590 (Junção dos Processos de números: 
2019/029382 – SEDEC; 2019/029546 – SEMUSB; 2019/029942 – ICV; 2019/030117 – FUNJOPE; 
2019/030199 – GAPRE; 2019/030401 – SEINFRA; 2019/030567 – SETRAB; 2019/031119 – IPM; 
2019/031200 – SEMHAB; 2019/031238 – SEDES; 2019/031371 – PROCON/JP; 2019/031425 – 
SEMOB; 2019/031502 – SEPPM; 2019/031559 – PROGEM; 2019/031568 – SEJER; 2019/031892 
– SECITEC; 2019/032715 – SEAD; 2019/032962 – SMS; 2019/033130 – SETUR).

DATA DA SESSÃO: 06/11/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1410; 1090; 1111; 1113; 1124; 1630; 1212; 1211; 1290).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 23 de outubro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09035/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/074100

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ELETRODOMÉSTICOS 
E ELETROELETRÔNICOS, EM ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS E CREIS DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACO-
LHO o Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima 
identificado, em favor das empresas: ELAINE GOMES GALVÃO – EPP (UNIMIX), inscrita no CNPJ 
sob o nº 02.393.076/0001-50, a qual foi vencedora dos seguintes itens: ITEM 01 (Liquidificador 
25 L), com valor unitário de R$ 1.134,30 (um mil, cento e trinta e quatro reais e trinta centavos),  
cujo valor total do item é de R$ 45.372,00 (quarenta e cinco mil, trezentos e setenta e dois reais); 
ITEM 02 (Exaustor), com valor unitário de R$ 168,98 (cento e sessenta e oito reais e noventa e 
oito centavos),  cujo valor total do item é de R$ 31.599,26 (trinta e um mil, quinhentos e noventa e 
nove reais e vinte e seis centavos), perfazendo o valor total de R$ 76.971,26 (setenta e seis mil, 
novecentos e setenta e um reais e vinte e seis centavos); ANDIVA COMÉRCIO DE EQUIPAMEN-
TOS E SERVIÇOS LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 26.873.236/0001-26, a qual foi vencedora 
dos seguintes itens: ITEM 04 (Ferro elétrico a seco), com valor unitário de R$ 55,23 (cinquenta e 
cinco reais e vinte e três centavos),  cujo valor total do item é de R$ 2.761,50 (dois mil, setecentos 
e sessenta e um reais e cinquenta centavos); ITEM 05 (Cafeteira elétrica), com valor unitário de 
R$ 110,09 (cento e dez reais e nove centavos),  cujo valor total do item é de R$ 11.009,00 (onze 
mil e nove reais), perfazendo o valor total de R$ 13.770,50 (treze mil setecentos e setenta reais 
e cinquenta centavos); SET SOLUÇÕES EDUCACIONAIS E TECNOLÓGICAS, inscrita no CNPJ 
sob o nº 16.841.931/0001-52, a qual foi vencedora do seguinte item: ITEM 06 (Aparelho de Som 
Microsystem), com valor unitário de R$ 197,39 (cento e noventa e sete reais e trinta e nove centa-
vos),  cujo valor total do item é de R$ 19.739,00 (dezenove mil, setecentos e trinta e nove reais), 
perfazendo o valor total de R$ 19.739,00 (dezenove mil, setecentos e trinta e nove reais).  O valor 
global dos itens é de R$ 110.480,76 (cento e dez mil, quatrocentos e oitenta reais e setenta e seis 
centavos). Em tempo, o pregoeiro oficial informa que o ITEM 3 foi declarado FRACASSADO. Em 
consequência, fica convocado o proponente para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena 
de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 23 de outubro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.  
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 136/2019

Dispensa de Licitação nº DP008/2019. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB.Contratada:J
uscelyAmorinGonçalo-ME, CNPJ: 11.479.016/0001-45.Valor: R$ 44.449,03.Objeto:Fornecimento 
parcelado de materiais de limpeza e utensílios para manutenção e limpeza dos prédios públicos e 
dos alugados do Município de Livramento demandada pelo Decreto Municipal nº 570 de 08 de agosto 
de 2019. Dotação:QDD/2019, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento 
anual (LOA) aprovado por lei para o exercício seguinte. Vigência:Até 07/01/2020. Partes Contra-
tantes: Carmelita E. V. Sousa(Pela contratante) ea Sra. JuscelyAmorin Gonçalo (Pela contratada).

Livramento/PB, 07 de outubro de 2019
Carmelita E. V. Sousa 

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00042/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00042/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A IMPLANTAÇÃO DE ILUMINAÇÃO DE LED 
NA ACADEMIA DE SAÚDE DA LOCALIDADE IBUARANA, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JAILSON BATISTA DOS 
SANTOS – ME - R$ 32.001,66.

Lagoa Seca - PB, 08 de Outubro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A IMPLANTAÇÃO DE ILUMINAÇÃO DE LED 

NA ACADEMIA DE SAÚDE DA LOCALIDADE IBUARANA, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA 
- PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00042/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Lagoa Seca: 01.005 Secretaria de Infra-Estrutura - 27 813 1006 1011 
Construção e Reforma de Praças e Canteiros - 44.90.51 - Obras e Instalações - 01.007 Secretaria 
de Cultura, Esportes e Turismo - 27 812 1004 1020 Implantação, Ampliação ou melhoria de Obras 
de Infraestrutura Esportiva - 44.90.51 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 09/12/2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00166/2019 - 10.10.19 - JAILSON 
BATISTA DOS SANTOS - ME - R$ 32.001,66.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2019. OBJETO: Contratação de Um Empresa Es-
pecializada Em Construção Civil, para Pavimentação Em Paralelepípedos Nas Ruas (Rua José 
Barbosa da Silva Trecho 2 e Rua Bar do Camarão Trecho 2), Neste Município. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: R F Serviços de Construção Civil Eireli - CNPJ 
29.878.872/0001-39. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - 
Pedro Régis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99167-0794.

Pedro Régis - PB, 23 de Outubro de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

SAAE
EXTRATO DE ADITIVO
(Prorrogação Prazo)

PITIMBU, 18 DE OUTUBRO DE 2019
SEGUNDO TERMO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 001/2019

TOMADA DE PREÇO 001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVICO DE EXECUÇÃO 

DE UM POÇO ARTESIANO COM PROFUNDIDADE DE 150,00 M NO SÍTIO NAVALHO, DISTRITO 
DE ACAÚ, ZONA RURAL, PITIMBU/PB

MOTIVAÇÃO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO
CONTRATADO: CIVILTEC – CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI CNPJ DE N º 

02.287.686/0001-79 
PRAZO ADITIVO: 23.10.2019 A 22.02.2019 
JUSTIFICATIVA: art. 57, §1°, INCISO II da Lei 8.666/93.

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019
OBJETO: Contratação, em regime de empreitada por preço global, de serviço de clipping de 

matérias de interesse da Câmara Municipal de Patos, em sites da internet, compreendendo a 
captação, a seleção, a organização, a avaliação e bem como criação e remessa das matérias, 
conforme especificação no edital e seus anexos.

DATA REUNIAO: 08 de novembro de 2019, as 08:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 23 de outubro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019

AVISO DE RESULTADO SESSÃO
A Pregoeira da Câmara Municipal de Patos- PB, através da Comissão de Pregão, após análise 

das Propostas de Preços, dos documentos de habilitação e em conformidade com as Leis Federais 
Nº  10.520/02 e 8.666/93 e nas disposições do Edital do Pregão Presencial Nº 024/2019, tendo 
como objetivo Aquisição parcelada de Equipamentos de informática e mobiliários, destinados as 
atividades da Câmara Municipal, conforme especificação no edital e seus anexos,  torna público a 
seguinte decisão: as  EMPRESAS HABILITADAS: 1- CENTERDATA ANALISES DE SISTEMAS E 
SERVIÇOS DE INFORMÁTICA EIRELI, CNPJ 02.596.872/0001-90 vencedor dos itens : 16 e 17;  
com o valor Global de R$  7.020,00  ( sete mil e vinte reais);  2- R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM 
INFORMATICA EIRELI – EPP, CNPJ 18.296.153/0001-93 vencedor dos itens : 11 e 12;  com o valor 
Global de R$  2.200,00  ( dois mil e duzentos reais);  3- FABIO LUCAS W E SILVA EIRELI – ME, 
CNPJ 33.039.726/0001-97 vencedor dos itens : 2,3,4,5,9 e 19;  com o valor Global de R$  27.228,00 
( vinte e sete mil, duzentos e vinte e oito reais).  Na análise da Habilitação da empresa CENTRAL 
DA PAPELARIA E COMERCIO DE INFORMATICA  EIRELI-EPP, CNPJ 19.296.355/0001-06, foi 
constatado que a mesma apresentou certidão Municipal solicitada no item 8.2.2. letra “d)” com o 
prazo de sua vigência vencida, a pregoeira Informa que em atendimento a  LEI COMPLEMENTAR 
Nº 123, DE 14/12/2006,   LC 147/14 e item 8.2.5. Será dado o prazo microempresa para o mesmo 
apresentar a certidão Municipal atualizada no ato da assinatura do contrato, vencedor dos itens 
1,6,7,8,10,14 e 18, com o valor de R$ 41.740,00 (quarenta e um mil, setecentos e quarenta reais) 
por atenderem aos requisitos de habilitação, ficando as mesmas convocadas para apresentação 
de proposta atualizada já cientificado na ata da sessão.

INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 
Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. 

P-atos-PB, 23 de outubro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00014/2019

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 
torna público que  a licitação modalidade Pregão Presencial º 00014/2019, cujo objeto é a aquisição 
de gêneros alimentícios, para atender as necessidades do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar, da Creche Municipal, do Programa Brasil Alfabetizado e dos programas sociais geridos 
pela Secretaria de Ação Social do Município de Riachão do Bacamarte, aprazada para o dia 
28/10/2019 às 8:45 horas, foi ADIADA para o dia 04/11/2019 às 8:45 horas, em razão do feriado 
do dia 28/10/2019, “Dia do Servidor Público”.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 01/11/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 23 de outubro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019
 O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 380/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor GHERFISSON PHILIPE 
DE LIMA SANTOS, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 180.899-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201900004646, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em face do que consta no Processo Sindicatório nº 201900002947, 
sob pena de REVELIA. 

                                               João Pessoa, 17 de outubro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA-GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 
122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia-Geral Extraordinária para o dia 29 
de outubro de 2019, às 09h30min (nove horas e trinta minutos), na sede da Empresa Paraibana de 
Comunicação, Av. Dom Pedro II, s/n, Castelo Branco, João Pessoa.

Ordem do Dia:
 I - Alteração/substituição da composição de membros do Conselho de Administração e seus 

suplentes, em face da mudança da diretoria da empresa;
 II - Tratar dos benefícios trabalhistas extensivos à diretoria, com fulcro no art.18, §3º, do Estatuto 

Social da EPC;  
III – Criação do cargo de Assessor Técnico da Presidência; e
IV - Demais assuntos de interesse da Empresa Paraibana de Comunicação S.A.-EPC.

João Pessoa-PB, 21 de outubro de 2019.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

 Presidente do Conselho de Administração
Naná Garcez de Castro Dória

Diretora-Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação – EPC 
e membro do conselho de administração

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

3º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 01
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
abaixo relacionada, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao 
trabalho em Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
MARIA DO CARMO DE SANTANA BARRETO 161.629-3 010617578

João Pessoa, 17 de outubro de 2019.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 01/19-CEL
Registro CGE Nº 19-00694-0

COMUNICADO DO RESULTADO FINAL
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, em virtude 
da empresa Mac Mesquita Andrade Construções Ltda-EPP, ter declinado ao direito de apresentar 
nova Proposta de Preços através do Processo Nº 006605/2019 , conforme o disposto nos artigos 
44 e 45 da Lei Complementar nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 
2011 e Edital no  item 14.5 sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1.Esta comissão ratifica o resultado, 
classificando as Empresas na seguinte ordem: 1º lugar – ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E 
SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA – R$ 12.442,114,00; 2 º lugar – POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA 
– R$ 12.827.328,24; 3º LUGAR - R FURLANI ENGENHARIA LTDA- R$ 12.859.657,87; 4º LUGAR 
- J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - R$ 13.374.464,86); 5º LUGAR - MAC – MESQUITA 
ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA(EPP) – R$ 13.412.967,10;  6º LUGAR - GURGEL SOARES 
LTDA – R$ 14.427.570,22 e 7º LUGAR - AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA – R$ 14.937.307,26         

               João Pessoa, 23 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 277/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 08/11/2019, às 09h (nove horas) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E ADEQUAÇÃO DE INSTALAÇÕES 
ELÉTRICAS, DESTINADO A SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01172-7
João Pessoa, 23 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 280/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 08/11/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO  DE  SERVIÇO  DE  FORNECIMENTO DE 
VALE REFEIÇÃO (CARTÃO COM CHIP), destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA FAZENDA 
- SEFAZ, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01272-5
  João Pessoa, 23 de Outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

Edital De Citação Com Prazo De 30 Dias O Dr.Fábio Leandro De Alencar Cunha,MM. Juíz de Direi-
to da 16ª Vara Cível desta Capital,em virtude de Lei etc.Faz Saber, a todos quantos o presente edital 
virem ou dele tiverem conhecimento que, perante este Juízo e Cartório da 16ª Vara Cível, se proces-
sam os termos de uma Ação de Obrigação De Fazer/Não Fazer n° 0026226-11.2013.815.2001,pro-
movida pelo Banco Do Brasil S/A,em desfavor de Andreski Souza Loureiro e outro. O presente 
edital tem por finalidade Citar, Andreski Souza Loureiro, CPF 008.194.444-64,atualmente em 
lugar incerto e não sabido, conforme certidão de fl.118 v (em consonância com o disposto no art. 
257,CPC) para,no prazo de 15 (quinze) dias, querendo, contestar a presente ação,sob pena de 
serem presumidos como verdadeiros os fatos alegados na inicial (revelia) e que, nesse caso, será 
nomeado curador especial (art.257, IV,CPC). E, para que chegue ao conhecimento de todos e não 
se alegue ignorância,determinou o MM.Juiz a expedição do presente edital, que será publicado na 
forma da Lei. O prazo do edital correrá em Cartório e, após o seu término, terá início o prazo de 15 
(quinze) dias para apresentação de contestação.Dado e passado nessa cidade de João Pessoa, 
aos 24 de julho de 2019

ANTONIO BENTO DE ASSIS FERREIRA, CPF: 760.135.704-00, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade instala-
ção paraa Construção de Industrias Não Poluentes Residuais Não Especificadas – Central de 
Dosagem de Concreto, situado no Loteamento Recanto do Poço, Quadra F, Lote 3-A, Recanto do 
Poço– Cabedelo/PB.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um veículo tipo 
caminhão com carroceria de madeira - capacidade mínima de carga útil mais carroceria de 3.600 
kg. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e De-
creto Municipal nº. 2.051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.
sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 23 de Outubro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Tomada de Preçonº 00003/2019PM, que objetiva: Contratação de empresa espe-

cializada em construção civil para a execução dos serviços de construção de uma ciclovia e passeio 
público na Av. Rio Branco, neste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresaPLANENG 
ENGENHARIA LTDA - ME, para no prazo de cinco dias úteis, considerados da data de publicação 
desta notificação, comparecer junto a sede da Prefeitura Municipal de Sapé, no endereço abaixo 
indicado, para justificar, bem como retomar a execução do serviço supra mencionado, nos prazos 
acordados em contrato, que até o momento encontram-se paralisados sem qualquer justificativa 
plausível. Em caso de não justificativa e permanência da inércia da contratada, ficará o contrato 
nº 00071/2019 rescindido conforme artigo 77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. 
INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua Orcine Fernandes, 135 - Centro - Sapé - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 23 de Outubrode 2019
Flávio Roberto Malheiros Feliciano

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO 

BAIRRO CHICO PEREIRA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Soledade e tranferên-
cia: 02.005 SECRETARIA DE OBRAS, SERVIÇOS URBANOS E TRÂNSITO 26 782 2005 1008 
CONSTRUÇÃO/RECUPERAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 000050 4490.51 99 0000 Obras e instala-
ções 000051 4490.51 99 0052 Obras e instalações 000052 4490.51 99 0055 Obras e instalações. 
VIGÊNCIA: até 23/03/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: 

CT Nº 00115/2019 - 23.10.19 - AN PROJETOS, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 
314.683,82
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO 

BAIRRO BELA VISTA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. CONTRATO DE REPASSE Nº 1054555-
86. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Soledade e tranferência: 02.005 SECRETARIA DE OBRAS, SERVIÇOS URBANOS 
E TRÂNSITO 26 782 2005 1008 CONSTRUÇÃO/RECUPERAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 000050 
4490.51 99 0000 Obras e instalações 000051 4490.51 99 0052 Obras e instalações 000052 4490.51 
99 0055 Obras e instalações. VIGÊNCIA: até 23/03/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Soledade e: 

CT Nº 00116/2019 - 23.10.19 - AN PROJETOS, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 
243.847,09
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO – TOMADA DE PREÇO Nº 005/2019
 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE FORNECIMENTO E IMPLAN-

TAÇÃO DE PLACAS DE CONCRETO PARA DRENAGEM DE ÁGUAS PLUVIAIS NAS GALERIAS 
NO BAIRRO DO AÇUDE E NO BAIRRO DO SANTA CRUZ NO MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB.

 A PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através 
da Portaria nº 302/2019, de 17 de setembro de 2019, e observadas as disposições da Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de junho de 1993.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preço nº 005/2019, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE FORNECIMENTO E IMPLANTAÇÃO DE 
PLACAS DE CONCRETO PARA DRENAGEM DE ÁGUAS PLUVIAIS NAS GALERIAS NO BAIRRO 
DO AÇUDE E NO BAIRRO DO SANTA CRUZ NO MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB; com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, a:

- MALOG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
CNPJ:08.597.968/0001-59
Valor: R$ 839.383,30

Santa Rita - PB, 22 de outubro de 2019.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças 

no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. Torna a público que a licitação ocorrida no dia 
20/09/2019, na modalidade Tomada de Preços Nº. 0004/2019 em razão da inabilitação de todas as 
licitantes.Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 23 de Outubro de 2019
MARIA DE FATIMA M. ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019 
(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e 
serviços remanescentes de construção de um Edifício em Alvenaria de Unidade Básica de Saúde 
- Projeto Padronizado Padrão TIPO 1, Conforme Proposta Aprovada pelo Ministério da Saúde de 
Nº.11143891000113005. (Convênio a ser reativado). LICITANTES INABILITADOS: DIAS CONSTRU-
COES LTDA - EPP; SILVAS CONSTRUCOES LTDA;LICITANTES HABILITADOS: T4 ENGENHARIA 
E SERVICOS LTDA. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 06/11/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

##CAR Presidente da Comissão.
São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 22 de Outubro de 2019

MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE DESCISÃO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
A Pregoeira do município de Santa Luzia/PB, torna público para conhecimento dos licitantes 

participantes do Processo na modalidade Pregão Presencial Nº 00040/2019, que tem como objeto: 
Aquisição de 01 (um) veículo automotor, zero quilometro, ano/ modelo 2019  ou versão mais atu-
alizada, tipo passeio, para atender  as necessidades  do Centro  de Atenção Psicossocial – CAPS 
do município de Santa Luzia/PB, que o recurso impetrado pela empresa COMERCIAL SANT’ANA 
VEÍCULOS E PEÇAS LTDA - CNPJ N° 08.134.975/0001-14, foi julgado IMPROCEDENTE, mantendo 
a CLASSIFICAÇÃO das empresas: J CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA, CNPJ 
Nº 09.256.546/0007-78 e CAVALCANTI PRIMO VEÍCULOS LTDA, CNPJ Nº 09.127.069/0001-55. 
Maiores informações na sala da comissão de licitação situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro 
Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 23 de outubro de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLA=LA N°3366/2018=PROC.18-8173=CONCLUSÃO DO SISTEMA DE ESGO-
TAMENTO SANITÁRIO DO BAIRRO JARDIM CIDADE UNIVERSITÁRIA=L/ATV:JARDIM CIDADE 
UNIVERSITÁRIA,JOÃO PESSOA-PB.Processo: 2019-007081/TEC/LA-0922.
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